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 एक  धुरी  (२)  एक

 2 पटियाला  (  )  एक  बीकानेर  (४)

 दिसम्बर  2843 बुधवार  १६  एक  कियां  में  (५)  आठ

 सदन  की  बैठक  डेढ़  बजे  समस्त  हुई
 दिल्ली  नगर  में  ।  पूरी  जानकारी  प्राप्य  नहीं

 महोदय  भ्रघ्यक्ष-पद
 पर

 झा सीन  है  |  सदन  पटल  पर  यथा  समय  एक  कौर

 विवरण  रखा  जायगा  जिसमें  वास्तविक

 सदस्यों  द्वारा  शपथ  ग्रहण  स्थिति  बताई  जायेगी  |

 श्री  माणिक्य  लाल  वर्मा  )  तथा  -  चार  व्यक्ति  ध  री

 लल  तथा  पटियाला  में  झोर  दिल्ली  में  गि  रफ्तार

 किये  गये  हैं  ।  बीकानेर  ate  कियां  के  बारे
 गरदनों  के  मौखिक  उत्तार

 में  जांच
 की

 जा  रही  है
 ।

 वायरलेस  ट्रान्स मोटर
 डा०  राम  सुलग fag  :  ये  गिरफ्तार

 क्या ९९४.  डा०  राम  सुलग  किये  गये  व्यक्ति  किस  स्थान  या  स्थानों  से

 संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  संदेश  भजा  करते  थे
 ?

 क्या  यह  सच  है  कि  REZ  में

 श्री  राजबहादुर  :
 में  यह  तो  नहीं  बता

 कुछ  वायरलेस  ट्रांसमीटर  बरामद  किये  गये
 सकता  कि  ये  लोग  किन  किन  स्थानों

 हैँ  ;
 ट्रांसमीटरों  द्वारा  संदेश  भेजा  करते  थे

 यदि  तो  कितने  शर  कहां से  ;
 परन्तु  जिन  शहरों  से  वे  गिरफ्तार  किये  गये

 वे  धुरी  ,  पटियाला  और  दिल्ली  हैं  । जिन  लोगों  के  पास  से  यह  यन्त्र

 बरामद  किये  हैं  उनको  गिरफ्तार  किया  गया
 डा०  राम  सुलग  सिंह  क्या  यह  सच

 है  या  नहीं  ;  तथा
 है  कि  गिरफ्तार  व्यक्तियों  का  सम्बन्ध

 यदि  तो  wa  तंक  कितनी  एक  पाकिस्तानी  जासूसी  गिरोह  से  था  जो

 गिरफ्तारियां  हुई  हैं  ?  कि  यहां  कार्यवाही  कर  रहा है
 ?

 संचरण  उपमंत्री  :  श्री  राज
 :

 जांच  की  जा  रही

 ्
 >

 ह  ba  उ  जांच  के  परिणाम  के  बारे  में  पहले तथा  जब  तक  १२  गैर  कानूनी

 ट्रांसमीटरों के  पकड़े  जाने  की  खबर  मिली
 से  कोई  अनुमान  नहीं  लगा

 सकता  ।

 s  PSD
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 ot  एम०  uso  द्विवेदी  :  क्या  मंत्री  डा०
 राम  सुभग  सरकार  मोकामा

 महोदय  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जिन  घाट  पर  इस  पुल  का  निर्माण  इस  वष  आरम्भ

 लेस  सीटों  की  चोरी  पकड़ी  गई  है  वे  किस  करने  का  विचार  कर  रही  है  या  भ्रगले  ?

 दश  के  बनें  हुये  हे
 ?

 श्री  अलगे दान
 :  मुख्य  कायें  पालक

 ये  सब  बातें  अभी राज  बहादुर  :
 कारी  एक्जीक्यूटिव )  की  नियु  त

 bf छ  |  तंफतीदा  पूरी  होने  की  जा  चुकी  है  झर  उसने  काय  भार  संभाल

 के  बाद  सब  कुछ  मालूम  हो  जायेगा  |  लिये  स्  |  वित्तीय  परामर्शदाता  एवं  मुख्य

 भी  बी०  एस०  गिरफ्तार  किये  लखा  अधिकारी  भी  नियुक्त  कर  दिया  ग

 गये  व्यक्ति  किस  देश  के  राष्ट्र जन  हैं  ?  fe  उसने  भी  कार्य  संभाल  लिया  है  ।  आशा

 है  वास्तविक  are  नवम्बर  तक
 शायद  भारतीय श्री  राज  बहादुर :

 आरम्भ  हो  जायेगा  |

 परन्तु  इस  बात  की
 सभी  जांच  करनी

 पड़गी  :  वैसे  वे  लगते  तो  भारतीय  ही  है  ।  डा०  राम  सुभग  fag:  क्या  पुल  के

 निर्माण  के  सम्बन्ध  में  अ्रावश्यक सरदार  हकम  सिह  :  ये  सब  ट्रांसमीटर

 एक  ही  स्त्रोत  से  ७  थे  या  भिन्न  भिन्न
 अवस्था  पूरी  हो  गई  है  ?

 स्त्रोतों से  ?
 श्री  अलगे दान  :  विस्तृत  कार्यक्रम  तय्यार

 श्री  राज  बहादूर
 :

 इस  बात  को  देखते  किया  जा  रहा  है  ।

 aa  कि  ये  ट्रांसमीटर  भिन्न  भिन्न  स्थानों  में

 पकड़े  गये  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  पुल  के  निर्माण
 >
 (८  त  लिये  esc  विदेशियों  से  भी  मांगे  गये

 वे  सब  के  सेब एक  ही  स्त्रोत से  कराये  होंगे  ।

 द्
 फिर  भी  इसकी  जांच  की  जानी  होगी  ।

 च्च् att  wait  :  यह  एक  अत्यंत  जटिल
 मोकामा  घाट  पर  पुल

 काय है  ,  इसलिये  विदेशी  सार्थों  को  भी  भारतीय
 *

 ९९५.  डा०  राम  सुलग  fag:  क्य  सार्थों  से  प्रतियोगिता  करने  का  अवसर  दिया

 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  जायेगा  ।

 मोकामा  घाट  पर  जो  पुल  बनाया
 पंडित  एस०  सी०  क्या  निम्न

 वाला  > ट  उस  पर  कुल  कितनी
 वर्ग  के  कमेंचारी  मौके  पर  ही  भर्ती  किये  जा

 लागत  प्रात  का  अनुमान  है  ;  तथा
 रहे  हैं  या  बाहर  से  भी  लाये  जा  रहे हैं

 ?

 पुल के  कब  तक  बन  कर  पूरा
 श्री  अलगे दात  यदि  माननीय  सदस्य

 हो  जानें  की  आशा  है  ?

 का  अभिप्राय  चतुर  श्रेणी  के  कर्मचारियों
 रेल  यातायात  उपमंत्री

 से  तो  उनका गे  भर्ती  वहीं  से  की  जाती  है  ।
 अलगे दन  सम्पूर्ण  परियोजना  पर

 शायद  कुछ  ही  कर्मचारी  wa  रेलवे  से
 लगभग १६  करोड़  रुपय े।  लाये  गये  हों  ।  उनकी  भर्ती  अ्रन्यत्र  तो  नहीं

 राशा है  कि  पुल  ak  उस  से  की  परन्तु  जो  पहले  से  ही  किसी  अन्य

 समृद्ध  सहायक  तथा  आनुषंगिक  काय  रेलवे  में  लगे  हुये  हो  सकता  है  वे  लाय

 भग  ह  १९६५  तक  पुरा  हो  जायेगा  गये  हों  ।
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 लेडी  हेडिंग  मेडिकल  कालेज  अध्यक्ष  महोदय  मंत्रीजी  महोदया

 ९९६  श्री  वी०  पी०  नायर  :  क्या
 ने  प्रभी कहा  कि  मशीन  ठीक  हो  गई  है  कौर

 अच्छी  तरह  से  काम  दे  रही  है  ।

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगीं
 :

 राजकुमारी  अमृत  कौर  :  बीच  बीच  में

 क्या  भारत  सरकार  को  लेडी  भी  यह  ठीक  की  गई  थो  ;  परन्तु  शभ्रन्तिम

 allen  मेडिकल  नयी  दिल्ली  के  बार  जब  यह  ठीक  हुई
 तब

 से  अरब  तक  ठीक
 एक्सरे  विभाग  की  श्रध्यक्ष  के  विरुद्ध  कोई

 तरह  से  काम  दे  रही  है  ।

 शिकायत मिली  है  ;  तथा  श्री  बी०  पी०  नायर  :  क्या  सरकार  को

 विदित
 है

 कि  तथा  जोधपुर  दोनों  जगहों क्या  सरकार  ने  इस  पदाधिकारी

 के  बारे  में  कोई  जांच  पड़ताल  की  है  ?  जहां  कि  यह  ra ferarey  पहले  सेवामुक्त

 उसके  विरुद्ध  शिकायतें  की  गई  थों  श्र

 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रदोखर  :
 जोधपुर  में  वह  बरख्वास्त  कर  दी  गयी

 तथा  )  जा  हा  ;  लेडी  हार डिग
 sf 2

 थीं  शर  पुलिस  के  पहरे  में  भेजी  गयी  थों  ?

 मेडिकल  कालेज  की  प्रोफेसर  AIG

 लोधी  के  विरुद्ध  प्रशासन  सम्बन्धी  कुद
 की  घटना  के  बारे  में  तो  मुझे  कुछ  मालूम

 दा काय तें  मिली  शर  इस  विषय  में  कालेज

 नहीं  परन्तु  मेंने  यह  जरूर  सुना  था  कि के  संचालक  निकाय  द्वारा

 पुर  में  उसका  कार्य  सन्तोषजनक  नहीं  था  1
 जांच  पड़ताल  की  गई  थी  ।

 श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या  यह  सच  श्री  मनिस्वामी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि

 एक  जो  कि  इस  कालेज  की
 है  कि  भारत  सरकार  ने  एक्सरे  की  एक  नई

 प्रबन्ध  समिति  कमेटी  )  के  सदस्य

 मदीन  खरीदनें  के  fad  एक  लाख  रुपये  के  रूप  में  कार्य  कर  रहा  भ्रष्टाचार  के
 की  रकम  दी  थी  रोक  यह  जो  PEE

 अरोप  में  निकाल  दिया  गया  था  ?
 में  खरीदी  गई  कब  १९४३  में  जाकर

 ठीक  हो  सकी  जब  fe  बिन  अ्रस्पताल  के  अध्यक्ष  महोदय  :  यह  चीज़  मूल  प्रदान

 डा०  गडकर  ने  इसे  ठीक  किया  ?  के  अधीन  पैदा  नहीं  होती  ।

 स्वास्थ्य  मंत्रो  अमृत  कौर )  :
 श्री  ato

 पी०
 नायर

 :
 क्या  यह  सच  है

 कि  यह  पदाधिकारी  विशेष  के  अधीन  कार्य
 यह  मशीन  हाडिन  अस्पताल  में  लगाई  गई

 करने  वाले  एक  अक्सर  असिस्टेंट  और  दो
 थी  ।  यह  सच  है  कि  यह  मशीन  कई  बार

 डा०  नायर  डा०  तरकुंडी
 परन्तु  यह  ठीक  कर  ली  गई

 को  त्याग  पत्र  देने  के  लिये  मज़बूर  कियां

 और  अब  ag  बिल्कुल  ठीक  तरह  से  काम  गया  कौर  एक्सरे  टेक्निकल  असिस्टेंट  को
 दे  रही  है  ।

 at  बिना  कोई  कारण  बतायें  ही  बरख्वास्त

 कर  दिया गया  ? श्री  वी०  पी०  नायर
 :  में  यह  जानना

 चाहता  हूं
 fe  क्या  यह  सच  है  कि  यह  राजकुमारों  अमृत  कौर

 यह  कहना
 मशीन जो  १९४९  में  खरीदी गई  तभी  ठीक  नहीं  है  कि  किसी  की  नौकरी  कारण

 ठीक  हुई  जब
 इरविन  अस्पताल  के

 डा०  ही  समाप्त  की  गई  ।  सच  तो  यह  है  कि  जो

 गडेकर  नें  इसे  ठीक  किया  ?  ग्स्त्र्यां  इस  ग्र स्प ताल  में  जाती  थीं  उन्हें  रेडियो
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 लॉजिकल  विभाग  में  पुरुष  अझ्रसिस्टेंटों  का  तक  कि  नयी  प्रिसीपल  न  झरा  जायें  कौर  अपना

 प्रतिवेदन न  दे  दें होना  पसन्द  नहीं  था  कौर  इस  लिये  ज्यों  ही

 हमें  अपेक्षित  स्त्रियां  मिल  पुरुष  एसिस्टेंटों  st  ato  पी०  नायर
 :  क्या  यहं  सच

 की  सेवायें  समाप्त  कर  दी  गई  ।
 नहीं  है  कि  दिल्ली  के  एक  न्यायालय  ने

 कमलेंदुसति  शाह  क्या  cant  की  बरख्वास्तगी

 लै
 यह  संच  ति ७  कि  इस  अस्पताल  में  सम्बन्धी  एक  मुकदमें  में  यह  दिया  कि

 उन्हें  किसी  रोगी  की  देखभाल  करनी  क्योंकि
 लेडी  हाडिन  मेडिकल  कालेज  एक

 पड़ती  रुपया  मांगते  हें  ?
 सरकारी  संस्था  नहीं  है  इसलिये  न्यायालय

 इस  मामले  में  दखल  नहीं  दे  सकता
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  बात  मूल  प्रदान

 के  अन्तर्गत  पैदा  नहीं  होती  ।  राजकुमारी  अमृत  न्यायालय

 नें  क्या  कहा  यह  तो  में  नहीं  जानती  में  तो

 कुमारों एनी  मस् क़रीन  :  क्या  डा०
 केवल  इतना  कह  सकती  हूं  कि  लेडीहाडिग

 जिन्हें  बिना  किसी  कारण  त्यागपत्र
 मेडिकल  कालेज  को  किसी  को  बरख्वास्त

 देने  के  लिये  मजबूर  किया

 कोर-कोचीन  सरकार  के  अ्रघीन  कार्य  कर
 कर  देनें  के  लिये  दोषी  नहीं  ठहराया  गया  ।

 रहीं  हें  ?  रेलवे  कुलियों से  लायसेंस  ठोस

 ¥ eg, BT Blo श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  कया  रेल अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  वह  एक्सरे  विभाग

 में  कार्य  करती  थीं  ?  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 चालू  वर्ष  में  उत्तर  रेलवे  को

 कुमारी एनी  मस् क़रीन
 :  यह  श्री  नायर

 ठ  i
 कुलियों  a  लिये  लायसेंस  फीस  के  रूप  में

 के  wa  से  संलग्न  ९
 कितनी  राय  हुई  ;  तथा

 नहीं  दिया  गया  )  यह  राशि  किन  किन  चीजों  पर

 श्री  दामोदर  सदन  मंत्रिणी  महोदया  व्यय  की  जा  रही  है  ?

 ने  बताया  कि  संचालक  निकाय  द्वारा  जांच

 रेल  यातायात  उपमंत्री
 पड़ताल की  गई  थी  ।

 क्या  जान  सकता
 अलगे शन )  चालू  at  में  अक्तूबर

 हूं  कि  जांच  का  परिणाम  क्या  निकला
 ?

 तक  उत्तर  रेलवे  द्वारा  शुदा  कुलियों

 राज  कुमारी  अमृत  कौर
 :

 जी  हां
 ।  से  लायसेंस फीस  के  रूप  में  EV, 903

 तम  न्यायालय  के  दो  पूर्व  न्यायाधीशों  से  रुपये  वसूल  किये  गये  ।

 जांच  करन  के  लिये  कहा  था  सौधक
 यह  राशि  निरीक्षक  संगठन  कौर

 हमनें  उनकें  विनिमय  का  पालन  किया  |
 कुलियों  को  दी  जाने  वाली  वर्दियों  पर  व्यय

 उन्होंने  कहा  कि  इंस  बात  को  ध्यान  में  रखते  की  जा  रही  है  ।

 हुये  कि  जिस  पदाधिकारी  के  विरुद्ध  आरोप

 श्री०  डी०  ato  ज्ञर्भा  :  कितने  व्यक्तियों
 लगाये  गये  हैं  उसने  शिकायत  की  है

 कि

 ने  लायसेंस फीस  दी  है  ? सभी  या  उनमें  से  aga

 श्री  अल गें दान उसके  तथा  प्रिंसिपल  के  बीच  सम्बन्ध  बिगड़  यह  उत्तर  रेलवे  के

 पांच  स्टेशनों  में  लाग  की  गई  है  शौर  सब  tz- जाने  के  कारण  लगाये  गये  हैं  और  इस  लिये

 fr  कि  नयी  प्रिंसिपल  wa  art  ही  वाली  रनों  में  लाइसेंस  शुदा  कुलियों  की  संख्या

 जांच  उस  समय  तक  उठा  रखी  जाये  जब  १,६३५  है  ।
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 एक  जिसमें  कि  ऊपर-उल्लिखित
 श्री  डी०

 सी०  शर्मा
 :  क्या  इन  कुलियों

 को  गर्म  वर्दियां  दी  जाती  हें  ?  वर्षों में  हापुड़  तथा  मुजफ्फर  नगर

 श्री  अलग दन जी  हां  |
 मंडियों  में  प्रचलित  गड़  की  औसत  मासिक

 t
 क  कीमतें  दी  गई  सदन  पटल  पर  रख  दिया

 '
 पंडित  डी०  एन०  ति  ये  कुली

 जाता  है  |  दिखाये  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 ठेकेदारों  द्वारा  रखे  जातें  हैं  या  रेलवे  संख्या  ६८]

 श्री  अल गें शन  वे  रेलवे  कर्मचारी
 श्री  के  ०  पी०  सिन्हा  क्या  में  जात

 तो  नहीं  होते  ।  उन्हें  रेलवेटूंददारा  लायसेंस  दिये
 सकता  हूं  कि  इस  वर्ष  का  झ्तुमानित  उत्पादन

 जाते हैं  ।
 क्या है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  रखे  जाने  का  तो

 श्री  एम ०  ato  कृष्ण प्पा  इस  ay
 कोई  ही  नहीं  उठता  ।

 के  उत्पादन  के  सम्बन्ध  में  afar
 ०५

 बारात सामी  :  लायसेंस  किन
 अभी  प्राप्त  नहीं  हो  सकते  हैं

 शर्तों  के  अधीन  दिये  जाते  हैं  ?

 =  श्री  पी०  सिन्हा  :  क्या  यह  सच  है
 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रदान  लायसेंस

 >  कि  यातायात  की  कठिनाइयों  के  कारण

 से  होने  वाली aa  प  सम्बन्ध में  है  ।
 गड़  बेचा  नहीं  जा  सकता  है  तथा  इसकी

 शर्तों  के  बारे  में  se  पूछा  जा
 कीमतें कम  हो  रही  हैं  ! सकता  4  |  अगला  प्रशन  |

 श्री
 एम०  ची०  कृष्णा

 :  |
 कीमतों

 के
 गुड़  गिर  जाने  का  यह  भी  एक  कारण  है  ।

 ९९८.  श्री  के०  पो०  सिन्हा  :

 क्या  श्री  थानुपिस्ले
 :

 क्या  कीमतें
 इस

 लिये खाद  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  भारत  में  PEXO-¥Y
 गिर  गई  हैं  कि  निर्यात  पर  रोक  लगाया  गयां

 ॥
 १€&  RW-LR  तथा  PEXR-YZ  के  वषों  में  re

 कितना  गुड़  dar  किया  गया  है  श्री  एम०  वो०  कृष्ण प्पा
 :  कीमतें  गिर

 तथा  इसके  दाम  FAT  रहे  थे  ?
 जानें  का  कभी  कभी  यह  भी  कारण  होता है

 ।

 क्या  यह  सत्य  है  कि  EX  परन्तु  गुड़  के  निर्यात  पर  इस  समय  कोई  रोक

 तथा  १९५२  के  मुकाबले  में  इस  वर्ष  गुड़  की  नहीं  ।

 कीमत  शरीक  रही «  ?
 श्री  मुनि स्वामी  :  ताड़-के  गुड़  का

 तम  उत्पादन  किस  राज्य  में  होता  है  ?
 खाद्य  उपमंत्री

 एस०  ato  कुप्पा  १९५०-५१
 श्री  एस०  कृष्ण प्पा  गुड़  afar FEXR-KR  तथा  PEYRENZ  के  वर्षों

 तर  उत्तर  प्रदेश  में  तेयार  किया  जाता  है  । में  गुड़  का  भ्र नुमा नित  उत्पादन  इस  प्रकार

 aT
 कुल  उत्पादन  का  ५०  प्रतिशत  उत्तर  प्रदेश

 में  ही  बनता है

 टनों
 उका

 PEXO-|YR  देर ४
 चढ  ei  दि सनिस्वासो  ता  $  नाल  गुड़  |

 PEL Y-ZR  ३२४०  श्री  एम०  वी०  ष्णण्पा  यह  प्रदान

 १९  KR=¥ 3 े  VS  कसे  उत्पन्न होता  है  ?
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 सरदार  हुक्म  क्या  इस  प्रकार डा०  राम  सुभग  सिंह
 :  गत  वर्ष  जब

 fe  wt  की  कीमत  में  24 -W fered  का  यह  पहला  केन्द्र  खोला  गया  है  या

 कमी  गई  तो  यह  कहा  गया  था  कि  ऐसा  कोई  प्रौढ़  भो  केन्द्र  पहले  से  मौजूद  भी

 ज्
 >  “ 1

 चीनी  के  कारखानों  को  कौर  अधिक  गन्ने  की

 आवश्यकता  नहीं  |  इस  बात  के  होते
 हुये  श्रीमती  चन्द्र दादर  एक  केन्द्र  नूर

 भी  गुड़  के  उत्पादन  में  गत  वर्ष  कमी  क्यों
 में  अरन्य  विभागों  के  अधीन  अर  भी  केन्द्र

 हुई  थी  ?
 होंग  ।

 श्री  QHo  ato  कृष्ण प्पा  :  गत  वर्ष

 गड़  का  उत्पादन  इसलिये  कम  टुन्न  कि  सरदार  हुक्म  सिह  इस  केन्द्र  की

 उत्तर  प्रदेश  के  पश्चिमी  जिलों  में  विशेषकर  स्थापना  पर  कुल  कितनी  लागत  ms  है

 मेरठ  डिवीजन  में  गन्ने  फसल
 बहुत

 तथा  क्या  पॉस्चर  इन्स्टीच्यूट  ने  इस  लागत

 का  कोई  भाग  दिया  > छ्  ।
 कम  रही  ।

 डा०  रास  सुलग  fag  जानना  श्रीमती  चन्द्र दो खर  जी  । er

 चाहता  हुं  कि  उत्पादन  क्यों  कम  हम्ना  |  .  ३,२००  रुपये  तक  को  रही के  लियें
 > + नीय  मंत्री  ने  बताया  कि  ¥ EXR-KE  मंजूरी दी  गई  तथा  इसमें  से  दो  लाख

 लाख  ८  ् गुड़  का  उत्पादन  २८१७७  रुपये  की  राशि  पॉस्चर  इन्स्टीच्यूट  की  संस्था

 जबकि  PEK WX  में  यह  ३२४०  लाख  से  वसूल  किया  जायगा  |

 टन  था  |  इस  कमी  हा  कारण  व्या  था  ?

 श्री  बी०  पी०  नायर  :  भारत  में  पागल
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 कुत्ते  के  काटने  के  परिणाम  स्वरूप  कितने
 चूंकि  गत  वह  फसल

 विशेषकर
 मेरठ  डिवीज़न

 व्यक्तियों  की  मृत्यु  होती  है  ;  तथा  क्या  मं
 म  खराब  इर,/लिये  चोरी  तथा  गुड़  का

 यह  भी  जान  सकता  हं  कि  इस  प्रस्थापित
 उत्पादन  कम  रही  |

 इन्स्टीच्यूट  में  किन  किन  विशिष्ट  बातों  के

 सम्बन्ध  में  अनुसन्धान  होगा  ;
 पागल  कुत्ते  के  काटे  के  इलाज  का  अनुसंधान

 केन्द्र
 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  प्रथम  भाग  का

 सरदार  हुबल  fag
 :  क्या  उत्तर  यह  है  कि  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  जानकारी  नहीं  ।  जहां  तक  दूसरे  भाग  का

 सम्बन्ध  इस  रोग  से  सम्बन्धित  वैक्सीन
 क्या  भारतीयਂ  चिकित्सा

 बनाने  की  बिधि  में  सुधार  करना  तथा  इन
 संधान  परिषद्  तथा  पॉस्चर  इन्स्टीच्यूट

 बै क्सी गों  की  अनचित  प्रतिक्रियाओं  आदि
 श्राफ  इंडिया  ने  इस  बात  पर  जोर  दिया  है

 fa  कसौटी  भ॑  पागल  कुत्ते  के  काट  के  इलाज
 की  जांच  करना  इस  केन्द्र  का  मुख्य  काम

 होगा  ।
 का  एक  नुक़सान

 ८  र्द्र  खेला  स्तर  तथा

 क्या  वह  केन्द्र  खोला  गया  है  ?  सरदार  हुक्म  fag:  क्या  इस  केन्द्र  के

 विदेशों  से  कोई  विशेषज्ञ  सहायत
 स्वास्थ्य  उप  मंत्री  चन्द्रशेखर ):

 प्राप्त हुई  है

 जी
 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  श्रीमान
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 श्री  dle  एस०  मूर्ति  :  सरदार  सिहं  :  इन  हवाई  अड्डों  को

 तथा  क्सर  दोनों  स्थानों  पर  एक  ही  प्रकार

 का  अनुसंधान  किया  जा  रहा  है  करने  के  लिये  कुल  कितना  खर्च  क्या

 इसकी  कोई  जांच  की  गई  है  ?
 श्रीमती  चन्त्रदाखर

 श्रीमान

 हवाई  अड्डों  पर  रात्रि  सें  वायुयानों  के  उतरने  aft  राजबहादुर  :  वैसे  तो  कोई  जांच  नहीं

 से  सम्बन्धित  उपकरण
 की  गई  परन्तु  उपकरण  की  लागत  क्या

 होगी  यह  तो  मालूम  ही  है  ।  धवन  पथ  की

 प्रकाशा  |  से  सम्बन्धित  विनियम
 नं

 १०००.  सरदार  दम  fag

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कई  सी०  wo  तरो ०  द्वारा  निश्चित  किये

 कि  क्या  दिल्ली  के  हवाई  गड़  उन  गये  a  ।  परन्तु  आवश्यक  उपकरण  प्राप्त

 तम  उपकरणों  से  सुसज्जित  हें  जो  कि  रोचि | क  करने  में  तथा  उसे  स्थापित  करने  में  कुछ

 में  वायुयानों  के  उतरने  के  लिये  आवश्यक  समय  लगता  |

 श्री  ए  टामस  क्या  सरकार

 भारत  सरकार  ने  ऐसे  उपकरणों
 के  पास  ऐसी  कोई  प्रस्थापना  है  कि  सभी

 ware
 के  faa  कब  अपना  श्रुति  आडर  रखा  g बाई  ग्रा ५  मे ंनवीनतम  उपकरण  की  व्यवस्था

 अन्य  की  जाये  r

 था  तथा  उपकरण  उन्हें  कब  मिले  थे  ?

 श्री  राजबहादुर  :  हमारी  यही  आकांक्षा इन  उपकरणों  का  मूल्य  क्या  था  ?

 |

 श्री  राधेलाल  ब्यास :  क्या  जान  सकता संघर्ष  उपमंत्री

 (=)  दिल्ली  के  दो  हवाई  अड्डों  में  रात्रि  में
 हूं  कि  नागपुर  हवाई  का  उपकरण  इस

 के  उतरी  से  सम्बन्धित  जो  उपकरण  मामले  में  दिल्ली  के  हवाई  श्री  के  उपकरण

 हैं  वह  नवीनतम  प्रकार  के  नहीं  क्योंकि  के  मुकाबल  में  कसा  लगता है
 ?

 यह  युद्ध  की  फालतू  समग्री  से  खरीदे  गये
 श्री  राजबहादुर  :  जैसा  कि  में  निवेदन

 थे  ।  फिर  भी  सफदर  जंग  हवाई  भ्र  को
 कर  चुका  हूं  सफदर  जंग  हवाई  का

 नवीनतम  प्रकार  का  है  ।
 नवीनतम  प्रकार  का  है  ।  नागपुर  में  भी

 की  व्यवस्था  है  ।  भारत  में  केवल  यही  एक सफदर  जंग  हवाई  भ्र  के  लिये

 हवाई  अड्डा है  जो  कि  एक  सीधी  प्रकार  को प्रकाश  से  सम्बन्धित  नवीनतम  उपकरण

 के  लिये  PEXR  में  हाथ  रेक्टर
 अगम-ट्रक  काश  व्यवस्था  से  सुसज्जित है  ।

 सप्लाई  एंड  डिस्पोज़ल  के  पास
 अंतरराष्ट्रीय  श्रम  संघटन  को  कोयला  खान

 आमेर  रखा  गया  था  ।  पालम  हवाई  झ्र  समिति

 के  लिये  भी  जल्दी  ही  यह  सामान  मंगाने
 कना

 की  आशा  है  ।  दोनों  के  लिय  यह  सामान
 *

 R00,  सरदार  जम  सिंह  :

 श्रम  मंत्रो  यह  बताने  की  क्  करने  हि  कशो
 १९४५४  के श्रन्त  तक  प्राप्त  होने  का  आशा

 भारत  ने  १९८३  में
 है

 3614  qq  संबत  को जमाने  में  हुये  भ्रन्तर्रा

 सफदरजंग  के  fat  लगभग  ३५३  कोयना  खान  स्मिति  के  पांचवें  अधिवेशन

 लाख  रुपया  ।  पालम  जिये  ११  लाख  रप था  ॥  में  भाग  जिया  था  ?
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 भारत  सरकार  की  से  चुने ह
 अपने  प्रतिनिधि  नामजद  करने  के  लिये  कहा

 गये  प्रतिनिधि  कौन  थे  गया  क्योंकि  यह  पाया  गया  कि  वहू  कांग्रेस
 ~

 क्या  प्रतिनिधियों  के  साथ  कोई  किसी  अन्य  संस्था  के  मुकाबले  में  कोयला

 सलाहकार  भी  था  ?  खान  कम करों  का  अधिक  प्रतिनिधित्व  करती

 है
 ।.

 श्रम  मंत्री
 बी०  ato

 :.
 जी  हां  ।  सरदार  हुक्म  fag

 :
 क्या  सरकार  न

 इसका  सारा  खर्चा  उठाया  अथवा
 क्या  किसी बोन  स्थित  भारतीय  दूतावास

 के  द्वितीय  श्री  एल०  एन०  रे  ।  संघटन ने  भी  कुछ  चन्दा  fear?

 जी  नहीं  ।  श्री  ato  थी०  शिरि  सरकार  ने

 सरदार  हुक्म  fag  क्या  नियोजकों
 सरकारी  प्रतिनिधि  का  खर्चा  उठाया  ।  जहां

 गो  atric  तक  कमकरों  तथा  नियोजकों  के  प्रतिनिधियों तथा  कम करों  के  प्रतिनिधि  भी  इस  से  रा।1 स
 का  सम्बन्ध  श्रन्तर्राष्ट्रीय  wa  संघटन  ने

 उसका  खर्चा  उठाया
 शी  थी ०  ato  गिरि :

 सरदार  gta  सिह  भ  वह  कौन  कौन
 श्री  टी०  ato  fags  राव  में

 थे  ?  जान  सकता  हूं  कि  भारतीय  राष्ट्रीय  मजदूर

 श्री  ato  1-11  गिरि :  श्री  एल०  एन०
 संघ  कांग्रेस में  खनिकों  की  कल  सदस्यता

 >  कितनी
 है

 ?
 ्  सरकारी  प्रतिनिधि  ;  श्री  बी०  पी०

 मुखर्जी  तथा  श्री  बी ०  पी०  नियोजकों  श्री  ato  ato  गिरि  :  मुझे  इसकी  पब

 के
 प्रतिनिधि  ;  श्री  बी०  पी०  तथा  सुचना  चाहिये  ।

 श्री  झा  कमकरों  के  प्रतिनिधि  ।
 मोतिहारी  कोट  के  समीप  नया

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  नियोजकों  तथा
 * 2oo0W,  श्री  बिभूति  मिश्र :  क्या

 कम करों  at  प्रतिनिधि  deny  के  साथ
 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:

 मशवरा  करने  के
 बाद  इन्हें  नामजद  किया

 गया  था  ?  क्या यह  सच  है  कि  मोतीहारी

 कोर्ट  के  समीप  एक  नया  स्टेशन  खोलने के
 भी  बी०

 ato  गिरि  :  जी  हां  ।  सम्बन्ध  में  भ्रभ्यावेदन  प्राप्त  हुये  हें  ;  तथा

 सरदार  हुक्म  fag:  :  किन  यदि  हुये  तो  यह  स्टेशन  कब

 से  मशवरा  किया  गया  था  ?
 तक  खुल  जायेगा

 ?

 श्री  ato  वी०  गिरि  नियोजकों की  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 दो  अखिल-भारतीय ७५  अर्थात  भारतीय
 अलगे शन  मोतीहारी  के  सीनियर

 नियोजक  संघ  तथा  भ्रमित-भारत औद्योगिक  डिप्टी  कलेक्टर  से  इस  प्रकार  की  एक प्रस्थापना

 नियोजक  संघटन  से  प्रार्थना  की  गई  थी
 प्राप्त हुई  है  ।

 कि  ag  कुछ  व्यक्तियों  के  नामों  की  एक  स्वीकृत
 मामला  विचाराधीन  हें  ।

 तालिका  पेदा  करें  प्रौढ़  उन्होंने  एसा  किया  |

 इसी  तरह  कमकर  प्रतिनिधियों  के  बार  में
 श्री  विभूति  मिश्र

 :  सरकार  यहां  पर

 भातीय  राष्ट्र  मज़ार  संघ
 कांग्रेस से

 भी  कितने  समय  के  अन्दर  स्टेशन  बनाएगी  है
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मामले  wt  ar  qa  श्री  राजबहादुर  :  इसीलिये तो  इमारतों

 में  विस्तार  करने  तथा  नई  इमारतें  बनाने
 हो  रही है  ।

 मामला लिया  जा  रहा  है  । रेल  तथा  यातायात  मंत्रो  एल०

 बी०  :  अभी  तो  इसकी  जांच  हो  रही  श्री  टी  ०  बी ०  विट्ठल  राब  :  में  जान  सकता

 WAY  बनने  का  सवाल  नहीं  होता  हूं  कि  कया  झ्ंतःकालीन  प्रबन्ध  करने  के

 सरकार  का  इरादा  राज प्रमुख  के  उन  भवनों

 श्री  रघुनाथ fag  :  जांच  में  कितना
 a जो  इस  समय  खाली  पड़े  @  ख़रीदने

 समय  लगेगा  ?
 या  किराये  पर  लेने  का  है  ?

 श्री  Uso  बी०
 शास्त्री

 :  असल  में  जांच
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 यह  तो  काय  करनेਂ

 तो  होनी  भी  नहीं  मगर  माननीय
 के  लिए  सुझाव हू

 मेम्बर  के  खास  कहने  की  वजह  से  जांच  हो
 रही े  क

 अगला
 यह  स्टेशन  मोतीहारी  स्टेशन  से  दो  मील

 रेलवे  डाक  सेवा  डिब्बे के  फासले  पर  है  ।

 *  १००६.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव  es
 ठाकुर  युगल  किशोर  fag

 :
 जांच  किस

 व्या  संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 सिलसिले  में  हो  रही  है  ?

 करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  केन्द्रीय  रेलवे

 उपाध्यक्ष  महोदय  अ्रगलो  प्रश्न  ।  के  भूतपूर्व  निजाम  राज्य  रेलवे  भाग  पर

 चलने  वाले  रेलवे  डाक  सेवा  के  डिब्बों  में
 हैदराबाद में  डाकघरों की  इमारतें

 पर्याप्त  रोशनी  होने  के  कारण  डाक  छांटने
 *

 १००५.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राब  :  वालों  को  बड़ी  कठिनाई  का  सामना

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  पड़ता  है  तथा  कुछ  डिब्बों  में

 करेंगे  कि  यह  तथ्य  है  कि  हैदराबाद  में
 भी  नहीं है  ?

 की  विद्यमान  इमारतों  में  विस्तार  करने

 अथवा  नई  इमारतें  बनाने  के  प्रयोजन  से
 यदि  तो  कमंचारियों  की

 इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  क्या
 वहां  के  समस्त  डाकघरों

 की
 इमारतों  का

 पर्यालोकन  किया  गया  था  ?  कार्यवाही की  गई  है  ?

 डाकघरों  में  स्थान  की  कमी  को
 संचरण  उपमंत्री  fu  :

 नियमित  डाक  के  डिब्बों  में  इस  समय  डाक
 दूर  करने

 की
 दृष्टि  से  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कायें

 -

 वालियां  की  गई  ?  की  छंटाई  करने  में  भ्र पर्याप्त रोशनी  सम्बन्धी

 कोई  कठिनाई  भ्  नहीं
 की

 जाती  है  ।

 संचरण  उपमंत्री  :  ag  कठिनाइयां रेलवे  डाक  सेवा  के  केवल
 जी  नहीं  ।

 कुछ  से  सदनों  में  जहां  डाक  के  डिब्बों  की  कमी

 के  कारण  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बों  में  काम विद्यमान  इमारतों  में  विस्तार

 करने  तथा  नई  इमारतें  बनाने  के  प्रस्तावों  अनुभव की  जाती  हूं  ।

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।
 सरकार  इस  कठिनाई  को  पूरी

 श्री  टी०  बी०  बिट्ठल  राव  क्या  सरकार  तरह  समझती  है  अ्रौर  इसके  निवार्णाधं

 को  विदित  है  कि  इन  डाकघरों  में  स्थान की
 चन्नन  शीघ्र  डाक  के  feed  निमित

 बहुत कमी  है  ?  के  लिये  कायंबाही की  जा  रही  है  ।
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 से  पूर्व  ag  के  eat  तरह  से  साफ
 कर

 लिये

 wad  हुये  कि  रेलवे  डाक  सेवा  के  डिब्बों  में  जाने  की  सम  चित  व्यवस्था  की  जायेगी  ।

 डाक  छांटने  वालों  को  रामराम  करने  को

 धायें  प्रदान  करने  के  प्रदान  पर  विचार  किया

 विदेशों  वहां  पर  meal  तरह जा  रहा  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इन

 निरीक्षण  कर  faa  जाने  के  श्रीमती
 सुविधाओं  को  छोटी  are  बड़ी  दोनों  लाइनों

 अच्छी  किस्म  तथा  प्रमाणित  तिर्घारगों  का
 में  प्रदान  करने  का  विचार  है  ?

 गेहूं  रायात  किया  जाता  ह  तथा  इत  वात  का

 राजबहादुर  हमारा  काम  दो  समस्त  सम्भव  प्रयत्न  किया  जाता  है  कि  भारत

 भागों  में  विभाजित  है  :  डाक  के  डिब्बों  की  में  आने  पर  वह  सुरक्षित  रहे  ।  देश  में  तभी  से

 कमी  दूर
 करना  अरार  उनके

 डिजाइन  में  सुधरती  हुई  खाद्य  स्थिति  के  गेहूं  की

 सुधार  करना
 ।  हम  दोनों  पर  ही  ध्यान  दे  मांग  कम  हो  गई  जिसके  परिणामस्वरूप

 रहे
 हैं  ।

 केन्द्रीय  सरकार  के  डिपो  से  कम  स्टाक

 उठाया  गया हैं  |  इसलिये  जो  स्टाक  बाजार  में
 आयात  किया  हुआ  गेहूं  ७

 आया  ag  अधिक  समय  तक  स्टाक
 में  रहन

 *  १००७.  शी  गिडवानी  )  कया  के  करण  ही  कुछ  खराब हो  गया

 wera  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  था  ।  किन्तु  ऐसा  कोई  गेहूं  जो  मानव  उपभोग

 ७१ ७  कि  कया  सरकार  का  ध्यान  के  लिये  ठोक  न  होनहार  पोतक  न  डिपो

 aaa हहे  में  १६  १९५३  को  से  नहों  fear  aa  हैं  ।

 faa  सम्पादकीय  स्तम्भ  की  शोर  श्रावित
 श्री  :  देवा  के  विभिन्न  गोदामों

 किया  गया  है  जिसमें  कि  पुना
 में  इस  प्रकार  का  कितने  टन  गेहूं  अभी

 तथा  बम्बई  राज्य  के  ग्न्य  स्थानों  में  राशन

 मौजूद हूं  ?
 की  दुकानों  में  खराब  ag  fea  जाने

 के  सम्बन्ध

 में  झ्रालोचना  की  गई  है  ?  श्री  एम०  बी  ०  कृष्ण प्पा  :  केन्द्रीय  य  रकार

 के
 डिपो

 में
 लगभग  ६  लाख  टन  गेहूं क्या  यह  तथ्य  है  कि  बम्बई  के

 मंत्री  ने  एक  पत्रकार  सम्मेलन  में  श्री  गिडवानी  :  बम्बई  के  रसद  मंत्री

 ay  कि  गेहूं  की  किस्म  खराब  थी  कौर  वह  द्वारा  बतलाया  गया  उस  किस्म  का  जो  साठ

 अधिक  दिन  तक  नहीं  रक्खा  जा  सकता था  ?  दिन  के  बाद  खराब  हो  जाता  कितना  पार

 मौजूद  हैं  ?

 क्या  उसी  किस्म  का  गेहूं  तन्य

 राज्यों को  भी  दिया  गया  था  ?  भी  एम०  वी०  कृप्या  सारा  गई

 अच्छी  किस्म  का  है  ।  यह  खराब  नहीं  हु
 ar खराब  किस्म  का  गेहूं  किस  प्रकार  है  ।  स्टाक  को  हमने  चार  वर्गों  भें  ष

 आयात  किया  गया  ?  ग  वर्ष  क  चार  मास  तक

 ठीक  रह  सकता  है  वग ख दो ख  दो  मास
 TH  रह

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०
 सकता है  ।  दो  मास  के  वाद  यदि  उसे  | र्फ  कर

 ato  :  जी  हां ।
 दिया  साथ  तो  एक  मास  तक  ग्रोवर  रह  सकता

 जी  श्रीमान  ।  उन्हों ने जनता  ह  ।  इनमें  से  कोई  भी  फ्रीडम  मानव  उपयोग  के

 को  यह  भी  श्राइवासन दिया  था  कि  दिये  जाने  लिए  अनुपयुक्त नहीं  हैं  ।
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 डा०
 सुरेका  चन्द्र

 :  माननीय  मंत्री
 ने  पंडित  एस०  सो ०  मिश्र  :  सरकारी

 बतलाया frag  की  किस्म  की  उन  देशों  में
 दामों  में  सब

 से  पुराने गेहूं  को कितना  समय हो
 जांच की  जाती  Q >  |  में  जान  सकता  हुं  कि  इस

 चका  ह

 क्या जांच  कोय  के  हमारी  वहां
 श्री  किदवई  सन  vey  श

 व्यवस्था  ?  में  हमन  ४३

 लाख  टन  गेहूं  ग्रा यात  किया  था  ।
 तब  से खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 श्री
 कद दवा

 हमारा  प्रति  ay  का  स्टाक  बढ़ता  जा  रहा

 dae

 साथ  ऐसे हे  र  जो  किस्म
 को  इस  aq  ह्म  ने  प्रारम्भ  में  निर्धारित  म  की

 प्रमाणित  करते हे  गई  मात्रा  से  कम  प्रख्यात  किया  ।  इस  व्र  के

 3]  मक  उन
 देशों  में  गेहूं की  ग्रस्त  में  बचन  बाला  स्टाक  गत  की  ग्रपेक्षा

 जांच  करने  को  हमारी  व्यवस्था  कया  हैं  ?
 कम  हाग  |

 श्री  किदवई
 :  य  साथ  गअ्रायं।त  करन  पंडित  एस०  ato  मिश्र  म  जानना

 वाल ेदेशों  द्वारा  नियुक्त  किये  जाते  हैं  ।  चाहता  हूं  कि  सब  से  पुराना  स्टाक  सन्  १९५१

 द्र  का  हैं  या  उससे  भी  पहले  का  स्टाक  मौजद
 श्री  क्या  आयातित  ag ं  देशों  [|  गेहूं  =?

 से  घटिया  है  तथा  FIT  उसका  मलय  देशी

 के  मूल्य  से  अ्रघिक हैं  ?  श्री  किदवई :  हम  इतने  वर्षों  से  गेहूं

 यात  कर रह ेहं  इसलिये  यह  कहना  कठिन  है
 श्री  एम०  ao  कृष्ण प्पा  जी  हां  ।

 कि  ह  ° .  च
 यहां  के  लोग  हमेशा  ा ठे ् रण  गेहूं  पसन्द  करत

 हैं
 शर  उनका  कहना  ह  fs  ग्रा या तिल  a  उपाध्यक्ष  महोदय  वह  यह  जानना

 है  ।  चाहते  हें  कि  कै  कै  है  के  है  के

 श्री  डी०  के०  :  मं  जान  सकता हुं  श्री  किदवई :  में  जानता ह ुहू ंकि  वह  क्या
 अ  ल
 डिप से कि  इस  समय  जिस  दर  से  सरकारी  जानना  चाहते  हैं  जो  तरह  जानना  चाहत

 ag  लिया  जा  रहा  है  उसे  देखते  हो  क्या  सारा  में  बता  नहीं  सकता  ।

 म्ह  मानव  उपयोग  क
 प्रत ि

 होन  से

 att टी  ०  एन०  प्रश्न  के  भाग
 ही  ,  वहां  से  उठा  लिया  जायगा

 ?

 के  उत्तर  में  यह  कहा  गया  है  कि  आयातित  गेहूं

 aft  किदवई  इस  बत  को  त्  धान  प्रमाणित  किस्म  का  ग्रोवर  सरकार  खराब

 बरती  जायेगी  कि  यह  मानव  उपयोग  क  लिए
 गेहूं  को  साफ  करने  के  लिपे  कार्यवाही  कर  रही

 प्रनपयकत  न  होनें  पाय  |  में  जान  सकता  हं  कि  प्रारम्भ  में  अरयात

 किये  गये  गेहूं  में  अ्रथवा  स्टाक  में  रखने  के
 श्री  पी०  एन०  राजाभोज :  भें  ua  पुछना

 रामस्वरूप  कितनी  कौर  मिलावट  द
 ता

 गई
 चाहता  हुं  कि  यह  जो  राशन  में  खराब  अनाज

 अथवा  खराबी  त्र  गई
 मिलता ह  उसको  ead  भर  खान जैसे  fea

 पी
 डिग्री  बाजार  दस  i ti- tt  री  बीमारियां  होती हे  st  किदवई  :  में  हं  कि  माननीय

 और  क्या  अप  कह  सकत  हैं  कि  ऐसा  खराब
 सदस्य  प्रश्न

 को  ठीक  bared

 समझ  मनः  हैं  ।  कई

 गेहूं  खाने  से  प्राप्ति  बीमार  नहीं  पड़े
 श्रेणियां  होती  हैं  >  frie,  ततबो  कौर

 उपाध्यक्ष  महोदय  सरकार  यह
 ध्यान  शक्ति  ।  arate  इन्हों  afi  के  WTC

 रखेगी  कि  कुछ  भी  ८. 4  बरबाद  न  हो  l  किय  ।
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 ait  मुन स्वा मो
 :  में  जान  सकता हूं  कि  कि  पत्तन  तथा  नौपरिवहन  शझ्रांकड़ा  समिति

 गह  की  नई  किस्मों  का  उत्पादन  करने  के  लिए  सरकार  द्वारा कब  नियत  की  गई  थी  ?

 हमारे देश  में  क्या  कोई  अ्रनसत्घान  कार्य  किया

 अब
 अब  तक  समिति  कितनी

 बैठकें हो हो  चुकी हे  ?

 श्री  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  नई  किस्मों  का  समिति  aa  किन-किन

 गेहूं  खोज  निकालने  में  हमें  सफलता  प्राप्त
 स्थानों  पर  दौरा  कर  चकी हूँ

 हुई  हूं
 ।

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 श्री  राधेलाल  व्यास  :  मं  जान  सकता  हूं  ह  दि  :

 कि  क्या गह  के  खराब  होने  का  एक  कारण  यह
 9  १९५३  को

 ।
 भी  था  कि  बम्बई  में  लाखों  रुपये  की  लागत

 से  बनवाये  गये  गोदामों  में  वर्षा  का  पानी  एक

 चला  गया  था
 ?  समिति  के  श्रेय  तथा  सचिव

 श्री  किदवई  ये  हज़ारों  रुपयों  में  बन
 कोयला  तथा  भज  का  दौरा  कर

 थे  या  लाखों  यह  तो  में  नहों  बता  सकता
 सके

 एक  प्रदान  के  उत्तर  में  यह  पहले  बतलाया  जा
 श्री  बच् चिकोट थ्या  कया  समिति  नें

 चुका हूं  कि  इस  प्रकार  की  कुछ  हानि  हुई  थी  ।

 कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  ?

 sit  एस०  एम०  लिंगम  :  मं  जान  सकता

 श्री  गद्देदार  अभी  उसका  काम  समाप्त
 हूं  कीमतें  को  कितने  समय  तक  बिना  खराब

 नहीं  हुकमो  ।
 कुछ  मास  में  वह  ग्रसना

 हुए  अच्छी  हालत  म  रखा  जा  सकता  हू

 वेदन  प्रस्तुत  करेगी  |
 कौर  सरकार के

 पास  गेहूं  की  जो  मात्रा  इस

 समय  क्या  उसे  उक्त  अवधि से  अधिक  समय
 श्री  राधा  रमण  :  कया  जान  सकता

 बीत  चका  हूँ

 किदवई  :  इस  बारे  में  कोई  निश्चित
 उपाध्यक्ष  महो  प्रतिवेदन  कभी

 वस्तुत नियम  निर्धारित  करना  कठिन  ह्  कुछ  मामलों  किया  जाना  है  ।

 = म  इस  चार  तक  रक्खा  जा  सकता  ः  औद्योगिक  पटो  के  क्षेत्रों  का  वर्गीकरण

 कुछ  मामलों  में--यह  मौसम  पर  निभेर

 इसे दो  वर्ष  से  प्रतीक  नहीं  रेखा  जा  सकता
 F 200g  श्री  बच्चिकोटेय्या  क्या

 @  ।  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  रेलवे

 बोझ  द्वारा  बिहार  तथा  बंगाल  के  श्रौद्योगिक
 श्री सयद  अहमद  :  एक  प्रश्न ।

 पेटी  वाल
 क्षेत्रों  के  विद्युत् करण के  संबंध  में

 विस्तार  gan  परिमाप  करने  के  प्रयोजन  से
 उपाध्यक्ष  महोदय  म॑  बहत  काफी

 नियुक्त  की  गई  पदाधिकारियों  की  टकड़ी
 म्यानों  की  अनुमति दे  चुका  हूं  ।  भ्र गला  प्रदान I

 द्वारा  wa  तक  किये  गये  कायें  की  क्या  प्रगति
 पत्तन  तथा  नौ  परिवहन  समिति  a

 ह
 ?

 *  MI  बुच्चिकोर्टय्य  रल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (att

 क्या  यातायात  मंत्री  यह  बताने  का  HIT  करेंगे  :  पड़ताल क  पन्त नेत्र  में ws  भल  <a  गालों
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 का  प्रारंभिक  परिमाप  परीक्षा  कड़ी  खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०  वो  ०

 द्वारा पूरा  कर  दिया  गया हे  और  वह  श्र  तक  किसी  भी राज्य में

 प्रत्येक  रंग  के  सविस्तार  प्राक्कलन  तैयार  करने  नह

 लगी हुई  हैं  हे  हिमा चल  प्रदेश

 श्री  ब  च्चिकोटेय्या  परिमाप-टुकड़ी  तथा  पुसू  चार  राज्यों  के  भ  मि  gare  विधेयकों

 के  सदस्य  कौन ह
 ?  क  संबंध  में  यह  wea  चर्चा  के  जिये  उपस्थित

 ह
 श्री  अलगेश्नन  :  वरिष्ठ  पदाधिकारियों  की  BAal  |

 एक  समिति  की  गई  हँ  ।  उनके  नाम  शी  ज़रे डा  में  जात  सकता  के  क्या

 wet  पास  नहीं  हे  ।  माननीय  सदस्य  सर्दी  सरकार  का  ऐसी  परिगणना  करने  का

 चाहें तो  में  उनको बता  दंगा  |  कोई  विचार  ?

 alo  के ०  चौधरी  में  जान  सकता
 श्री  एम०  Ato  कृष्ण प्पा  जी  सदन  में

 अ
 प्  कि  परिमाप कार्य  करने  के  लिये  WaT-

 यह  भी  बताया  जा  च  का  हे  कि  एक  परिपत्र

 शिकारियों  की  यह  टुकड़ी  क्या  एस०  एन०  तयार  किया  गया  है  और  एक  हफ्ते  के

 राय  समिति  द्वारा  की  गई  जांच  are  रिपोर्ट  अन्दर  हम  सभी  सरकारों  को  अगले  वर्ष  के

 के  बाद  नियुक्त  की  गई थी
 ?

 मध्य  तक  परिमाप  काय  करने  के  लिये  लि

 श्री  sear:  जी  हां  |  रहे ह

 श्री  एस०  सी०  मं  जान  सकता  श्री  हेड़ा  :  सरकार  को  विभिन्न  राज्यों

 कि  क्या  पदाधिकारियों की  cast  ने  पूर्वी
 से  कब  तक  उत्तर  प्राप्त  होने  की  आशा है  ?

 रेलव ेके  उन  स्टेशनों  का  भी  परिमाप  किया
 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा

 ~  छः
 महीने

 जिनके  झपने-म्याने  बिजली  अ्रधिष्ठापन

 जो  एम०  डी०  रामास्वामी  :  क्या  यह
 श्री  अलगे शन :  जिन  की  इन्होंने  पड़ताल  परिगणना  वस्तुत  भूमि  सुधारों  के  लिये

 |  वह  बहुत  से  सेक्शन हैं  काफ़ी बड़े  एक  .  प्रारम्भिक  कार्यवाही  ह
 /

 हैं  ।  मझे  ज्ञात  नहों  कि  माननीय  सदस्य

 श्री  एम०  बी  कृष्ण प्पा  यह

 में  हो  रहे  सभी  भूमि  सुधारों  के  लिए  एक
 बतायें  तो  उनको  सुचना  दे  सकता  ।  मेरे

 पास  केवल  सेक्टरों  के  नाम  हैं  ।  प्रारंभिक  कार्यवाही  हे  ।

 भ-अधिसम्पत्ति  श्री  नाना दास  :  मे  जान  सकता

 =  fe  क्या  किसी  राज्य  ने  उस  ऊसर  कमी की
 १०११.  श्री  हेड़ा  क  क्यां  खाद्य

 जिसके  कृषि  योग्य  बनाये  जाने  की  संभावना
 कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  कपा  करेंग  कि

 कोई  परिगणना  की
 कितने  राज्यों  में  कमी  परिगणना  योजना  चाल

 की  गई  है
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  )

 यह  की  जाने  वाली  जांच  का  एक  अंग
 )  कितने  राज्यों  ने  खाद्य  तथा  कृषि

 डा०  रामाराव  क्या  यह  तथ्य है  कि मन्त्रालय  से  भू-प्रघिसम्पत्ति
 की  अधिकतम

 सीमा  निर्धारित  करने  के  विषय  में  बरामद  दिल्ली  राज्य  ने  ३०  एकड़  की  अधिकतम

 मांगा  है
 ?  सीमा रखे  जाने  का  सुझाव दिया  था  और
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 भारत  सरकार  न ने  इसे  अस्वीकृत  कर  दिया  डा०  azar
 4  पर्बत  चन्द्र  एक  ऊसर

 था ?  जमीन  के  बारे  में
 भी

 पूछा  गया  था
 और

 नीय  मंत्री  ने  यही  उत्तर  feat  हैं  ।
 श्री  THo  alo  कृष्णप्पा  :  हमने  सही

 अगला अथ  म॑  अभी  अस्वीकृत  नहीं  fear  पर  उपाध्यक्ष  महोदय  |

 सन  तीन  विकल्प  सुझाये  थे  ।  उसका  कहना  आदिलाबाद  और  कोण गो डम  में

 था  कि  यदि  हिस्सेदारों  की  संख्या  से  दस  टेलिफोन  काल  आफिस

 तक  तो  यह  अधिकतम  सीमा  ३०  प्रमाणित
 FoR  श्री  क्या  संचरण  मंत्री

 एकड़  होनी  चाहिये  और  उससे  अधिक  होने
 यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  आदिलाबाद

 पर  वहू  ४०  प्रमाणित एक  होनी  चाहिये  और
 और  कोणगोडम  में  सार्वजनिक  टेलीफोन

 उससे  भी  अधिक  होन  पर  वह  ५०  प्रमाणित
 काल  आफिस  खोले  जीन  के  विषय  में  क्या

 एकड़  होनी  उसने  वैकल्पिक  सुझाव  दिये
 स्थिति  है

 ?
 थ  ओर  सारो  बात  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 संचरण  उपमंत्री
 राज  बहादुर

 | |  करा  एस०  मूर्ति  में  जान
 कोणगगोडम  की  योजना  स्वीकृत  हो  चकी  हैं

 सकता हू ं  कि  क्या  इन  निदेशों  के  जारी  किये  और भंडार आ  रहे  हें  ।  आदिलाबाद  की

 योजना  विचाराधीन जाने  से  पर्व  सरकार  ते  कुमारप्पा  की  रिपोर्ट

 पर  ध्यान  दिया था  ?  श्री  म॑
 जान  सकता  हूं  कि  सरकार

 कोश गो डम  में  एक्सचेंज  के  कब  से  चाल  कर
 शी  एम०  वी०  कृष्ण प्पा  :  मेरे  विचार  से

 ?
 देन  की  आता  करती

 थ  सारी  रिपोर्ट  योजना  आयोग  के  सामने

 और  तभी  उसने  यह  निष्कर्ष  निकाला था  |  श्री  राज  बहादुर  इस  वित्तीय  ag

 के  अस्त  तक  हम  काम  पूरा  कर  चाहते
 डा०  सुरेशचन्द  माननीय  मंत्री  ने

 शना  क्या  आदिलाबाद में
 बताया

 हैं  कि  भि  या  बेकार  एमसी  की  कोई
 जनक  टेलीफोन  काल  आफिस  को  नियमित

 परिणाम  नहीं  हुई हं  ।  में  जान  सकता हुं  कि  एक्सचेंज  में  प  रितिक  कर  देन  का  कोई  विचार
 केन्द्रीय  टैक्टर  संगठन  तथा  -  अन्य  संगठन

 कोई  भि  परिमाप  न  होने  पर  प्रकार

 काय  कर  रहे  हैं
 ?  श्री  राज  बहादुर  :  उसकी  वित्तीय

 लक्षणाओं  पर  बिचार  किया  जा  रहा  हे  ।

 ato  कृष्ण प्पा  जमान
 शी  क्या  सरकार  ने  इस  बात  को

 उसका  इससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।  यहा
 ध्यान  में  रखा  ह  कि  जहां  तक  संचरण का

 पर  भूमि  परिमाप  वे  हमारा  अभिप्राय
 सम्बन्ध  ्य

 अधि सम्पत्तियों
 हैदराबाद  या  किसी

 की  संख्या  और
 अन्य  स्थान  से  समुचित  रीति  से  सम्बन्धित

 और  दश  की  तथा  इन  a-afa-arcfaat  a
 नहीं ह

 आकार a  ह  ।  केन्द्रीय  ट्रैक्टर

 संगठन  को  कमी  के  कृष् यं करण  के  लिए  कदाचित

 POS

 श्रीमान्  ।

 किसी  परिमाप  की  आवश्यकता नहीं  है  एक  सार्वजनिक  ट  लियोन  काल  आफिस

 केवल  ऊसर  भूमिका  ही  कृप्य्करण  किया  जो  एक
 बेतार

 स्टेशन  कें  रूप  में  काय

 जाता हैं  ।  करता और  जहां  तक  राज्य
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 नगरों  का  सम्बन्ध  यह  सम्बन्ध  पर  बताया  ह  ।  मुझे  बताया  गया  हैं  ,  यद्यपि
 अभिਂ

 ये  woos
 यह  देश  की  साधारण  तार-प्रणाली  a1  लश्जनर्न  लिखित  नहीं  हैँ  कि  कि  वे  यह  परिवर्तन  निःशुल्क

 करने को  तयार  है  । नहीं है  ।

 कृषि  सम्बन्धी  औजार
 मे  जान  सकता डा०  चन्द्र  :

 क  Pokz  श्री  भीखा  शाई  क्या
 हूं  किये  कुछ  कयों  खरीदे  गये  थे

 और
 उसके

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  लिये  कौन  उत्तरदायी  था  और  सरकार

 करेंगे  :  are  an  अनियमितताओं  की  कुछ  जांच  की

 क्या  यह  तथ्य हं
 कि  सव  श्री  गयी  ?

 भाई  पटेल  एण्ड  लिमिटेड से  चालीस
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई : लाख  रुपये  के  मूल्य  पर  खरीदे  गये  औजार

 बेकार पड़े  हें  ;
 मेरे  विचार  से  जहां  तक  यह  प्रश्न  हे  कि

 दायी  कौन  था  ।  सरकार  इस  खरीद के
 यदि  उपरोक्त  भाग  का

 ह

 उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  उसके  कारण  लिए
 उत्तरदायी  थी  ।

 क्या हू
 डा०  सुरेश

  ्दर ड  सरकार  का  कौन  सा

 पदाधिकारी  ?
 क्या  यह  तथ्य  हू  कि  खाद्य  तथा

 कृषि  संगठन  ए०  ओ  o)  के  एक  विशषज्ञ
 श्री  किदवई :  मेरे  विचार  से  निर्णय

 ने  उनकों  कायथ  योग्य  बनाने  के  लिए  उसमें
 सरकार  द्वारा  किया  गया  था--भले  ही  किसी

 कुछ  परिवर्तन  किये  तथा
 पदाधिकारी  ने  इसके  लिए  परामर्श  दिया  हो ।

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  आंध्र  देते  समय  सन्  १९४६  में  —aid

 उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  सरकार  इत  की  बहुत  कमी  थी  और  यह  यहां  कहीं  भी

 औजारों  का  उपयोग  करने  के  लिए  क्या  उपलब्ध  नहीं  थे  ।  आयात  करना  संभव  नहीं

 वाही कर  रही  है  ?  था  हत  सुझाया  गया

 खाद्य तथा कृषि तथा  कृषि  उप मंत्रो  एम०  वी
 ०  उनका  निर्णय  यहां  किया  और  यह

 कृष्ण प्पा  )
 :

 सूचना  देने  वाला एक  विवरण  उसी  सुझाव  st  परिणाम है  ।

 सर्दी-पटल  पर  जाता है  ।  [  देखिये
 श्री  एस०  एवं  दास  :  में  जान  सकता

 परिशिष्ट  .  ¥;  अनुबन्ध  संख्या  ६९]
 हुं  कि  क्या  इन  आडंबरों  को  देने  से  पहिले  सरकार

 श्री  भीखा  भाई  :  क्या  में  एफ०  To  ने  विशेषज्ञों  की  सम्मति  ली  और

 ato  के  fasts  द्वारा  किय  गये  परिवर्तन  यदि  at,  तो  बे  विशेषज्ञ  कौन  कौन  हैं  ?

 कार्य  पर  व्यथ  होने  वाली  रकम  को  जान

 श्री  किदवई  :  अधिकांश  अधिकारी सकता  हूं  और  क्या  यह  रकम  पासाभाई  पटेल

 एण्ड  कम्पनी  से  वसूल  की  जायगी ?  जिन  से  परामशं  लिया  गया  इस  समय

 सेवा-निवृत  हो  चुके  हे  ।
 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :  औजारों  की

 कुल  लागत  लगभग  ४३  लाख  रुपये  है  और  पंडित  के०  सी०  यह  तथ्य

 परिवर्तन  के  लिए  अपेक्षित  रकम  ज्ञात  नहीं  है  कि  आरम्भ  में  इन  हलों  को  खरीदने के  लिए

 आंध्र  अमरीका के  एक  विशेष  फर्म को  दिये परन्तु  कुछ  व्यक्तिगत  मामलों  में
 ~  x

 उन्होंने  परिवर्तन  पर  होने  परिव्यय  गये  थे
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 श्री  किदवई  :
 यह

 ठीक  नहीं क्योंकि  श्री  टी०
 एन०  सिंह  :  उसका  क्या

 उस  समय  युद्ध
 चल

 रहा  था
 और

 अमरीका
 शाम  निकला  है  ?

 से  आयात  करना  सम्भव  नहीं  था  ।
 श्री  किदवई  :  उसका  परिणाम  यह

 पंडित  के ०  सी०  फार्मा  क्या यह  तथ्य  निकला  कि  उनमें  से  कुछ  बहुत  अच्छी  प्रकार

 है  कि  जिन  हलों  के  लिए  आंध्र  दिया  गया  से  कायथ  कर  ष्ह्

 था  यह  उन्हें  बना  सकने  की  स्थिति
 श्री

 गिडवानी
 :  और  उनमें से  कुछ

 में  नहीं  थी  ?
 बिल्कुल  ही  काम  नहीं  कर  रहे  ह  ।

 श्री  किदवई  :  कम्पनी  ने  एक  अवसर
 श्री  किदवई  :  इस  के  बारे  में  हमें

 पर  अपनी  असमथेता  प्रकट  की  थी  किन्तु
 ज्ञात  नहीं  हे  ।

 सरकार इस  बात के  लिये  बहुत  अधिक

 उत्सुक  थी  कि  वह  कम्पनी  किसी  भी  प्रकार  श्री  सिहासन  सिह  जब  वह  कम्पनी

 से  उन  हलों  को  बनाये  ।  अतः  उससे  उनके
 सरकार  की  बात  को  पुरा  नहीं  कर  सकती

 और  उस  काम  को  करने  के  लिये  तैयार बनाने  का  आग्रह  किया  गया  था  ।

 नहीं  तो  यह  ठ्ठ  किस  प्रकार  से  किया

 पंडित  Fo  सो
 ०  शर्मा  :  क्या  यह  तथ्य

 गया

 हूँ  कि  इस  कम्पनी ने  इस  को  कभी  भी
 श्री  उससे  इस  ठेके  को  स्वीकार

 नहींਂ  माना  था  कि  यह  इस  प्रकार के  हल
 कर  लेन  के  लिये  कहा  गया  था  ।

 बना  सकने  की  स्थिति में  थी  ?

 में  जान  सकता
 गया

 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :
 भी  किदवई

 :  मुझे  बताया

 है  कि  पहिले  तो  इसने-तथा  अन्य  फर्मों  ने  wt--  हूं  इस  बात के  क्या  कारण  थे
 कि

 जिस
 oa

 ने  उस  बात  को  पुरा  करने  में  असमथंता अपनी  असम  संता  प्रकट  की  थी  और  बाद  में
 प्रकट  की  थी  तो  सरकार  को  उसीसे  काम

 उन्हें  उनको  बनाने  के  लिये  राजी  कर  लिया

 गया  था  |
 करवाने  के  लिये  आग्रह  करने  की  आवश्यकता

 क्यों  पड़ी
 ?

 भी  टी०  एन०  fag:  में  जान  सकता हूं  श्री  किदवई  :  जब  एक  दूसरे  फर्म  से
 कि  क्या  यह  तथ्य  ह  कि  खाद्य  तथा  कृषि

 ध्  इसके  लिये  कहा  गया  ate  उसने  भी  अपनी
 सगठन  का  विशेषज्ञ  tas  पाशाभाई  पटेल

 एण्ड  कम्पनी  का  कर्मचारी  था  ?
 असमर्थता  प्रकट  की  तब  एसा  किया  Tar  |

 कुमारी  एनी  मस् क़रीन :
 जो

 भो  किदवई  :  कुछ  महीने  ga  मुझ  बेकार  पड़े  हैं  इन्हे  खरीदने  में  कितने  लाख
 यही  ज्ञात  आ  इसलिये  हमने  उसे

 रुपये  व्यर्थ  गये  ?

 मुक्त  कर  दिया  हैं  ।

 श्री  किदवई  :  यदि  इसकी  जांच  को  जाय

 इस  विशेषज्ञ श्री  ato  faz:
 तो  ae  मालूम  पड़ेगा  कि  हम  बहुत

 द्वारा  तथा  कथित  सुधार  किये  जाने  के  पश्चात्
 सी  ऐसी  चीजें  जिन्हें  हम  काम  में  नहीं  लाये

 क्या  इन  ट्रैक्टरों  को  कृष्य करण  के  लिये  खेतों
 हैं  are  जिनमें  कुछ  परिवर्तन  at  सुधार

 में  काम  में  लाया  गया  था  ?
 किये  बिना  इस  ear  में  किये  जा  रहे  उन्हें

 किदवई  :  उनका  अब  प्रयोग  किया  काम  में  नहीं  लाया  जा  सकता  है  न  केवल
 .

 जा  रहा हैं  ।  इसी  फर्म  से  खरीद  रहे  हें  व  रन्  हमने  संयुक्त
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 राज्य  अमरीका तथा  प्रेट  ब्रिटेन  से  भी  आयात  श्री  अलगे दान :  उनकों  हल्की  चोटें

 ोई  थी  arc  उसका  इलाज  किया  war था  : की  है  ।

 श्र  उसके  बाद  वह  प्रकृति  यात्रा  पर  चले
 हावड़ा-दिल्ली  मेल  पर  आक्रमण  bas  ~

 गय  थ  ।
 *

 १०१४,  श्री  मुनि स्वा सो  डा०  सुरेश  चन्द्र  :  में  जांत  सकता  हूँ

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 कि  मेल  तथा  अन्य  गाड़ियों  में  मुसाफिरों

 क्या  १४  १९४५३  को  हावड़ा-दिल्ली  पर  कितनी  बार  आक्रमण  उनको

 मेल  पर  खागा  रेलवे  स्टेशन  पर  आक्रमण
 रोकने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही

 किया  गया  था  कौर  तो
 इसके

 लिये  अपराधी
 की  है  ?

 कौन हैं  ?
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  व्यापक

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  बहुत  से
 प्रशन है  ।

 मुसाफिरों  पर  आक्रमण  किया  गया  था  ?
 डा०  सुरेद्र  चन्द्र

 :  मेरा  प्रदान  संख्या

 क  के  क  के  के  के  का  क  के इस  अ्राक्रसण  के  परिणाम  स्वरूप
 के  सम्बन्ध में  है

 सरकार  को  कुल  कितना  नुकसान  था  ?
 उपाध्यक्ष  इस  प्रदान  का  सम्बन्ध

 रेल  यातायात  उपमंत्री  तो  केवल  एक  ट्रेन  से  है  ।  माननीय  सदस्य

 जी  हां
 ।  २००  विधियों  सामान्य  रूप  से  सभी  टनों  के  बारे  में  जानना

 को  एक  भीड़  ने  ट्रेन  पर  पत्थर  फेंके  थे  ।  चाहत ेहें
 ।  यदि  माननीय  मंत्री  उत्तर  देना

 चाहें  तो  मुझे  कोई  भ्रांति  नहीं  है  ।
 \
 }  सात  मुसाफिरों  तथा  तीन  रेलवे

 डा०  श चन्द्र श  यह  एक  बहुत  ही
 कर्मचारियों  भ्रर्थाव  ट्रेन  के  पहिले

 महत्वपूर्ण  प्रश्न  शौर  इसका  कोई
 फायर  मेन  तथा  गायकों  हलकी  चोटें  लगीं  ।

 संतोषजनक उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।
 लगभग  ७००  रुपये  ।

 उपाध्यक्ष  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध

 श्री  मनिस्वामी  में  जान  सकता  हूं  तो  केवल  एक  घटना  से  है  कौर  इस  प्रशन

 कि  क्या  सरकार  ने  इस  बात  का  पता  लगाने
 के  क्षेत्र  को  अन्य  सैकड़ों  घटनाश्रों  तक  विस्तृत

 के  लिये  कि  क्या  अपराधियों  में  से  कोई
 नहीं  किया  जा  सकता  है  ।

 अभ्यस्त
 प्रसिद्धि  भी  है  ,  कोई  कार्यवाही  की

 डा०  सुरेश  चन्द्र  यह  एक  बहुत ही

 महत्वपूर्ण  प्रदन है,ग्रौर  माननीय  मंत्री  इसका

 श्री  अलग दान  :  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  संतोषजनक उत्तर  देगें  इस  की  rar की

 ने  कार्यवाहीਂ  की  are  नौ  आ्रादमियों  को  जाती है  ।

 गिरफ्तार  किया  गया  किन्तु  हमारे  पास  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 कोई  सूचना  नहीं  है  कि  वे  अभ्यस्त
 इसकी  त्रिपक्षी  एक  अधिक  व्यापक  प्रश्न  पूछ

 अपराधी  थे  या  नहीं  ।
 सकते  क्यों  कि  केवल  एक  ही  के  उत्तर

 में  माननीय  मंत्री  से  अन्य  weal  का  उत्तर
 में  जान  सकता हूं

 देने  की  झाशां  नहीं  की  जा  सकती  है  । कि  क्या  जिन  व्यक्तियों  को  नुकसान  पहुंचा

 है  उनमें  से  किसी  ने  सरकार  से  श्रीजी०  पी०  में  जान  सकता

 सम्पत्ति  की  हानि  के  सम्बन्ध  में  भ्रमण  प्रकार  हूं  कि  क्या  इस  arena  में
 कुछ  विद्यार्थियों

 का  कोई  भ्र भ्या वेदन  किया है  ?  ने  भी  भाग  लिया  था  ?

 “599  PSD
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 एरा
 वास्तव  में  यह  ध  ि  दि  |  रेल  यातायात  मंत्री

 २००  विद्यार्थियों  का  एक  जत्था  था  ।  उपाय  ato  शास्त्री  )  :  कर्मचारियों के  वेतन  पर्याप्त

 रूप  से  बढ़ा  दिये  गये  हैं  ।

 TAIT
 इस  प्रकार  के  कामों  में  भाग  लेते

 कुछ  माननीय  सदस्य|  उठे
 ह्  ।

 उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य

 श्री  डी०  सी०  आक्रमण  करने
 केवल  प्रदान  ही  पूछना  चाहते  उत्तर  सुनना

 का  तरीका  क्या  था  कौर  उन्होंने  किस  चीज़
 नहीं  चाहते  ।

 से  आक्रमण किया  था  ?
 श्री  बी०  शास्त्री  किराये  में

 रेल  तथा
 यातायात  मंत्री  एल०

 बृद्धि के  सम्बन्ध  हमने यह  निर्णय  किया
 बी०  शास्त्री  )  :  उन्होंने  पत्थरों  ट्रेन  पर

 श्रावण  किया  था  ॥
 क्योंकि  हमें  सभी  कर्मचारियों से  वसूल

 किये  जानें  वाले  किरायों  में  समानता  रखनी
 गोल्डन  राक  रेलवे  कालोनी  >  | र

 *
 १०१५,  श्री  बोर

 श्री  बीर  क्या  माननीय  मंत्री

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  को  मालूम  है  कि  गोल्डन  राक  रेलवे  कालोनी
 दक्षिण  ted  की  गोल्डन  राक  रेलवे

 के  कर्मचारी  २६  PEXR  को  किराये
 में  मकान  किराया  बढ़ा  दिया  गया  शौर

 में  की  गई  वृद्धि  के  विरोध  में  विरोध  प्रदेशित

 ate  तो  क्यों  ?
 करने  के  हेतु  काम  पर  साध  घन्टे  देर से  गये

 वे
 a

 मकानों  9 विभिन्न  प्रकार  थें

 के  किराये  की  पहली  दर  क्या  थी  ait  aa

 विभिन्न  प्रकार  के  क्वार्टरों  के  लिये  किरायों
 श्री  uso  बी०  शास्त्री

 :  यह  उनकी

 बहुत  बड़ी  गलती  थी  कि  दे  वर्कशाप  में  काम
 की  क्या  दर  निर्धारित की  गई  है  ?  पर  ate  घंटे  देर  से  गये  ।

 रेल  यातायात  उपमंत्री  श्री  सुनि स्वा भी :  मं
 जान  सकता हूँ

 :  जी  हां
 ।  सरकारी  रेलवे

 कि  क्या  गोल्डन  राक  रेलवे  ana  के

 किराया  नियमों  के  लागू  किये  जानें  के
 कमेंचारियों की  कौर  से  कोई  अभ्यावेदन

 रामस्वरूप  किराये  बढ़ा  दिये  गये  हैं  ।  फिर
 किया  गया  और  यदि  तो  उसका

 वास्तविक  वसूली  कर्मचारियों  के  वेतन
 क्या  परिणाम  निकला  ?

 के  १०  प्रतिशत  तक  ही  सीमित  रहेगी  ।

 श्री  एल०
 वी ०  हमें  एक

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर
 भ्रश्यावृेदन प्राप्त हुमा है, किन्तु प्राप्त  हुमा  किन्तु  जैसा  मेंने

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,
 SA  उनकी  मांग  को  स्वीकार  नहीं  कर

 अनुबन्ध  संख्या  ७७०]
 सकते हें  ।

 श्री
 बीर  इस  बात  को  ध्यान

 में  रखते  हुये कि  रेलवे  कर्मचारियों के  वेतन  श्री  बीਂ  एस०  किराये  में  वृद्धि

 तथा  रेलवे  मजदूरों  की  मजदूरी  बढ़ाई  नहीं
 किस  झ्राधार पर  निर्धारित  की  गई  प्रौढ़

 किस  आघार  पर  समानता  के  लिये  किया
 गई  है  किन्तु  किराया  बढ़ा  दिया  गया  में

 >  ? गया  ण जान  सकता  हूं  कि  क्या  मंत्रालय  इन  आदेशों

 को  वापिस  लेने  के  विचार  से  इस  मामले

 पर  सुविचार कर  रहा  है  ?  हमें  इत  मामले  में  कोई  TH  नहीं  करने  चाहियें
 |
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 राजस्थान  तथा  पेप्सू  में
 yo श्री  नाना

 में  जान  सकता

 कि  मकानों  के  किराये  बढ़ा  दिये  जाने  के  चमक  नल-कूप  बनायें  जायेंगे  |

 कर्मचारियों  को  कौन  सी

 अतिरिक्त  सुविधायें  दी  गई  हैं  ?
 सभी  सिंचाई  नल-कूप  सम्बद्ध

 राज्य  सरकारों  द्वारा  भ्रांति  रूप  से  ठेकेदारों

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  उन्हे  रेलवे  तथा  Hifi  wr  से  उनके  ही  विभागों

 क्वार्टर  दिये  जायेंगे  जैसे  कि  रेलवे  में  है  ।
 द्वारा  बनाये  जायेंगे  ।  इन  नल-कल्पों  को  बनाने

 के  लिये  राज्यों  को  ऋण  दिये  जायेंगे  ।
 श्री

 टी  ०  बी०  विट्ठल  में  जान  सकता
 रक्षात्मक  नल-कूप  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय

 छः  गुना  बढ़ा  देना  उचित  है
 ?  के  सीधे  अधीक्षण  के  अन्तर्गत  एक  ठेकेदार

 या  ठेकेदारों  द्वारा  बनायें  जायेंगे  ।  ठीक

 श्री  ची ०  उनकी  वेतन  प्रकार  से  बनाये गये  का  खर्च  सम्बद्ध

 श्रेणियां  भी  बढ़ा  दी  गई  हैं  कुछ  मामलों  सरकारों  के  नाम  ऋण  खाते  में  लिखा
 में  शायद  उससे  भी  ज्यादा  बुद्धि  हुई  है  ।  जायगा

 |  जो  acta ठीक  नहीं बन  सकेंगे

 उनका  ८. ५  भारत  सरकार  वहन  करेगी  j
 नल-कूप

 है  20 29,  शी  क्या  श्री  गिडवानी  :  प्रश्न  के  उत्तर  में  माननीय

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  मंत्री  ने  बतलाया है  कि  राज्यों को  ऋण  दिया

 जायेगा  |  क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध  में करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  है  कि  सरकार  wet

 तीन  वर्षों  में  नल-कूपों  के
 बनाने  में  चौबीस  रुक  रहेगी  तथा  हर  सम्भव  कार्यवाही  करेगी

 करोड़  रुपये  व्यय  करने  का  विचार  करती  कि  नल-कूप  बनाने  के  टेंडर  नेशनल  ट्यूब

 ह ै?
 वेल्स  जिसका  दिवाला  निकल

 गया  है  तथा  जिसके  कारण  बम्बई  सरकार बनाये  जानें  वाले  नल-कूपों  की

 संख्या  है  ?  att  भारत  सरकार  को  बहुत  हानि  उठानी

 maa  किन  राज्यों में  नाय
 पड़ी  जेसी  झूठी  फर्मों  को  दिये  जायें  तथा

 क्या  में  मालूम  कर  सकता  हूं  कि  भारत  सरकार
 जायेंगे ?

 को  इस  सम्बन्ध में  कितनी  हानि  उठानी
 क्या  यह  निर्णाण  कार्य  राज्य

 पड़ी थी  ?
 सरकारों  के  द्वारा  उनको  इस  कार्य के  लिये  ऋण

 देकर  करवाया  जायेगा  ?  श्री  एस०  ची  ०  कृष्ण प्पा  :
 शश

 यह  एक  पुरानी  कहानी  है  जिसका  सम्बन्ध
 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एम०

 बम्बई  सरकार  से  है  जिसने  नेशनल

 ato  :  जी  हां  ।
 बेल्स  लिमिटेड  को  एक  ठेका  दिया  था  |  हमारा

 सिंचाई  नल-कूप  सम्बन्ध  केवल  ४०  लाख  रुपये  के  उस  ऋणं

 परीक्षात्मक  नल-कूप  zXo
 से  है  जो  हमने  बम्बई  सरकार  को  दिया  था

 माननीय उत्तर  बिहार  तथा  जो  हमें  वापस  मिल  चुका हैं

 सदस्य  की  सूचना  के  लिये  में  बतला  देना पेप्सू  में  २६५०  नल-कप ७  बनाये

 git  पंचमी  उत्तर  चाहता  कि  इस  वर्ष  हमने  पहली  किस्त

 मध्य
 ब्याज के  साथ  लेली  हमारा  सम्बन्ध

 केवल  ऋण
 से  था

 कौर  किसी  बात  से  नही ं+
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 श्री  राघवाचारी  ॥  माननीय  मंत्री नें  दूसरी  परियोजना  के  श्रनुसार  परीक्षण

 जो  सूची  पढ़ी  मेंने  उसमें  आंध्र  का  नाम  नहीं  कूप  समस्त  राज्यों  में  बांटे

 सुना  ।  क्या  वहां  पर  परीक्षण  के  रूप  में  कोई  ६५०  नलकूपों  में  से  उत्तर  प्रदेश  में  लगभग

 नल-कूप  जायेंगे  ?  Xo,  बिहार  में  OY,  पंजाब  में
 १६०

 कौर

 श्री  एम०  प्री  कृष्ण प्पा :  जी  आध्र  पेप्स  में  १३५  लगाये  जायेंगे  ।

 परीक्षण  के  रूप  में  नल-कूप  लगाये  जायेंगे
 aft

 मुनि स्वामी
 :  कया  यह  सत्य  है  कि

 और  उनकी  संख्या  ५०  होगी  |
 नल-कूप  लगाने  की  लागत  के  अनसार भ्छ्  बदलती

 श्री  एस०  ato  विभिन्न  रहती  और  यदि  तो  इनका  ब

 राज्यों  को  किस  आधार  पर  राशि  दी  जायेंगी  ?  किस  प्रकार  से  किया  जाता  है  ?

 श्री  एम०  ato  जमीन  के

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :
 अनत  लागत  बदलती  रहती  है

 ।
 उस  क्षेत्र  जहां  wa  तक  कोई  नल-कप  नहीं

 श्री  टी०
 एन०

 इस  योजना  के

 के  प्राकार पर  उत्तर  प्रदेश  में  एक  नल-कूप  लगाने

 तथा डा०
 पूरे  क्या  सरकार  के  पास  में  औसतन  कितनी  लागत  श्राती है

 ma  स्थानों  पर  लगाये  जाने  वाले उन  क्षेत्रों  में  कुयें  खुदवाने  की  कोई  योजना
 की  तुलना  में  यह  लागत  बैठती  है

 ?
 है  जिनमें  नल-कूप  नहीं  लगाये  जा  सकते

 भी  :
 पहले  हम  इस  बात

 का  श्री  किदवई  प्रत्येक  वर्ष  पिछले  वर्ष

 पता  लगाने  का  प्रयत्न  करेंगे  कि  हम  वहां  की  तुलना  में  लागत  बदलती  रहती  है  ।

 पर  नल-कूप  लगा  सकतें  हैं  अथवा  नहीं  ।

 att  सिंहासन  fag  :  श्री  उन्होंने

 अन्य
 योजनायें

 इस  पर  निभंर  नहीं
 स्  वं

 लागत  नहीं  बतलाई है
 तो  चलती  ही  रहती  हे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :
 औसतन

 Sto  राम
 qui

 क्या  aaa  भी  रहती है  ।
 लगाने  का  प्रोग्राम  किसी  प्रकार  से  FeXo

 पंडित  एस०  सो०  मिश्र  इस  बात को के  छोटी  सिंचाई  Tatar  से  सम्बन्धित  है  ?

 ध्यान  में  रखते  हुये  कि  भारत  सरकार  नें

 श्री  किदवई
 :

 इसका  उससे  कोई  सम्बन्ध  असफल  नल-कल्पों  पर  व्यय  अपन  ऊपर

 नहीं  है  ।  -
 x लेना  स्वीकार  कर  लिया  क्या  उन्हों

 ने

 सेठ
 गोबिन्द

 दास  :
 किन  किन  राज्यों  इस  बात  का  पता  लगाने  की  कोई  व्यवस्था

 में  कितने  ट्यूबवेल  बनाने  की  योजना  है  कौर
 की  है  कि  जिन  ठेकेदारों  को  नल-कूप  लगाने

 यह  जो  संख्या  निश्चित  की  गई  है  वह  उन  का  ठेका  दिया  जाता  है  वे  गड़वड़ी  दो  नहीं

 करते ? राज्यों  की  जमीन  के  अनुसार  निश्चित  की

 गई
 है

 या  उन
 राज्यों  की  आबादी  के  श्री  किदवई

 :
 काम  देखने  के  लिये  हर

 सार ?  कद दम  व्यवस्था  रहती  है--चाहे  वह  के  न्यू

 एम०  ato  कृष्णा  :  पहली  द्वारा  किया  जाये  ,  चाहे  विभाग  द्वारा
 ।

 योजना  के  अनुसार  २,०००  नल-कूप  चार  सफल  तथा  सफल  नल-कूपों के

 राज्यों में  बांटे  गये  हैं  ;  उत्तर  प्रदेश  ६९४  सम्बन्ध  में  हमेशा  व्यवस्था  होती
 है  ।

 बिहार  ३५०,  पंजाब  २५५ तथा  पेप्सू  ३००  ।
 बहुत  से  मामलों  में  भुगतान

 नहीं
 किया  जाता

 ।
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 डा०  राम  सुलग  कया  नल-कप  लगाने  श्री  राधेलाल  नल  कप  बनाने

 के  ट्रस  प्रोग्राम  को  शुरू  करते  समय  सरकार  के  प्रोग्राम  में  मध्य  भारत  के  शामिल  क्यों

 इस  बात
 पर  भी  विचार  करेगी  कि  नल-कूपों  नहीं  किया  गया  है  ?

 से  दिये  जाने  वाले  पानी  के  निमित्त  जो  चर्चा  श्री  मध्य  भारत  को  AAT

 लिया  जाता  है  उस  में  बहुत  झ्रधघिक  वृद्धि  नहीं  रखा  गया  है  ।  कल  में  मध्य  भारत  की

 न
 की

 जाये  जेसा  कि  कभी  हाल  में  किया  गया  राजानी  में  था  तथा  मेंने  वहां  पर  कुछ  क्षेत्रों

 था
 f  वे में  परीक्षण  के  रूप  में  नल  कृप  लगाने के  लिये

 यदि  संसद  सदस्य  अपन  किन्तु  वहां  पर  सब  लोगों  ने  एक  अ्रावाज श्री  किदवई  :

 राज्य  को  राजी  सकें  तो  ह्म  पानी  में  उत्तर  दिया  उक्त  क्षेत्र  नल  कूप

 लगने  के  उपयुक्त  नहीं  है  ।  बद  में  मेंने  कुछ के  निमित्त  लिये  जाने  वाले  खर्चे
 को

 नियंत्रित  कर

 सकेंगे ।
 लोगों  को  कहते  सुना  कुछ  नल  कूप

 डा०  राम  सुलग  सिंह  :  यदि  उन  पर  बना  दिये  गये  हें  ।  मेंने  उन  से  कुछ  क्षेत्रों  में

 नियंत्रण  नहीं  रखा  जा  सकता  तो  राशि  देने  नल-कप  लगाने  के  लिये  कहा  है  i

 से  क्या  लाभ  ?  श्री  इस  बत  को  ध्यान  में

 श्री  नानादास  इस  बात  को  ध्यान
 रखते  हुये  कि  इससे  लोगों  को  विशेषकर

 में  रात  हु  कि  सरकार  द्वारा  बनाये  गये  नल
 किसानों  बहुत  अधिक  लभ  तथा

 इन्हे  बहुत  शीघ्रता  से  बनाने  की  आवश्यकता
 कूप  की  कूल  लागत  Vy »9 99  रुपये  जाती

 क्या  सरकार  ने  लोगों  का  सहयोग  प्राप्त
 है  जब  कि  ठेकेदारों  द्वारा  बनाने  पर  ३०,०००

 करके  इन्हे  बनाने  की  वांछनीयता पर  विचार
 रुपये  al  सरकार  ने  किन  कारणों  वश

 ? किया
 तल  कूपों  के  बनाने  का  काम  ठेकेदारों  को

 दिया  ?  aft  किदवई :  कुछ  स्थानों  पर  किसानों

 से  सहकारी  समितियां  बनाकर  नल  कूपों श्री  किदवई  :  एक  कारण तो  यह  है
 को  बनाने  का  काम  आरम्भ  करने  के  लिये

 कि  हम  नल  कपों  को  शीघ्र से  शीघ्र  बनवाना

 कहा  गया  है
 ।  केन्द्रीय तथा  राज्य  दोनों ही

 चाहते  हूं  ।  बहुत  कम  ,  सरकारों
 को

 सरकारें  इनकी  श्राथिक  रूप  से  सहायता  करने

 गीय  रूप  से  नल  कूप  बनवाने  का  अनुभव  प्राप्त
 के  लिये  तेयार हैं  ।

 है
 ।  जो

 कुछ
 भी

 बे  विभागीय  रूप  से  बना
 डा०  डी०  रामचन्द्र  मद्रास  राज्य  में

 सकती  हैं  उन्हें  बताने  दिया  जाता  है  ।

 नलकूप  बनाने  के  लिये  किन  किन  जिलों  को

 श्री  मेघनाद  नल-कल्पों  के  लगाने
 छांटा  जायगा ?

 का  स्थान  सुनने  तथा  जब  वे  बन  कर  तैयार
 श्री  एम०  वी ०  कृष्ण प्पा  :  माननीय  सदस्य

 का  उत्तरी  sare  भी  शामिल
 के  सम्बन्ध  में  क्या  सरकार  ने  किसी  वैज्ञानिक

 कर  लिया  जायेगा  |

 विशेषज्ञ की  राय  ली  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  दूसरा  प्रदान  |

 ot  में  प्रशन  नहीं  समझ  सका

 श्री  लक्ष्मीना
 क्या  परीक्षात्मक  नल  कूप

 हूं  ।  इन  बातों  का  ध्यान  रखने  के  लिये  कि  उन्हें
 रायलसीमा  में  भी  aaa  जागेंगे  ?

 कैसे  बनाया  चलाया जाये  तथा

 कैसे  देखभाल  की  जाये  प्रत्येक  राज्य  सरकार  उपाध्यक्ष  महोदय  ..  सदस्य

 के  पास  प्रशिक्षित  इंजीनियर होते  हैं  ने  प्रदान  पूछने  में  देर  कर  दी  ।  दूसरा  प्रदान  ।
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 मालगाड़ी  के  eat  के  सम्बन्ध  में  स्थिति
 कार  किये  जाते  हैं  जो  निर्धारित  शर्तों

 जो  कि  सम्बन्धित  क्षेत्रों  से  इस  टैफिक  के क
 Lod  श्री  alo  आर०  नसीहत

 प्रेक्षकों
 के  लिये

 एकसी
 हैं

 ,  र
 करते क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  मद्रास  बन्दरगाह  से  खनिज  पदार्थ  भेजने
 १४५  अगस्त  से  १४५

 के  सम्बन्ध  में  मालगाड़ी  के  डब्बों  की  वर्तमान
 ee  तक  की  प्रविधि  के  लिये  सुचना  तत्काल

 सम्भरण  स्थिति  क्या  है  ?
 उपलब्ध  नहीं  परन्तु  १  अगस्त  से  ३१

 उन  वास्तविक  निर्यातकों  के
 PEXR  तक  की  अवधि  में  निर्यात

 सम्बन्ध  में  व्या  व्यवस्था  की  गई  है  जो  की  जाने  वाली  कच्ची  धातु  से  भरे  ३२०७

 खनिज  पदार्थों को  भेजने  के  लिये  अनेक
 डिब्बे  रेलवे  के  गुनटकल  तथा  बंगलौर  जिलों

 पक्षों  द्वारा  मालगाड़ी  के  डब्बों  का  पंजीयन  से  रवाना  किये  गये  न्यारे

 ||
 नहीं  करवाना  चाहते  हें  ?  गुप्टिल  से  तथा  RYa¥  बंगलौर  से  ह

 १५  अगस्त से  १५
 सुचना  तत्काल  ही  उपलब्ध  नहीं

 FeYQ  तक  की  शारवती  में  उन  पक्षों  द्वारा
 है  तथा  इसके  संग्रह  करने  में  काफी  श्रम  कौर

 कितनी  कच्ची  ng  भेजी  गई  जिन्होंने  समय  लगेगा  जोकि  हो  सकता  है  इसके  द्वारा
 कल-बंगलौर  सेक्शन  पर  मालगाड़ी  के  डब्बों

 होने  वाले  कार्य  के  समय  न  हो  ।

 के  लिये  पंजीयन  करवाया  था  ?

 उनमें  से  कितने  पक्षों  ने  वास्तव  श्री  सी०  आर०  :  क्या  निर्यातकों

 में  खनिज  पदार्थों  का  निर्यात किया  है  तथा  विशेष  कर  मैंगनीज  धातु  के  निर्यातकों  ने

 उत  झ्र वधि  में  अधिकता  मात्रा  में  ?  इस  बात  की  शिकायत  की  है  कि  उन  लोगों

 को  कम  डब्बे  दिए  जाते  जिन्हें  अधिक
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 धातु  भेजनी होती  है  ? सारी  आवश्यकताओं

 को  देखते हुये  रेल  यातायात के  सम्बन्ध  में  जो  at
 जी  श्रीमान ।

 राशनिंग  की  गई  है  उसमें  कच्ची  धातु  के
 इन  निर्यातकों  के  बीच  एक  प्रकार  की  होड़

 भेजने को  भी  उचित  स्थान  दिया  गया  है  ।
 चलती  रहती  है  ate  वे  शिकायतें  भी  करते

 Fo-€-¥3  को  समाप्त  होने  वाले  |:  महीनों
 उनमें  से

 प्रत्येक  अपने  लिये  अधिक

 में  मद्रास  बन्दरगाह  को  कच्ची धातु  से  भरे
 से  afar  डब्बे  चाहता  है  ।

 ६७४८  डब्बे  रवाना  किये  गये  थे  जब  कि

 उससे  पिछले  महीनों  में  केवल  oR?  श्री  टी
 ०  सुन्नाहमाण्यम् : जिन :  जिन  शर्तों के

 डब्बे  रवाना  किये  गये  इस  प्रकार  ६८  सार  डब्बों  का  बटवारा  किया  जाता है  उन्हें

 प्रतिशत की  वृद्धि  हुई  है  ।  कौन  निर्धारित  करता है  ?

 रेलवे  लोक-वाहक  है  इस
 श्री  अलगेशन  : रेलवे  |  लेकिन में  माननीय

 लिये  वह  विभिन्न  वास्तविक
 सदस्य  तथा  सदन  को  यह  बतलाना  चाहता  हूं

 कि

 निर्यातकों  तथा  अन्य  के  बीच  डिब्बों
 वाणिज्य  तथा  उद्योग मंत्रालय  इस  मामले

 के  बांट के  सम्बन्ध  में  भेदभाव  नहीं  कर  सकती
 पर  विचार कर  रहा  है  ।  सम्भव है  हमें  उनकी

 है  ।  इस  ट्रेफिक  के  लिये  जो  कि
 राय  जल्दी  ही  मिल  जाये  शौर  तब  हम  इस

 पुर्णतः  निर्यात  के  लिये  उन  प्रश्नों  से  सम्बन्ध  में  निश्चय  कर  सकें |
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 श्री  भीखा  क्या  में  जान  सकता श्री सी»  आर०  नरसिंहन् : मिर्यातकों :  निर्यातकों

 के  लिये  डब्बों  के  बटवारे के  सम्बन्ध  में  हूं  कि  प्रदर्शन  के  समय  में  प्रवेश  टिकटों  की

 चला  कोई  कामचलाऊ  तरीके  हें  ?  बिक्री  से  तथा  अन्य  साधनों से  होने  वाली

 श्री  यदि  वाणिज्य  तथा  की  धन  राशि  कितनी  है
 ?

 उद्योग  मंत्रालय  निर्यात  लाइसेंसों  में  मात्रा  श्री  राज बहादर

 का  उल्लेख  कर  दें  तो  निर्यात  की  जानें  वाली  रुपया

 धातु  के  अनुपात  ही  में  डब्बे  नियत  कर  दिये  १६,३०० वसूल  होने  वाला  किराया

 जायेंगे  ।
 स्मारक  ग्रंथों  की  बिक्री  S2o

 श्री  to  आर०  नसीहत  :  क्या  इस  पुस्तिकाओं  की  बिक्री  Yioy

 %,\900 से  डब्बों  की  मांग  के  सम्बन्ध  में  गड़बड़ी  फैल  पुस्तिकाओं  पर  विज्ञापन

 स्मारक  टेलिफून  R,9k2 गई  है
 जिसका  वास्तविक  निर्यातकों  पर  बुरा

 प्रभाव  पड़ा  है  ?  टिकट  RX, XoR

 श्री  अलगे दान  यह  बात  नहीं है  ।  र,०  २१४

 कलकत्ता  बन्दरगाह  से  भेजी  जाने  वाली  इस  के  अतिरिक्त  आशा  की  ज़ाती  है

 निर्यात  वस्तुआ्मों  के  सम्बन्ध  में  यह  तरीका  दषताब्दी  टिकटों  की  संकलनों  बिक्री

 पहले  ही  से  लागू  कर  दिया  गया  है  कौर  हो  से  लगभग  दो  लाख  रुपया  प्राप्त  हीगा  ।

 सकता  है  यही  तरीका  मद्रास  के  सम्बन्ध  में
 श्री  भीखा  भाई  :  क्या  में  जान  सकता

 भी  लागू  कर  दिया  जाये  ।
 हूं  कि  क्या  इसे  स्थायी  रूप  देने  का  विचार

 टेलीग्राफ  प्रदान  ह ै?

 *  १०२०.  शी  भीखा भाई  :  कया  संचरण
 श्री  राजबहादुर :  प्रदर्शनी  तो  भ्र स्थायी

 है  केवल  एक  मास  के  लिये
 ।

 इसे  स्थायी  नहीं मंत्री  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 बनाया
 जा

 सकता  है
 ।

 जसा
 में

 बता  चुका  हूं
 नई  दिल्ली  में  ईस्ट ने  कोर्ट  में  होने

 यही  प्रदर्शनी  कलकत्ता  तथा

 वाली  टेलीग्राफ  शताब्दी  प्रदर्शन  पर  कितना
 में  भी  दिखाई  जायेंगी  ।

 ऋपया व्यय  किया  गया ?

 सेठ  गोविन्द  दास  :  कलकत्ता
 क्या  यह  प्रदर्शन  भी  एक  एक  नगर

 में  जायेंगी  जैसा  कि  रेलवे  शताब्दी  प्रदर्शनी
 मद्रास  को  छोड़  कर  बाकी  स्थानों  को

 एग्जिबिशन  भेजने  का  विचार  है  या  नहीं  है
 के  सम्बन्ध  में  प्रबन्ध  किया  गया  था  ?

 तो
 क्यों

 नहीं  है
 ?>

 श्री  राजबहादुर  :  यह  विचाराधीन है  ।
 प्राप्य  जानकारी  के  श्राधार पर

 टेलीग्राफ  शताब्दी  प्रदर्शनी  को  संगठित  उपाध्यक्ष  महोदय  :  का  घंटा

 समाप्त  हो  गया  |
 करने  तथा  चलाने  में  लगभग  %,¥,000

 रुपया  व्यय  किया  गया  है  |
 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 प्रदर्शन  को  सामग्रियों
 को

 कलकत्ता

 के  १००72.  श्री  माधव  रेड्डी
 :  क्या  रेल

 चम्पई  तथा
 मद्रास  भेजन  का  प्रश्न

 धीन हूं  मंत्री  बताने  की  क्षा  कि  क्या  पुरानी
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 लखनऊ-कटिहार  डाकगाड़ी  में  मोहन एन०  एस०  रेलवे  में  ,  जिसमें  प्रभी  तक

 कारी  हमाल  की  सहयोगी  प्रणाली  प्रचलित  डिब्बा

 माल  उतारने  तथा  लादने  के  मध्य
 १०.  श्री  अमजद  क्या

 रेलवे  के  झ्र धि कारियों ने  हमाल  की  क़रार  रेल  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  नया  सरकार

 प्रणाली लाग  कर  दी  है  ?  लखनऊ  कटिहार  डाक  गाड़ी  में  भोजन  डिब्बे

 रेल  तथा  यातायात उपमंत्री
 की  सुविधाओं  का  प्रबन्ध  करने  को  f  विचार

 करती  > दि
 ?

 अलगे दन )  मध्य  रेलवे  उस  भाग जो

 पहले  निज़ाम  a  रियासती  रल  कहलाती
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 ह  हैदराबाद  तथा  कछ  ~

 )
 लखनऊ  डाकगाड़ी

 गुड़ा
 स्टेशनों  पर  हमालਂ  प्रणाली

 में  एक  उपहार  डिब्बा  रहता  है  ।
 के  स्थान  पर  ,  माल  उतारने  या  लादने  की

 उपहार  डिब्बे  के  स्थान  पर  भोजन  डिब्बे

 प्रणालीਂ  लागू  कर  दी  गई  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  |

 द  1  मेडीकल कालिज  की  एम०  बी०
 आई०  एल०  alo  फेलोशिप  योजना

 बी०  एस०  उपाधि  की  मान्यता

 *2o LE.  श्री  एम०  एन०  fag:

 है  Roo},  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :
 कया  रेल  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेगे  कि  FAT

 स्वास्थ्य  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे
 यह  तथ्य  कि  भाई  एल०  अठ  लो शिप

 योजना  के  wana  शिक्षा  प्राप्त  करने  के
 क्या  दरभंगा  मेडिकल  कालिज

 लिये  विभिन्न  रेलों  से  उम्मीदवारों  की  सिफ़ारिश
 एम०  बी०  बी०  उपाधि

 की  जाती है  ?
 को  मान्यता  प्रदान  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 निर्णय  किया  गया  है  ?  यदि  हां  तो  इन  उम्मीदवारों

 के  निर्वाचन का  प्राकार  क्या  है  ?
 क्या  भारतीय  चिकित्सा

 अरब
 इस  उपाधि  को  मान्य  ठहरा  दिया  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (it

 :  परन्तु  विचार  यह

 है  कि  चतुर-सुत्र  कार्यक्रम  का  लाभ  उठाया

 स्वास्थ्य  मंत्री
 अमृत  जाय |

 तथा  भारतीय  चिकित्सा  यह  विषय  विचाराधीन  है  ।

 aq  ने  बिहार  विश्व  विद्यालय  की  ऐसी  एम  ०

 बी०  बी०  एस०  उपाधियों  को  मान्यता  प्रदान  ईक्यू  तथा  कांगड़ाਂ  पर  पुस्तिका
 a

 करने
 की  सिफारिश की  है  जो  2

 है  १०१९.  श्री  अमजद  अली
 :  FAT

 १६५३ के  पहचान  दी  गई  हें  ।  भारतीय
 यात  मंत्री  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 चिकित्सा  परिषद्  अधिनियम  E25  के  भ्रनुसार

 इस  उपाधि  को  मान्यता  प्रदान  करना  तथा  यातायात  मंत्रालय  की

 उसे  इस  अधिनियम
 की

 प्रथम  श्रनुसूर्च ी  में  aft  ट  ट्रेफिक  ब्रांच  द्वारा  तथा  कांगड़ा ਂ

 सम्मिलित  करने  का  भारत  सरकार

 +  शीर्षक  से  एक  पुस्तिका  हाल  ही  में  निकाली
 के  विचाराधीन  g  |

 गई
 थी  ?
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 पर्यटन  करने  वालों  के  लिये  उस  रेलवे  वकंदाप  खड़गपुर  में

 क्षेत्र  में  ठहरने  की  कौन  सी  सुविधायें  दी  *
 १०२३.  श्री  संगण्णा  :  क्या  रेल  मंत्री

 गई  हैं
 ?

 बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 रेल  यातायात  उपमंत्री  (att  १९६५०,  ReYXz,  PEXR  तथा
 अलगे  ाश््ज te  )  य  ।

 2x2  में  tad  वकशाप  खड़गपुर  की

 राज्य  द्ग  करने  aga  ay  नौकरियों  में  भर्ती  किये  जाने

 वालों  इन  घाटियों  के  पी०  डब्ल्यू०  डी०  वाले  व्यक्तियों  की  संख्या  कितनी  है
 ?

 तथा  फारेस्ट  विश्राम  ग्रहों  साधारण
 इन  में  से  प्रत्येक  av  भर्ती

 ख़ल्क  पर  ठहरने  की  सुविधा  देती  है  । ~
 किये  जानें  वाले  अनुसूचित  जातियों  ear

 बनारस  विश्वविद्यालय  की  ए०  एम०  एस०  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  उम्मीदवारों

 उपाधि  की  संख्या  कितनी  है  ?

 *  १०२१.  श्री  विभूति  सिश  क्या  क्या  गृह  काय  मंत्रालय  के

 स्वास्थ्य  मंत्री  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  नुसार  प्रतिशत  रक्षण  को  कार्यान्वित  करने

 के  लिये  इन  जातियों  के  उम्मीदवारों का कया  नौकरियों  के  काम  के

 दी  पु थक  चुनाव  किया  गया  था  ?
 हिन्दू  विश्वविद्यालय  बनारस

 जाने  वाली  ए०  एम०  एस०  किसी
 रेल  तथा  यातायात  saw

 राज्य  सरकार  द्वारा  ATA  समझी  गई  ए
 के

 अलग दन  )  तथा  .  सदन  पटल
 यदि  तो  फिन  राज्यों  में  ?  पर  एक  विवरण  tar  जा  रहा

 स्वास्थ्य  मंत्री  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ७२]

 हां  ।
 नहीं  ।

 उत्तर
 मोतीहारी  में  टेलिफून  एक्स  रेंज

 हैदराबाद
 a मध्य  विन्ध्य  *  Poy,  श्री  विभूति  मिश्र  :

 प्रदेश  तथा  हिमांचल  प्रदेश  |  कया  संचरण  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे

 परिवार  नियोजन  समिति  मोतीहारी  के  स्वचालित  टेलिफ़ून  एक्सचेंज

 को  बंद  कर  देने  का  क्या  कारण  है  जो  कभी क
 १०२२.  बल् ह  ato  मस नि स्वामी  :  बया

 तक  काम  कर  रहा  था  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 नियोजन  तथा  कार्यक्रम  समिति  क्या  सरकार  मोतीहारी

 के  स्वचालित  टेलिफ़ून  एक्सचेंज  को  फिर की  मुख्य  सिफ़ारिशें
 क्या  हूँ  ?

 से  चालू  करने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 स्वास्थ्य  .  मंत्री  अमृता

 कौर  संगत-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  संघर्ष  उपमंत्री  :

 जा  रहा  है  जिसमें  इस  समिति
 a  मुख्य  स्वचालित  एक्सचेंज  के  स्थान  पर

 सिफारिश  दी  हुई  thzfater  ४,  हस्तचालित  एक्सचेंज  स्थापित  कर  दिया

 अनुबन्ध  संख्या  ७१]  गया  था  टेलिफ़ून  की  नई  मांगों  को
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 रेलवे  के  अन्य  कौन  से  केन्द्रों पुरा  करने  के  लिये  स्वचालित  caesar  की

 क्षमता  भ्रत्यन्त  स्वल्प  थी  |  में  इस  प्रकार  की  सुविधायें  उपलब्ध  हैं  ?

 नहीं  ।

 ~
 रल  यातायात  उपमंत्री

 राजकोट  में  रेलवे  लाईन  का  हटाया  जाना  डिब्रूगढ़  विंदास

 Foy.  श्री  Ho  एन ०  पारिख :  व्यावहारिक  काय  के

 FAT  रल  मंत्री  बताने  की  कृपा  कि  :  स्थानों  पर  प्राप्त  करते  उन  क  सैद्धान्तिक

 क्या  जनता  को  होने  वाली  शिक्षण  वर्कशाप  के  तीन  फ़ोर  मैनों  के  qa

 झअसुविधाय  दूर  करने  के  राजकोट  कर  दिया  गया है  ।

 दहर  से  जाने  वाली  रेलवे  उत्तर  ya  रेलवे  में  क्राम

 थ लाइन  का  स्थान  बदला  जाने  वाला  लिखने  वालों  के  अन्य  शिक्षण  केन्द्र  केवल

 यदि  तो  art  कब  आरम्भ  ऐरखपुर  तथा  इज्ज़त  नगर  हूं  ।

 होने  वाला  है  ?
 सोसायटी  के  टेलिफून  एक रस् चेज

 रेल  यातायात  उपमंत्री  *  १०२८.  श्री  जेंठोलाज़  जोगी :  क्या

 अलगेशन  हां  श्रीमान  |  पं चरण  मं  त्री  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  सौराष्ट्र

 ह  काय  शीघ्र  ही  प्रारम्भ  होने  में  art  का  झपना  टेलिफ़ून  योजना  के  दस्ते

 वाला  है  |  गत  कितने  टेलीफ़ोन  एक्सचेन्ज  हें  तथा  अन्य

 देवा  दासगोवान  रेलवे  लाईन

 *  2oVWg  श्री  गिडवानी  :  क्या  संचरण  उपमंत्री  :
 रेल  मंत्री  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  क्या  बम्बई  अपना  टेलिफ़ून  योजना  के

 राज्य  में  देवा  से  दासगोवान  जाने  बाली  श्रंतगंत
 a

 बड़ी  लाईन  का  परिमाप  सरकार  पूरा  अ्रापका  अरपना  टेलिफ़ून  योजना  के

 कर  लिया  हैं  ?
 अ्रतिरिक्त  Qe

 परिमाप  की  लगभग  लागत
 परिश्रमी बंगाल  में  चोरी  के  भाव

 कितनी है
 ?

 *  १०२९.  एन०  alo  चौधरी :

 रेल  यातायात  उपमंत्री  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की

 :  अभी  नहीं ,  श्रीमान  ।
 कृपा  करेगे  :

 इंजीनियरिंग  परिमाप  की
 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि

 लगभग  १,६७,१०४  रुपया  है  तथा  परिवहन  रायात  की  गई  चीनी  पश्चिमी  बंगाल
 परिमाप की  लगभग  २५,०००  रुपया  में  उस  भाव  पर  नहीं  जा  रही  है  जैसा

 रेलवे  शव कं दाप
 कि  सहायक  अनुदानों  के  स्वीकृत  किये  जाने

 के  समय  पर  उन्होंने  कहा  तथा

 के  १०  V9  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी :

 क्या  रेल  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  यदि  ऐसा  तो  कया  सरकार ने
 ते  कलकत्ता  तथा  पश्चिमी  बंगाल  के  ग्रामीण

 कि  डिब्रूगढ़  पूर्व  की  रेलवे

 क्षेत्रों  q  उस
 y

 भाव  पर  बेचे  जाने  के  लिये वकंशाप में  मज़दूरों
 को  श्रप्नैण्टिसी  की  शिक्षा

 देने के  लिये  कया प्रबन्ध है  ?  कायंवाहियां  की  हे ?
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 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  )  हस्तक्षेप के  कुछ  मामलों

 तथा  सदन  के  पिछले  की
 सुचना

 भाप
 हुई  है  तथा  कुछ  art

 वेदन  में  सहायक  भ्रनदान  प्राप्त  करने  के  समय  के  विस्तृत  विवरण  मंगाये  गये  हैं  |

 यह  कहा  गया  था  कि  कलकत्ता  तथा  बंगाल  के

 अन्य  क्षेत्रो ंमें  रायात की  गई  चीनी  १२  खाने  नागरिक-उ  इयन  विभाग  क्मेचारोगण

 ६  पाई  प्रति  सेर  के  भाव  से  जायेगी  ।
 *2o32.  वल्लाथरास  क्या

 बंगाल  सरकार  द्वारा  की  गई  जांचों  से  पता  मंत्री  नागरिक
 उड्डयन  विभाग

 लगता  है  कि  area  की  गई  चीनी  इसी  भाव  के  प्रस्थान  कर्मचारियों  का  प्रतिशत  तथा

 पर  कलकत्ता  तथा  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  बिक  उनको  अस्थायी  रखें  जाने
 के

 कारण  बताने

 रही  है  ।  की  HIT  करेंगे  |

 सियालदाह क्षेत्र  में  इंजन  संचरण  उपमंत्री  राज  :

 के  2030,  श्री  एच०  एन.०  मुकर्जी  नागरिक  उदयन  विभाग  के  कर्मचारियों

 क्यां  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  में  राजपत्रित में  से  १६.६  प्रतिशत तथा  भ्र राज

 प्र
 पूर्वी रल  स्याल  पठित  में  से  ६२.३  प्रतिशत  री  अस्थायी

 aa  में  adara  में  प्रयुक्त  किये  वाले  |  qatar  रूप  से  अस्थायी  इस  कारण

 ST  इंजनों  का  प्रतिशत  क्या  जिनका  ह  कि  स्थान  स्वयं  अस्थायी  तथा  ग्रीक

 समय  समाप्त  हो  चका  है  (  ४०  वर्षों से  रुप  में  इस
 कारण

 कि  कुछ  समय  a

 अधिक  पुराने  )
 तक  विभाग  के  कर्मचारियों  के  पुष्टीकरण  पर

 प्रतिबन्ध लगा  था  ।  इस  प्रतिबन्ध
 क्या  सरकार  का  ध्यान  उपयु  क्त

 पर  हाल  ही  में  प्रांशिक  छ  ट  विभाग  में  स्थानों क्षेत्र  में  ड्राइवरों  द्वारा  पुराने  इंजनों  को  लेन  से

 के  कुछ  अनुपात  तक  विशेष  रूप  से अस्वीकार  करन  के  हाल  के  मामलों  की  भोर

 अक्षित  किया  गया  है  फिर  भी  झ्रादेशानुसार
 भरने  के  लिये  दे  दी  गई  है  उपलब्ध

 ऐसा  करने  के  लिये  वे  विवश  गये
 रिक्त  स्थानों  पर  योग्य  व्यक्तियों  के

 शव
 तथा

 करण  के  सम्बन्ध  में  की  जाने  वाली  कार्यवाही

 प्रगति पर  है  1
 क्या  सरकार  का  ध्यान  ऐसे

 जनों  के  काम  लाय  जान  तथा  ड्राइवरों  सुल्तानपुर-जज नाबाद  रेल  लाईन

 एवं  फायर मनों  पर  श्रयुविधा  होने  वाले  *
 2oRR  श्री  गणपति  राम  क्यां

 यात्रियों
 के  द्वारा  किए  गए  हमले  के

 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 स्वरूप  सवारी  गाड़ियों  के  यातायात

 सें  गड़बड़ी  के  मामले  की  कौर  भी  श्रावित  (¥)  क्या  सुल्तानपुर  जफराबाद  रेल

 किया  गया  हे  ;  इन  का  निर्माण  कायें  प्रारम्भ  हो  सय

 तथा
 रेल  तथा  चबाता यात  उपमंत्री

 छान )  लगभग  ३५
 यदि  ऐसा  तो  अरब  तक

 कौ  गई  उन्नति  ?
 इत  |

 रेल  तथा  यातायात उपमंत्री ऐसे  किसी  उदाहरण  की  सुचना

 नहीं  प्राप्त हुई  है  ।  श्रीमान  ।



 अनि
 १५९७  लिखित  सन्तरा भ  १६  दिसम्बर  १९५२  USégN“qst ahaa en  य

 उत्तर  १५९८

 एक  विवरण  लंदन  पटल  पर
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  (att

 ् रखा  जाता  &  |  oftfears  ब  भल गंड दान )  हां  ।

 अनुबन्ध  संख्या  ७३]  )  पूर्वी  रेलवे  के  पूर्वीय  तट  पर

 बतन  रोपण  नीति  सवारी  गाड़ियों  में  पर्याप्त  प्रकाश  का  कारण

 पहरेदारों  तथा  रेल  संरक्षण  पुलिस  के  रह
 203%.  St  नन्  पाटिल

 वियात  के  बावजूद  भी  रेलों  में  प्रकाश  के  डाइ
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 गठिया  १२  LEX  के  भारत
 नामों  की  बेल्ट्स  की  चोरियों  की  कई  घटनाश्रों

 कार  के  वन  नीति  संकल्प के  उपबन्ध  के  झ्रन्तगंत  का होना  ये
 नागरिक  पुलिस

 विचारित  पु नर वनरोपण  |  को
 कारियों  के  साथ  ऐसे  एकोन्मख  काय  कर

 रहे  हें  जिससे  अपराधियों  का  पकड़ा  जाना
 कार्यान्वित  करने  के  लिये  भारत  सरकार  तें

 सम्भव  हो  सके  '  चोरियों  को
 कोई  कायंवाहियां  की  हैं

 ?

 शान्ति  एवं  सुव्यवस्था  की  समस्या  तथा

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (sit  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  का  ध्यान  लगातार

 राष्टीय  वन  जसा  किमेरी  ३४  में  कहा
 इसी  जोर  आकर्षित  किया  जा  रहा  है  तथा

 गयो e  सामान्य  सिद्धान्तों  की  व्याख्या  मात्र
 उनसे  कठोर  कार्यवाही  करने  के  लिये  जोर

 जिसके  लिये  राज्यों  से  उनकी  नीतियों
 देकर  कहा  गया  ।

 था  वनोत्पत्तियों  के  संरक्षण  के  लिये  विधान

 मोकामा  का  रेल का  पल
 निर्माण  में  ध्यान  रखना  का  निवेदन  किया

 गया  =  |  वन रक्षण  राज्य  का  विषय  |  सी ०  सिश *
 १०३२५.  पंडित  एस०

 वन  रक्षण  केन्द्रीय  मण्डल  ने  जिसमें  सभी  क्या  रेल  मनों
 यह

 बतानें की  कृपा  करेंगे कि

 राज्यों  का  मंत्रालय  स्तर  पर  प्रतिनिधित्व  कया  यह  सच है  कि  मोकामा  के  स्थान  पर

 ,  इस  नीति  का  अनुमोदन  किया  इस  गंगा  नदी  पर  रेल  का  पल  बनाने  के  निमित्त

 विषय  पर  मण्डल  के  प्रस्ताव  लंदन  पटल  पर  अस्थायी  कर्मचारियों  के  लिये  कलकत्ता  तथा

 रख ह  ।  विशिष्ट  ह  अनुबन्ध  अन्य  स्थानों  पर  नये  प्राथनापत्र  मांग  गए  हैं  ?

 संख्या  9.
 रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रो  शनी

 गाडियों में  का  प्रबन्ध  नहीं  |

 *  १०३४.  श्री  आर०  पी०  माझी
 साहबगंज  चके  घाट  स्टीमर  सर्विस

 श्री  संगण्णा  *  १०३६.  पंडित  एस०  सी०  मिश्र  :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  रेल  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेगे
 :

 पा
 करेंगें  कि  कया  पूर्वीय  रेल  के  पूर्वीय  तट

 क्या  यह  सच  है  कि  गत  वह

 की  सवारी  गाड़ियों  में  पर्याप्त  प्रकाश
 मंगेर  नगर  तथा  जिले  के  लोगों  की

 के  सम्बन्ध  में  प्रादेशिक  समाचार  पत्रों  में  सरकार  के  पास  एक  श्रभ्यावदन  था

 प्रकाशित  भ्रालोचना  की  सूचना  सरकार  कि  साहब गंज  पोर  मंगेर  के  बीच  की  मर

 को  दी  गई  है
 ?

 संगठित  राय  से  चलाई  जाये

 तथा
 यदि  ऐसा  इस  स्थिति

 में  सुधार करने  के  लिये  क्या  कोई  किया ही  यदि  तो  उस  पर  क्या  कायंवाह्दी

 की  गई  है  site  यदि  तो  क्या
 ?

 की  गई  है
 ?
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 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 के  इंजनों के  बारे  में  आत्म-निरंतरता

 :  श्रीमान  |  प्राप्त  तथा

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  शिवराम-निभाता  प्राप्त  करने  के  लिए

 कितने  इंजन  arara  fet  जायेंगे  are  कितनों
 गंगा-ब्रंहमपुत्र  जल  यातायात  मण्डल

 का  देश  में  निर्माण  होगा
 ?

 *  १०  EAC)  श्री  ०  र  च  सी०  सोनिया :

 रेल  तथा क्या  यातायात  मंत्री  गंगा-ब्रह्मपुत्र  जल  यातायात  उपमंत्री

 यातायात  मण्डल  का  ada  निर्माण  तथा  अल गेद शन )  जहाँ तथा

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  यह  कब  स्थापित  तक  इंजनों  की  आवश्यकता  में  सामान्य  स्थान

 किया गया  था  ?  परिवर्तन  द्वारा  आ्रात्म-निभंरता  का  eT

 इस  मण्डल  ने  अब  तक  कितनी  आशा  यह  की  जाती  है  कि  वहू  लगभग

 प्रगति की  है  ?
 १६५७-५८  तक  प्राप्त  हो  सकेगी  ।  देशी

 यथासम्भव
 इसका  बिमान  कार्यक्रम कया  है

 ?
 उत्पादन  में  वृद्धि  करने के

 बीधघातिश्ीघ्र  प्रत्येक  प्रयत्न  कियां  जा

 प्त इस  पर  आरम्भ  किये  जाने
 जा  रहा  किन्तु  अतिरिक्त  इंजनों  की

 अब  तक  का  व्यय  क्या  है
 ?

 के  लिये  जिसकी  आवागमन  में  वृद्धि  के

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  कारण  ग्रा वश्य कता  कुछ

 |
 वर्षों

 बाधित  सुचना  देने  वाला  तक  आयात  करना  शझ्ावश्यक  होगा  ।  फिर

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  भी  स्थिति  पर  समय-समय  पर  पुनर्विचार

 है  ।  office  ४,  अनुबन्ध  संख्या  होता  रहेगा  ।

 रुक्कवक  )
 तथा  मण्डल  के  तात्कालिक

 *
 Yo Re.  डा०  रामा  राव

 :  क्या कार्यक्रम  का  प्रमख  मद  ऊपरी  गंगा  तथा

 घाघरा  में  छिछली  माल  ढोने  वाली  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  भारत  के  जिलें

 छोटे-छोटे  wer  नावों  को  खींचने  वाली  बताने  की  कृपा  करेंगे  जिनमें  श्ररगाट  बोई

 शक्तिशाली  चलाने  के  लिये  एक  श्रग्रतर  जाती  है  ?

 परियोजना  बनाना  है  ।  २६  PEXR
 PEXQ-VF  में  कुल  afer

 को  हुई  इसकी  अन्तिम  सभा  में  मण्डल  ने
 उत्पादन  ह  थीम  लही  |

 ip  शत Md  ना  था  ?

 परियोजना  को  चलाने  के  लिये  झ्रायश्यक

 कुछ  प्रारम्भिक  प्रबन्धों  की  सहमति
 भा  में  ग्ररगाट  की  कुल

 कितनी  मात्रा  की  म्रावश्यकता  होती
 है

 म
 (॥  ROR  रुपया  ७  ०  \

 }
 wer
 भारत  में  होने  वाली  तथा (=)

 रायात  की  गई  were  में  म्रत्काव।यडल
 रेल के  इंजन

 की  मात्रा  में  क्या  अनुपात  है  ?

 *
 १०३८.  श्री  नवल  प्रभाकर  क्या

 भारत  में  जितनी  मात्रा  की

 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 श्रावरय कती  है  कम  से  कम  उतनी  मात्रा  में

 भारत  में  कितने  समय  तक  रेल  न  बोने के  मुख्य  कारण क्या  है  ?
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 क्यो  किसी  संरक्षण  बिहार  में  तार  घर

 की  आवश्यकता  है  ग्रोवर  यदि  तो  कहां  मिश्र
 . कै

 Pove.  श्री  एन०

 तवी ?  क्या  संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  FIT  करेंगे

 ura तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  क्या  बिहार  की  सरकार  ने

 नीलगिरि  की  पहाड़ियाँ  मरफ्पागज  बीरपुर

 सहर  अन्ध  द्वार  खटाना  बाद लगभग  2.9  पाउण्ड
 लोकों  तथा  विहार  के  लौकाहां  बाज़ार

 (7)  लगभग  Yo.aoo0  पाउण्ड  |
 (  में  तार  घर  खोलने  के  लिये

 पक  गारंटी  की  गई  धनराशि  स्वीकृत
 वर  ली  है मद्रास  में  उत्पादन  mq  गय

 झसरगाट  के  अ्रल्काल्वायंड  को  मात्रा  ATS
 ह  यदि  ऐसा  तो  इनमें  कब  से

 किये  गये  amie  से  अधिक  होती  है
 किया

 मारन
 faa  जान  कीं  राशा  की

 {Ss  )  ग्राम  सी०  एक  अरार  ०  a  जाती  है
 3;  तथा

 मद्रास  सरकार  सहित  अरमान  के  उत्पादन
 (*T)  यदि  नहीं  प्रस्ताव  की  वर्तमान

 में वृद्धि  करने  के  प्रत  को  लिया  था  किन्तु
 स्थिति  tar  है

 ?

 वित्तीय  कठिनाइयों  के  कारण  ऐसा

 कर  सकने  में  समर्थ न  त  सक
 |

 झाई  wae  उपमंत्री

 सी०  एक  सर  ने  अभा  हाल  ही  में  अरमान  नहीं

 उत्पत्ति
 झांसा  में  करने  के

 लिये  एड  at  नरपत गंज  में  एक
 योजना  स्वीकृत  की  तथा  परचम  बंगाल  faa  गारत्टो के स्वी ऊ के  स्वीकृत  गया  है
 की  दूसरी  योजना  विचाराधीन

 तथा  इसी  वित्तीय  वर्ष  में  sah  शीघ्र

 wat  नहो ं।
 चलानें  लिए  की  जा  रही  हैं  !

 यदि  गारन्टी  की  शर्तें  स्वीकृत  हो  जाती  हैं
 गो सदन

 तो  अन्य  प्रस्तावों  को  भी  लिया  जायेगा  ।

 ¥ 20No,  श्री  ato  जो०  देशपांडे  3

 धन  संस्था  देहरादून
 क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की

 करेंगे :
 *

 oC.  श्री  रघुनाथ  सिह  :  खाद्य

 गो  लंदन  योजना  पर  wa  तक  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 केन्द्रीय  सरकार ने  कितनों धन  राशि  क्या  यह  सच हूं  कि  वनगवेषरणा

 की  है
 संस्था  देहरादून  में  एक  प्लाईवुड  यंत्र  आ

 wa  तक  कितने  a  दाखिल  पहुंचा  हैं
 !

 किये  गए  हूं  ?
 क्या  यह  सच  हँ  कि  इस  यंत्र  से

 प्रति  दिन  छः
 टन  का  उत्पादन  हो  सकता  ह  | खाद्य  तथा  कृषि-मंत्री  किदवई

 और  afs  तो  गत  वर्ष  में  कितना  उत्पादन योजना  के  प्रथम  वर्ष  में
 व्यय  की  गई

 gar
 IT

 धन  RZ, RX, Toxo  Wo  ATo  थी

 चालू वर्ष  के  आंकड़े  अभी  उपलब्ध  नहीं  हू
 ।  क्या  यह  सच हे a  fe  इस  यंत्र  का

 i &50  पूर्ण  उपयोग  नहीं
 हो
 होता  है  ;  तथा
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 पोस्ट  कार्डों का  विक्रय यदि  तो  इस  यंत्र  को  पूर्ण

 रूप  से  उपयोंग  में  लाने  के  लिये  सरकार  का  *
 १०४९.  रघुनाथ  सिह  क्या

 क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  हे  ?  संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:

 क्या  यह  सच  है  कि  डाक  विभाग
 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  fazed)

 :

 को  प्रति  पोस्ट  काड  पर  चार  पाई  की  हानि
 से  जानकारी  इकट्ठी  की  जा

 रही  है  और  यथा  समय  सदन  पटल  पर  रख
 होती  है  और  अन्तर्देशीय  पत्र  से  लाभ  होता
 न्य
 ण  ै  तथा

 दी  जायेगी ।

 १९५२-५३  में  पोस्ट  कार्डों  तथा

 बारसी  लाइट  रेलवे  अन्तर्देशीय  पत्रों  के  विक्रय  से  कितनी

 हानि  तथा  लाभ  हुआ  है  ?

 के  ovz,  श्री  एच०  एस  मुकर्जी
 संचरण  उपमंत्री  क क

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कर्मकरों  के  संघ  कौर  बारसी  लाइट  रेल  चलाने
 लगभग  यहीं  अवस्था  हैं  ।

 वाले  समवाय  के  बीच  इस  समय  लम्बित  पोस्ट  कार्डों  से  १३३  लाख  रुपये

 विवाद  को  औद्योगिक  न्यायाधिकरण  को  की  हानि  का  अनुमान  लगाया  गया हँ

 निर्देश  करने  के  लिये  क्या  सरकार  ने  कोई  अन्तर्देशीय  पत्रों  से  २५३  लाख  रुपये के  लाभ

 कार्यवाही  की  हैँ
 ?  का  अनुमान  लगाया  गया  ।

 श्रम  वी०  वी०  रायला  रीझ  स्टेशन

 मामला  विचाराधीन  हैँ  और  after  ही  निर्णय
 CER  श्री  बलवन्त  fag  मेहता :

 की  आशा है  क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 गोल्डन  राक  बकंशाप  कालोनी
 करेंगे  कि  कया  ७२  अप  ट्रेन  जो  रेलवे  शताब्दी

 से  पु  रायला  रोड  पर  ठहरा  करती
 थी

 अब

 *
 2ovy  श्री  areca  :  क्या  रेल  वहां  नहीं

 ठहरती  हू
 ?

 मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे  :
 यदि  तो  इसके  क्यां

 कारण

 क्या रेल  मंत्रालय  ने  गोल्डन  राक

 विदाई  के  विभिन्न  संघों  की  ओर  से  कोई  रेल  यातायात  उपमंत्री

 संयुक्त  ज्ञापन  अथवा  पुथल  २  ज्ञापन  प्राप्त
 अलगश्ञन  हां  ।  १६-४-५३

 किये  जिन  में  उनके  क्वार्टरों  किराया  से  पहले  ७२  डाउन  नंबर  RV

 बढ़ाने का  विरोध  किया  गया  और
 रायला  रोड  स्टन  पर  ठहरा  करती  थी  ।

 wa  तिथि  से  इसका  ठहरना बन्द  हो  गया  था  | यदि  ऐसी  बात  तो  सरकार

 इस  मामले  में  क्यां  कायंवाही  करने  का  विचार  ७२  डाउन  नेबर  ३२४

 ती wa प्  ए  R-V-4 3  से  लेकर  एक्सप्रेस  गाड़ी

 में  बदल  दी  गई  थी  ।  इस  गाड़ी  को  तेज़  करने

 रेल  तथा  यातायात उपमंत्री  के  लिये  कुछ  महत्वहीन  को  समाप्त

 :  जी  हां
 कर  देना  जिन  में  रायला  रोड  का  ष ग्स्न

 अभ्यावेदन  विचाराधीन  हैं  aft  सम्मिलित  हूँ  ।
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 केन्द्रीय  गवेषणा  कसौली  पर्याप्त  यातायात  न  होने  के  कारण

 e¥R  डा०  सत्यवादी  :  क्या  स्वास्थ्य  जनता  ऐक्स प्रस  १५-५-५२  से  बन्द  कर  दी

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  :  गई  जिसका  १०  से  १२  फरवरी  १९५२

 (=)  केन्द्रीय  गवेषणा  कसौली
 तक  तीन  दिनों  के  आंकड़ों  से  पता  चलता है  ।

 में  विभिन्न  श्रेणियों  के  स्थायी  तथा  अस्थायी  त्रिपुरा में  अस्पताल

 क  ह  मचारियों  की  संख्या  क्या है
 श्री  दीदार  क्या  स्वास्थ्य

 प्रत्येक  श्रेणी  में  हरिजनों  की  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  संख्या है  ;
 क्यो

 ag
 तथ्य  है  कि  त्रिपुरा  की

 १९५३  में  रखे  गये  कर्मचारियों  सरकार  ने  एक  इनडोर  अस्पताल  स्थापित

 वग निसार चक  संख्या  हू  और  उनमें  करने  के  लिये  रवोवाई  —-faarira  मुख्यालयों
 से  हरिजन  कितने  तथा  के  समीप  खेवाई-कल्याणपुर  सड़क  के  समीप

 saa  श्रेणी  के  हरिजन  एक  भूमि-भाग  की  अधियाचना  की  थी  ;

 में  से  भंगियों  तथा  अन्य  तमंचा  रियों  क्या  यह  तथ्य  है  कि  सरकार  ने

 की  कितनी  संख्या  है  ?  अब  वहां  इनडोर  अस्पताल  बनाने  की  योजना

 त्याग  दा  हं  ; स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी
 ( \  यदि  ऐसी  बात  ् Q  तो  किन से  e  जानकारी  एकत्रित

 की  जा  रही  हूँ  और  यथा  समय  सदन  पटल  कारणों  से  सरकार  ने  इस  योजना  को  छोड़

 पर रख
 दीਂ  जाएगी  ।  दिया है  ;

 क्या  सरकार  से  खोवाई  नगर
 दिल्ली  बम्बई  जनता  एक्सप्रेस

 के  लोगों  से  अभ्यावेदन  प्राप्त  किये  जिन
 SES.  श्री  य०  एम०  त्रिवेदी

 में  सरकार  से  इसके  पिछले  fasta  को
 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 स्थित करने  की  मांग  की  गई  है  ;  और
 १९५२  में  बम्बई  केन्द्रीय  और  के  बीच

 (=)  यदि  तो  सरकार  का  इस जनता  एक्सप्रेस  कितने  मील  चलती  थी  ?

 क्या  सरकार को  इस  बात  का

 मामले  में  क्या  निर्णय  है

 पता हूँ
 कि  इसके  बन्द  होन  के  एक  सप्ताह

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृत  :

 से  ।  अपेक्षित  जानकारी  त्रिपुरा qa  इस  पर  यात्री  यातायात  तिगुना  हो  गया

 के  मुख्या आयुक्त  .  से  मंगवाई  गई  हूं  और

 यथा  समय  सदन  पटल  पर  रख  at  जाएगी  !
 इसे  बन्द  कयों  किया  गया  था  ?

 बिहार  सकील  में  कर्मचारियों  का  कल्याण
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 :  १-१०-५१ से  PV-U-KR  SVE  श्री  एस०  एन०  दास  :  कपा

 दिन  मिला  ।  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 नहीं  ;  क्योंकि  इसके  क्या  पिछड़े  तीन  वर्षों  में  विद्वान

 बन्द  होने  के  पु  सप्ताह  में  जनता  एक्सप्रेस  सर्किल  में  तमंचा  री-कल्याण  योजनाओं  के

 के  यात्री  यातायात  के  आंकड़  उपलब्ध  नहीं
 संगठन के  मामले  में  कुछ  प्रगति  की  गई  ;

 @  |  यदि  तो  और
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 प्रत्येक  श्रणी  के  ण ुशप्त  शीशों ये  चोरियों  को

 क्या  प्रतिशत  संख्या है  जिन्हें  अभी तक  क्वाटर
 दे  रहे  हें

 ।

 दिये गये  कार्य॑  १९४८  में  किया

 संचरण  उपमंत्री
 राज  :  गया  और  परिमाप  किये  जाने  वाले  विशाल

 क्षेत्र  का  विचार  करते  इसे  प्रारंभिक

 अवस्था  में  et  समझा  जा  सकता  है  ।  अब तथा  अपेक्षित  जानकारी
 तक  एकत्रित  आंकड़ों  के  विश्लेषण  के  द्वारा देने  वाला  विवरण  पत्र  सदन  पटल  पर  रखा

 जाता  &  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  ओखा  और  बम्बई  की  बन्दरगाहों के  बीच

 संख्या  9%.
 अरब  सागर  के  विभाग  का  सुस्पष्ट  चित्र

 खिंच  गया  तथा  काठियावाड़  तट  के  पश्चिम

 गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़  ना  के  समृद्ध  मछली  पकड़ने  के  क्षेत्रों  का

 CV9,  नी ०  पी०  नायर :
 स्थापित हो  चुका  है  ।

 क्या  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कुछ  सामुद्रिक  राज्यों  मद्रास

 और  बंगाल द्वारा  किये  गये  पिछली  परिमाप करेंगे  कि  गहरे  समूद्र  में  मछली  पकड़ने  के

 व्यवसाय  को  विकसित  करन  के  निमित्त  और  पश्चिमी  बंगाल  द्वारा  किये  गये  आधुनिक

 आवश्यक  आंकड़े  एकत्रित  करने  की  क्या
 परिमाप  द्वारा  कन्या  कुमारी  के  दक्षिण  तटों

 के  मछली  पकड़ने  के  पाक  की  खाड़ी  के कार  की  कोई  योजना  हँ  ?

 मंगलौर  के  पश्चिम  महानदी
 यदि  तो  क्या  सरकार  सदन

 के  मुहाने  के  मछली  पकड़ने  के  तटों  सम्बन्धी पटल  पर  ऐसी  योजना  का  संक्षेप  रखेगी  ?

 कुछ  आंकड़ों का  पता  लगा हूँ  ।
 इस  समय  केन्द्रीय  सरकार  के

 अधीन  कितने  वैज्ञानिक  तथा  शिल्पी  इस
 सत्स्यपपालन

 प्रकार  के  आंकड़े  एकत्र  करने  का  कार्य  कर  ४४८.  श्री  बी०  पी०  नायर  क्या

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  प्रथम  वर्षीय

 योजना  के  अध्याय  २३  के  अन्तर्देशीय
 समुद्र  का  ऐसा  कितना  क्षेत्र

 जिसके  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  के  पास  पालनਂ  के  पद  ७  को  ओर  निर्देश  करने  और

 इस  समय  गहरे  समुद्र  में  मछली  पकड़ने  के  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  क्या  सरकार

 आंकड़े  उपलब्ध  है  ?  ने  यूरोपीय  ताज़े  पानी  की  मछलियों  को

 पालने  का  प्रशिक्षण  पाने  के  लिये  किसी
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (  श्री  :

 सन्मान-छात्र  को  ब्राजील  या  इन्डोनेशिया  में

 हाँ  ।
 भेजा हे  ?

 योजना  का  संक्षिप्त  लेखा  सदन
 खाद्य

 तथा  कृषि
 मंत्री  :

 पटल पर  रखा  जाता हैं  ।  परिशिष्ट

 अब  तंक  नही ं।
 ४,  अनुबन्ध  संख्या  ७७.]

 मछली
 गहरे  समद्र  में  मछली  पकड़ने

 के  स्टेशन  बम्बई  के  जहाज़ों  पर  काम  करने  ४४९.  st  वी०  पी०  नायर :

 वाले  ४  वैज्ञानिक  ३९  मछली  पकड़ने  वाले  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  योजना  आयोग

 शिल्पी  तथा  इन  आंकड़ों  को  इकट्ठे  की  रिपोर्टे  के  मत्स्य  प्रालन  सम्बन्धी  अध्याय
 599  PSD
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 २३  के  पद  ४
 के  भाग  (&)  की  ओर  निर्देश  (२)  ठेकेदार  को  दण्ड

 दिया

 करने
 और

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  यह
 न
 ह  मामले

 अनुमान  करने  के  क्या  आधार  कि  नदियों
 (३)  ठेकेदार को

 चेतावनी  दी

 के  ऊपर  कंधों और  पुलों  के  कारण  ताज़े  पानी

 का  पालन  घटिया  हो  गया हू  ?  (४)  ठेकेदार  के  कर्मचारियों  को

 ताजे  पानी  की  मछली  की  कितनी  सेवा  से  हटाया  गया---  मामले

 वाणिज्यिक  विभिन्नताएं  प्रयोग
 (५)  शिकायत  जो  ठीक  नहीं  थी

 मत्स्य पालन  के  क्षेत्रों  में  प्रदान  करती हूँ  ?  अथवा  वापस  ली  गई--  मामले

 ee ना  पाना

 2  o  मले
 यह  अनुमान  सामान्य  पर्यवेक्षण  पर  जोड़

 आधारित हू  ।  प्रदेश  में  जल  सम्बन्धी

 ओ  में  परिवर्तन  होने  के  कारण  मछलियों  के
 कोयले  के  में  औद्योगिक  थिसारा

 कम  होने  तथा  मछलियों  के  प्रतिजन  पर

 बन्ध  होन  के  जसा  कि  कावेरी  में  ४५१.  श्री  के०  पी०  सिन्हा  क्या

 कृष्णा  और  गोदावरी  नदियों  के  श्रम  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग
 :

 मामले में  ।  चालू  ad  में  न्यायनिर्णयन के

 माह सेर  और  कायेस  निमित्त  औद्योगिक  न्यायाधिकरण ों को

 ।  fara  किये  गये  कोयले  के  मैदानों  क ेऔद्योगिक

 उत्तर  रेलवे  पर  भोजन  के  ठेकेदार
 विवादों को  संख्या  ;  तथा

 इन  विवादों द्वारा  प्रभावित

 S4o  शी  डी०  Ato  :
 मजदूरों की  संख्या

 ?

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  रेलवे  के  प्लेटफार्मो पर  स्थित
 श्रम  मंत्री  ato

 ato

 आमिष  भोजन
 और  निरामिष  भोजी  होटलों  चार

 |

 के  लिये  किसी  ठेके  दार  के  विरुद्ध  शिकायतें
 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही

 आई
 है

 और  यथा  समय  सदन  पटर  पर  रख  दी

 यदि  तो  उन  पर  क्या
 जाएगी  |

 वाही की  गई  है  ?  अधिक  की  खानों  में  काम  करने  वालो

 रेल  यातायात  उपमंत्री  सजदुरनियां

 अलगे दान  १९५२-५३  में
 ४५२.  नाना दास  कया

 रेल  पर  आमिष  भोजी  तथा  निरामिष  भोज
 श्रम  मंत्री  अश्क  की  खानों  में  काम  करने

 मनोरंजन  गृहों  के  ठेकेदारों  के  विरुद्ध  ३०

 शिकायतें आई  थीं  ।
 वाली  उन  मज़दूर नियों  संख्या  बताने

 की  कृपा  करेंगे  जिन  को  सन्  १९५०,  १९५१,
 निम्न  प्रकार  को  काय  दवाइयां

 १९५२  तथा  १९५३  म  नेल्लोर  अभ्रक  कल्याण
 की  गई  हैं  :

 निधि  के  प्राधिकारियों  द्वारा  गर्भवती  प्रमाणित

 (१)  ठेका  तोड़  दिया  गया--  मामला  किया गया  था  ?
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 इन  में  से  कितनी  गर्भवती  स्त्रियों  यदि  तो  वह  मात्रा  कितनी

 को  प्रसूति  सहायता  भत्ता  दिया
 गया

 ?
 थी  तथा  कब  प्राप्त  हुई  थी

 ?

 शम  मंत्री  to
 वो०  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 :

 औंर  एक  विवरण  नीचे  दिया  और  .  भारत  सरकार  को

 जाता है  ।  इण्डोनीशियन  रेडक्रास  संस्था  से  कोई  खाद्य

 विवरण
 उपहार  प्राप्त  नहीं  हुए  परन्तु  भारतीय

 TS  A  tS
 रेडक्रास  संस्था  को  उस  से  सितम्बर  १९५३

 में  ५६७  बोरे  २००  बोरे  हरी  मटर
 ः  अभ्रक  खान  श्रमिक  उन  स्त्रियों

 कल्याण निधि  संगठन  की  संख्या  जिन
 तथा  ११०  बोरे  छिली  मूँगफलियाँ  प्राप्त

 को  अभ्रक  हुई  थीं  ।
 नैलोर  द्वारा  चलाये

 गये  विभिन्न  प्रसूति  खान  मालिकों  मुजफ्फरपुर  में  कार्यालयों  का  हटाया  जाना

 केन्द्रों  में  पंजीबद्ध  प्रसूति  Sar, ait Tagraa श्री  सिंहासन  बया  रेल

 किये गये  मामलों
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 कुल  संख्या  भत्ता  दिया  गया

 विवि तजजतजाणजाणजाााााकणणा  —— a
 मुजफ्फरपुर  के  आर०  टी ०  एस०

 तथा  आर०  एम०  ई०  कार्यालय  प्रारंभ  बटलर

 १९५०  ३६९  |

 १९५१  ३९  RR
 भवन  में  कब  हटाये  गये  ;  तथा

 क्या  यह  सच  हैं  कि  सरकार  पहले
 १९५२

 क
 थ् न्यू डे

 १९५३  मेरे  QC
 भवन  का  किराया  उसे  खाली  कर  देने के

 पदचात् भी भी  ६  तक  भवन  के  किराये
 (३१-१०-५३

 के  ६५०  रुपये  प्रति  मास  की  दर

 टिप्पणी
 :  प्रसूति

 ail
 में  पंजीबद्ध किये  से  देती  रही

 ?

 गये  कुछ  मामले  श्रमिकों  के  खान

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री क्षत्र  में  रहने  बाले  उन  व्यक्तियों

 अलगे शन
 )

 आर०  टी०  एस०  तथा
 के  परिवार  वालों  के  हें  जो  श्रमिक  नहीं  हू  ।

 ऐसे  मामलों  at  संख्या  ज्ञात  नहीं
 ito  एम०  ई०  कार्यालयों  एक  भाग

 ्  २७  फरवरी  १९५३  को  हटाया  गया  था  ।
 ष  |  प्रमाणीकरण को  कोई  सामान्य  पद्धति

 नहीं  हूँ  और  दिये  गये  आंकड़ें  उन
 जी  नहीं  ।  आथर  बटलर  भवन

 ५-१२-५२  को  लिया  गया  ।  पहला  भवन गर्भवती  स्त्रियों  के  हैं  जिन्होंने  प्रसूति  केन्द्रों

 में  भवन  नाम  पंजीबद्ध  कराए  ३१  १९५३  से  पूर्वे  छोड़ना  संभव  नहीं

 हो  आर०  टी०  एस०  तथा

 इंडोनीडियन  रेडक्रास  संस्था
 आर०  एम०  ई०  कार्यालयों की  कई  शाखाओं

 ४५३.  श्री  बुच्चिकोटेय्या  :  क्या  खाद  के  जिनको  नवीन  भवन  में  स्थान  नहीं

 तथा  कृषि  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंग े:
 दिया  जा  सका  था  तथा  जिनको  बाद  में  कुछ

 क्या  यह  संच  ह  कि  इंडोनेशियन  अन्य  कार्यालयों  को  समस्तीपुर  भेज  कर

 अपेक्षित  स्थान  द्धि  गया  इस  की रैडक्रास  संस्था  से  खाद्य  पदार्थों  की  कुछ  मात्रा

 खाद्य  की  कमी  वाले  क्षेत्रों  में  वितरित  किये  इं पकता  थी  ।  पहिले  भवन  का  केवल  ३  B-4-4 3

 जाने  के  लिये  प्राप्त  हुई  थी  ;  तथा  तक  का  किराया  दिया  गया  ।
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 विस्थापित  सड़क  यातायात  संचालकों  उक्त  पूंजी  पर  रेलवे  को

 को  क्षति  पूति  सन्  8240-4  र  t  श  ९५  2-42  तथा  १९५  र  रे

 सरदार  हुक्म  सिह
 :

 में  कितना  लाभ  हानि  हुई ह  ;  तथा
 uu,

 श्री  भोला भाई
 क्या  सरकार  का  इन  उपक्रमों

 यातायात  मंत्री  यह  बताने  की  में  कुछ  और  विनियोजन  करने  का  विचार

 करेंगे  :
 ह

 a  ?

 भारत  सरकार  सन्  १९५०
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 में  संसद्  में  सड़क  यातायात  निगम  विधेयक
 अलग दान  उड़ीसा  सड़क  यातायात

 पर  चर्चा  होते  समय  दिये  गये  अपने  आश्वासन
 लिमिटेड  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 के  परिणामस्वरूप  मोटर
 विनियोजित धन  राशि  ३  लाख  रुपये  है  ।

 १९३९  को  संशोधित करने  की  प्रस्थापना

 करती है  ;
 कम्पनी  ने  १  १९५१

 से  pra  करना  प्रारम्भ  किया  था  ।  ३१
 क्या  सरकार  ने  विस्थापित

 १९५२  को  समाप्त  होने  वाली  १५
 संचालकों  को  क्षतिपूर्ति  दिये  जाने  के  प्रदान

 महीने  की  अवधि  के  लिए  रेलवे  को  १२,६१०
 जेसा  कि  सड़क  यातायात  निगम  के  विधेयक

 रुपये  ११  आने  का  जो  कि  लगाई

 के
 सम्बन्ध

 में  नियुक्त  की  गई  प्रवर  समिति  गई  पूंजी  का  ५  १/२  प्रतिशत  दिया  गया  |

 ने  सिफारिश की  जांच  की  है  ;  तथा

 उक्त  कम्पनी  ने  सन्  १९५२-५३  में

 यदि  तो  क्या  कोई  निर्णय
 ३,५११  रुपये  १४  आने  ४  पाई  का  कुछ  लाभ

 किया  गया  ह  तथा  क्या  उन  विस्थापित
 अजित  किया  ।  कम्पनी  के  संचालक  बोड़

 संचालकों  को  क्षतिपूर्ति  देने  के  सम्बन्ध  में  ने  कोई  भी  लाभांश  न  दिये  जाने  की  सिफारिश

 कोई  नीति  निश्चित  की  गई  ह  जिनके  अनुमति  की  ताकि इस  लाभ  को  कम्पनी  की  निधियों

 उन  कैमरों  सड़क  यातायात  निगम  को  के  सु स्थिरीकरण  के  लिपि  काम  में  लाया

 सौंप  दिये  जाने  के  हेतु  ,  मोटर  गाड़ी  अधिनियम  जा  सक े।
 १९३९ के  अंतगर्त  नवीकृत न  किये  जा  सकें  ।,

 उड़ीसा  सड़क  यातायात  कम्पनी

 रेल  यातायात  उपमंत्री  में  और  विनियोजन  करने  का  seat
 अलगे शन  और  जी  हां  ।

 ata  है  | प्लग  G  t

 यह  मामला  अभी  विचाराधीन है  ।  चराई  शुल्क

 सड़क  था ता घात
 SR.  श्री  :  क्या  रेल  मंत्री

 श्री  बहादुर  fag  :  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 SG
 Lararz  हुक्म  सिह  :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  रेल के  ठेकेदार  उड़ींसा  में  रेल  जोन  के

 उड़ीसा  राज्य  में  रेलवे  की  ओर
 रेल  लाइन  के  पास  वाले  गांवों  से  चराई  शुल्क

 वसूल  करते  ;
 से  सड़क  यातायात  उपायों  जिन  को

 चार  सूची व्यवस्था  के  अनुसार  चलाया  जा  यदि  उपरोक्त  भाग

 रहा  कितना  कुछ  विनियोजन  किया  गया  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  क्या  ठेकेदारों

 को  ऐसा  करने की  अनुज्ञप्ति  प्राप्त  है  ;  तथा
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 यदि  तो  उन  के  द्वारा  सरकार  १३  तथा  १४  १९५३  को  की  गई

 को  दिये  गये  वार्षिक  अनुज्ञप्ति  शुल्क  की  wat  पूरी  नहीं  हुई  और  दुर्घटना  का

 राशि  क्या  है  ?  कारण  उसके  पूर्ण हो  जाने  पर  ज्ञात  होगा  ।

 रल  तथा  यातायात  उपमंत्री  डब्बों  तथा  स्थायी  रेल  पथ  को

 :  और  जी  नहीं  पहुंची  हानि  की  अनुमति  लागत  ९,५००

 केवल  घास  काटने  के  अधिकार  सावंजनिक  रुपये  थी  ।

 नीलाम  के  द्वारा  बाहर  वालों  को  बेचे  जाते

 हें  परन्तु  खरीदार  को  दर-पट्टे  पर  उठाने
 हैदराबाद  में  सड़क

 यातायात
 सेवाएं

 ४५९.  श्री  टी०  बी०  विट्ठल  राव की  अनुमति  नहीं  हूं  ।  अभी  तक  दर-पट्टे

 के  किसी  मामले की  सूचना  प्राप्त नहीं  हुई  है  ।  कया  यातायात  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 किः

 घास  काटने  के  अधिकार  प्रति  वर्ष

 सार्वजनिक  नीलाम  के  द्वारा  बेचे  जाते  हैदराबाद  राज्य  के  सड़क

 यात  सेवाओं  में  लगाने  के  लिये  इस  ag  के खरीदारों  द्वारा  विधिक  अनुज्ञप्ति

 शुल्क  के  दिये  जाने  का  प्रदान  नहीं  उठता  हँ  ।  आयव्ययक  में  २२  लाख  रुपयों  का  जो

 उपबन्ध  किया  गया  था  वह  क्या  अब  खं

 वितल  पुरम
 के  निकट  रेल  दुर्घटना

 कर  दिया गया  है  ;  और

 BUC  शी  मुनि स्वामी  :  क्या
 यदिਂ  नहीं  तो  क्यों  नहीं  ?.

 रेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 रेल  तथा  anima  उपमंत्री
 यह  सच  हूँ  कि  ७  १९५३  को  दक्षिण

 रेलवे  पर  विल्लुपुरम  तथा  काटपाडि  रेलवे
 :  जी  नहीं  ।

 जंकशन ों  के  बीच  गाड़ी  के  पटरी  से  उतर  जाने  हैदराबाद  सरकार
 ने  भारत

 की  दुर्घटना  हुई  सरकार  को  सूचित  किया  है  कि  उन्होंने

 यदि  तो  पटरी  से  उतर  जाने  सड़क  यातायात  निगम  बनाने  का  विचार

 के  क्या  कारण  थे  ?  छोड़  दिया  हं  ।

 कुल  अनुमानित  हानि  कितनी  ways  मैसूर  राज्य  रेल  के  पदाधिकारियों

 थी ?  का

 कके क
 रेल  तथा

 ४६०.  श्री  डी०  बो०  विट्ठल  राव

 ्  क्या  रेल  मंत्री  १७  नवम्बर  १९५३  की  ०,
 wena)  :  %  I34R

 गये  अतारांकित  प्रशन  संख्या  ३३  के  उत्तर
 ७  १९५३  को  नहीं  जैसा  कि

 का  निर्देश  कर  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 प्रशन में  कहा  गया  कोई  १६.१६  बजे  जब

 कि  '२१२१  डाउन  माल  गाड़ी  भूतपूर्व  मैसुर  राज्य  रेल  के  उन

 विल्लुपुरम  सैक्शन  के  वेला नन् दल  तथा  तीसरे  दो  अधिकारियों  के  विषय  में  क्या  कोई  निश्चय

 स्टेशनों  के  बीच  जा  रही  थी  तो  उक्त  गाड़ी  हुआ है
 जो  रियायती  पासों  और  धान्य  दुकानों

 के  १८  माल  डब्बे  पटरी  से  उतर  कर  तिरछे  की  सुविधाओं  का  दुर्योग  करने  के  आरोप  पर

 हो  गये  थे  ।  निलम्बित  किये  गये  ह  ;

 रेलवे  के  अधिकारियों  वे  किस  तारीख  को  निलम्बित

 द्वारा  की  गई  अन्तः  विभागीय  जो  किये गये  थे  ;
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 —ਂ
 क्या  उन्हें  कोई  निर्वास  भत्ता  AT?

 fq)  तियों  के  अभ्यर्थियों

 दिया जा  रहा  है  ;  यदि  हां  तो  कितना  ;  और  का  अलग  से  चुनाव  हुआ  था  ?

 उन  मामलों  में  निश्चय  करने  तथा  भर्ती  किये  गय

 में  देरी  होने  के  कारण
 ?

 हम

 पन

 रेल  यातायात  उपमंत्री
 धन  आदिम

 arfs
 ai  |  इत  जां

 एक  जानना  री  |  el  ि  9090  07.1

 के  मामले में  ।  eu  है कै  ।
 कोई  भर्ती  नहीं

 २८-५-१९५३  और  C-S-AIAR  reat  RZ

 ¥AKQ|  9८

 जी  १७५  रुपये  और  १५०  रुपये
 IN

 Le  is  bat

 पदाधिकारियों  ने  ही  आरोपों

 का  उत्तर  देने  में  २  से  ले  कर  ५  महीने  लिय े।
 जी  नहीं

 ।

 बन्दरगाह

 ४६३.  श्री  मुनि स्वामी :  क्या  यातायात
 खड़गपुर  में  शल

 ४
 कर्मचारियों को  भर्ती

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कित

 ४६१.  श्री  संगण्णा  :  क्या  रेल  मंत्री
 आधारों  पर  कोई  बन्दरगाह  छोटा  या  बड़ा

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 बन्दरगाह  घोषित  किया  जाता  है
 ?

 १९५०,  १९५१,  १९५२  और
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 ९५३  में  वे  एन्ड  asa  खड़गपुर  के
 >  बन्दरगाह  को  छोटा  या  बड़ा

 अधीक्षक a  कितने  at  ४  कमंचारियों  को
 घोषित  करने  के  आधार  निश्चित  नहों  हू  ।

 नियुक्त  ;  तथा
 इनमें  जो  भेद  होते  हूं  वे  साधारणतया

 इन  वर्षों  में  प्रत्येक  ag  प्रत्येक  श्रेणी  सब  कोई  समझते  न्ष्भ ह  बड़े  बन्दरगाह  सुरक्षित

 में  feat  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  होते  हे  वहां  पर  अच्छी  एप्रोच  चेन लूस  होती

 आदिम  जाति  के  अभ्यर्थी  नियुक्त  किये  गये  ?  अच्छे  मागंस्थ  शेड  होते  रेल  का  अच्छा

 सम्बन्ध  होता  ।  उस  बन्दरगाह  द्वारा
 रेल  तथा  यातायात उपमंत्री

 काफी  बड़े  हिस्से  का  व्यापार  आदि  हो  सकता

 अलगेद्ान )  :  बिल्कुल  नहीं
 ।

 है  ।  उसमें  काफी  यातायात  होता  है  तथा
 set

 उत्पन्न नहीं  होता  ।
 वर्ष  भर  जहाज  आ  जा  संकते  हे  ।  छोटे

 बन्दरगाहों  में  एसी  सुविधाएं  नहीं  होतीं  ।
 खड़गपुर  विशाल में  शिक्ष

 बड़े  बन्दरगाहों  का  उत्तरदायित्व  केन्द्रीय

 शी  संगण्णा  कया  रेल  मंत्री
 सरकार  पर  होता  हैं  परन्तु  छोटे  बन्दरगाह

 यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 राज्य.सरकारों के  अधीन  होते  हैे  ।

 १९५०,  १९५१,  १९५२  और  रेल  इंजन

 १९५३  में  खड़गपुर  वर्कशाप  में  कितने
 ४६४.  श्री  बेलीराम  दास  :  क्या  रेल

 वर्ग  के  दिशा  भर्ती  किये  गये  थे  ;
 मंत्री  US  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  i  AA-KZ

 में  सत mraz  द
 ट  राज़  के  कितने  रे  ल |  इंजन  खरीदे इन  वर्षों  में  प्रत्येक  वर्ष  में

 सूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  आदिम  जाति  गये  थे  तथा  PEXR-UY  में  कितने  खरीदे

 जायेंग े? के  कितने  अभ्यर्थी  भर्ती  किये
 गये

 ;  तथा
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 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  तथा  रेलवे  टाइम टेबुल ों  द्वारा  भी  प्रचार  किया

 :  मीटरगेज  के  रेल  इंजनों  के  आडर  गया  है  ।

 निम्न  प्रकार से  दिये  गये  :
 खासकर  उच्च  वग  के  डब्बों  में

 १९५२-५३  90  बुल्स  तथा  कोच  में  न  जलने  वाला  पदाये

 PEXR-YY  RYXo  लगाया गया  है  |

 अग्नि  कांड
 उच्च  हमें  के  डब्बों  में  dat  रखे  गये

 ४६५.  श्री  बल् लथा रास  :  क्या  रेल  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :  रेल  कारों  के  बनाने  में  भभक  उठने

 भारतीय  रेलों  में  PEXR
 वाले  पदार्थों  का  प्रयोंग  घटा  दिया  गया  है

 अथवा  बन्द  कर  दिया  गया  है  ।
 १५३  में  कितने  अग्नि  कांड  हुए  ;

 भविष्य में  प्रगति  कांड
 न

 हों  इसके
 कुछ  प्रकार  के  मल्टीपल  युनिट  स्टारों  के

 छप्पर  का  आकार  सुधार  दिया  गया है  जिससे
 लिये  क्या  सावधानी  की  गई  हे  ;  कौर

 किः  बिजली  के  तारों  की  खराबी  से  प्राग  लगने

 १९५२  शौर  2X3  में  भारतीय
 में  बचाव  हो  सके  |

 रेलों  की  दुर्घटनाओं  में  कितने  लोगों  की  मृत्य
 कर्मचारियों  को  श्रादेश  दिया  गया  है  कि

 हुई  तथा  कितने  व्यक्ति  घायल  हुये  ।
 वे  सामान  के  डब्बे  के  पास  पोल  उतारते

 रेल  तथा  यातायात  रखते  समय  fast  सिगरेट  न॑  पिएं  |
 ~

 PEXR  श्र  PEXR  में

 wa
 तक

 दो  भीषण  दुर्घटनाएं हुई  हैं  ।

 ग्राम  बुझाने  वाले  यंत्र  पर्याप्त  संख्या  में

 गाड़ियों  में  रख  दिये  गये  हें  तथा  उनको  ठीक
 भीषण  दुर्घटना  से  तात्पयें  उन  दुर्घेटनाश्रों  से

 हालत  में  रखने  का  area  किया  गया  है
 ।  इस

 हैं  जिन  में  आग  से  यात्री  गाड़ियों  को  हानि
 तरह  की  ग्न्य  प्रौर  बातें  की  गई  हैं  ।

 हुई  हो  ।  लोगों  की  मृत्यु  हुई  हो  वे  घायल  हुए

 हों  अथवा  रेल  सम्पत्ति  को  २०,०००  रुपये  जो  व्यक्ति  दुर्घटनाओं  में  मरे

 या  इससे  अधिक  की  हानि  हुई  हो  ।  अथवा  घायल  हुए  और  जिनका  निर्देश  भाग

 के  उत्तर  में  किया  गया  है  उनकी  संख्या
 यात्रा  करने  वालों  को  निम्न  बातों  के

 निम्न  प्रकार  है  :
 परिणाम  बतला  कर  सुरक्षा  स्थापित  की  जा

 मरे  घायल  हुए रही  है  :
 ५0५१0  ? {SAN  ह  gy

 (१)  यात्रियों  के  बैठने  के  डब्बों  में
 y  af

 पैट्रोल  या  सिनेमा  फिल्में  जैसी  जल्द  जल  उठने
 Rey  x  \  अब

 तक
 शद

 -
 वाली  चीजें  साथ  रखने  का  तथा

 (२)  माचिस  की  जली  हुई  तीलियां  ।  केन्द्रीय  सरकार  कमेंट्री  संघ

 या  जली  हुई  सिगरेट  या  fast  के  टुकड़ों  को  ४६६.  श्री  बल्लाथरास  :  क्या  श्रम  मंत्री

 डब्बे में  फेंकने  के  परिणाम |  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कितने  केन्द्रीय

 सरकार  क्मेचारीਂ  संघों  को  श्रम  संघों का
 सुचना  के  लिये  रंगरेजी  |  प्रदेश  भाषियों

 -  दर्जा  fear  गया  है  ?
 में  लिखे  हुए  नोटिसों  को  तथा  पोस्टरों  को

 रनों  ब गाड़ी के  डब्बों  तथा  महत्वपूर्ण  ec  ॥ ह  ६  amy  मंत्री  ato  वी०  :

 में  समझता
 Geom i- नर  a नि  नीय su  सदस्य  उन  केन्द्रीय

 मुख्य  स्थानों में  टांगा  गया  हैं
 ।

 समाचार  पत्रों
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 सरकार  कर्मचारी  संघों  के  बारे
 में  सुचना  चाहते

 orfs पा  |  ca  तोषक  प्रमाणपत्र

 हूं  जिन्हें  सरक।र  ने  पान  तता  प्रदान  की  है  ।  केवल  फसलों  के  विषय  में  दिये  जाते

 यह  सुचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  शौर  यथा  नामशः  (१)  (२)  (३)

 समय  सदन  पटल  पर  रख  दी  जागी  ।  ४)  (५)  ज्वार तथा  (६)

 रेल  टिकट  निरीक्षक
 हिन्दी  में  लिखे  गये  पते  वाले  पत्र

 श्री  गणपति  राम  :  कया  रेल  मंत्री
 ४६९.  श्री  ato  क्या

 यंह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  :
 संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 उत्तर  रेलवे  में  कितने  टिकट

 कलेक्टर  तथा  कितने  टिकिट  निरीक्षण
 क्या  यह  बात  सरकार  के  ध्यान

 में  आई  है  कि  मद्रास  नगर  में  वह  पत्र  जिन  पर
 तथा

 पता  नागरी  लिपि  में  लिखा  हो  लापता
 उन  में  gage  जाति  कितने

 कार्यालय  में  भेजे  जाते  हें  ;
 टिकिट  यात्री  टिकिट  निरीक्षक

 तथा  गार्ड  हैं  ?  कमा  सरकार  ने  इन  कठिनाइयों

 को  दूर  करने  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की

 रेल  तथा
 यातायात  उपमंत्री  अल

 तथा
 सेशन

 22s 9
 सरकार  का  इस  मामल  में  क्या

 टिकिट  कलेक्टर

 यात्री  टिकिट  निरीक्षक  «yy  कार्यवाही  करने  का  विचार  हैं  ?

 शदे टिकिट  कलेक्टर
 संचरण  उपमंत्री  राज

 :

 यात्री  टिकिट  निरीक्षक  ११.  ऐसे  कुछ  एक  मामल  सरकार  के  ध्यान )
 gy

 में  आये  ।

 अखिल  भारत  कृषि  प्रतियोगिता  पारितोषिक

 ४६८,  श्री  विभूति  मिश्र  क्या  ऐसी  डाक  बस्तुएं  लापता

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  पत्र  कार्यालय  में  भेजे  जानें  तथा  इस  प्रकार

 fe  श्रील-भारत  sis  प्रतियोगिता  होने  वाले  विलम्ब  को  रोकने  के  लिये  हिन्दी

 afer  तथा  कृषि  पंडित  के  प्रमाणपत्र  किस  जानने  वाले  कर्मचारियों  वाले  OT  केन्द्र  खोले

 अधार  पर  दिये  जाते  हैं  ?  गये  हैं  जहां  नागरी  में  लिखे  गय  पते  अन्य

 पियों  में  लिखे  जाते  हैं  । क्या  यह  पारितोषिक  तथा  कृषि

 पंडित  का  प्रमाणपत्र  सारी  फसलों  के
 चोरी

 योगी  कृषकों  को  दिये  जातें  हें  या  कि  कुछ  वि

 फसलों  के  विषय  में  ?  Vigo.
 श्री  बादशाह  गुप्त

 :
 क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 १९४३  में  श्री  तक  किन  किन  देशों  से  कितने
 afar  भारत  कुकी  प्रतियोगिता

 तोषिक  तथा  कृषि  पंडित  के  प्रमाणपत्र  उनਂ
 कितने  मूल्य  की  चीनी  आयात  की  गई  हू

 !

 व्यक्तियों  को  दिये  जातें  हूं  जो  कई  निश्चित  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 फसलों  का  प्रति  एकड़  प्रीतम  उत्पादन  बन  a  तक  भारत  ग्रायात  किये  के  लिये

 करे ं|  क्रम  किये  गये  २.५  लाख  टन  चीनी  का
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 शुल्क  तथा  पत्तन  से  जहाज़  छुड़ाने  के
 श्रम  मंत्री  ato  ato  +

 aaal सब  प्रभार  १७.१७  करोड़  रुपये  बना  |  है  तथा  .  एक  विवरण  सदन-पटल

 पर  रखा  जाता  gi  परिशिष्ट ४,

 इजन  अनुबन्ध  संख्या  ७८]

 BOX.  जेठा लाल  कर्मचारियों की  कुल
 संख्या  २०९

 है  ।  हरिजनों  की  संख्या  इस  समय  प्राप्त  नहीं  ।
 कय  रल

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 जनवरी  से  १९४५३  तक  चित्तरंजन
 डाक  तथा  तार  कर्मचारियों की  वेतन  श्रेणी

 इंजन  कारखाने  में  भारी  माल  ले  जानें  वाली

 माल  गाड़ियों  के  कितने  इंजनों  का  निर्माण
 C9e,  श्री  ato  बी०  विट्ठल  राव

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 ह

 इन  में  से  कितने  प्रयोग में  लाये
 क्या  भूतपूर्व  राज्यों  के  डाक  तथा

 तार  कर्मचारियों  को  पहली  Re Yo
 गये

 से  केन्द्रीय  वेतन  श्रणी  दी  जाने  के  सम्बन्ध  में
 प्रति  इंजन  की  औसत  लागत

 कोई  विनिश्चय  किया  गया हैं  ;

 तथा  गति  कितनी है  ?
 यदि  तो  विनिश्चय  की  जाने

 तथा  यातायात  उपमंत्री  की  कब  तक  सम्भावना है  ;  तथा

 :
 ३८  इंजन ।  क्या  सरकार  जानती  है  कि  किये

 २१  इंजन  ।  गयें  करारों  के  अन्तर्गत  भूतपूर्व  राज्यों  के

 यह  मालगाड़ी  इंजन  कर्मचारियों  को  वित्तीय  एकीकरण  की  तारीख

 ३०  से  ४४५  मील  प्रति  घंटे  की  गति  से  चलते  से  केन्द्रीय  वेतन  श्रेणी  देनें  के  बारे  में  सरकार

 हूं  ।  वचन-बद्ध है  ?

 प्रति  इंजन  झ्रौसत  लागत  % 3¥  लाख  संचरण  उपमंत्री  राज  :

 रुपये  मानी  जाती  है  ।  इस  में  विकास  सम्बन्धी  सरकार  ने  जो  अरपना  विनिश्चय  २१

 न्याय  सम्मिलित  नहीं  जो  कि  सेकड़ों  इंजनों  पर  ERO  को  जारी  किये  गये  wale  में

 एक  साथ  होता  है  ।  घोषित  किया  था  वह  अभीਂ  प्रभावी  है  ।  प्रेस

 नोट  की  प्रतिलिपि  संलग्न  है  |
 पंजाब के  नौकरी  दफ्तर

 ४७३.  डा०  सत्यवादी :  क्यो  श्रम  मंत्री  इस  विषय  में  कुछ  अभ्यावेदन

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  सरकार  को  प्राप्त  हुये  हें  गौर  उनका  परीक्षण

 गत  वर्ष  में  पंजाब  के  नौकरी  किया जा  रटा  है  ।

 दफ्तरों  में  कितने  व्यक्ति  रजिस्टर  हुये  और
 नहीं  ।  राज्य  सरकारों  के  साथ

 उन  में  से  हरिजन  कितने  थे  ?
 किये  गये  करार  के  श्रन्तगंत  सरकार की  जो

 कितनों  को  नौकरी  दिलाई  गई  जिम्मेवारी है  वह  इस  प्रकार  है  :

 कौर  उनਂ  में  हरिजन  कितने थे  ;  तथा  रूप  से  अथवा  संघ  विषयों

 सम्बन्धी  काम  पर  लगायें  गये  स्थायी इन
 कार्यालयों  में  कितने  कुल

 कर्मचारी  हैं  कौर  उन  में  भंगियों  को  चोरियों  को  विहित  तारीख  को  ae  द्वारा

 कितने  हरिजन कर्मचारी  समुचित  वेतन-श्रेणियों  में  तथा  ऐसे  निबन्धों
 599 PS  D



 १६२५  लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर १६  दिसम्बर  १९५३  १६२६

 पर  जो  राज्य  सरकारों  की  नौकरी  के  कुषकों को उधार को  उधार

 निबन्धों  की  ater  कम  सुविधाजनक  नਂ
 veg.  श्री  गौडिलिंगन  गौंड  :

 होंग  लिया  जाना  चाहिये  ।  इसी  काम  पर
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 लगायें  गये  अस्थायी  कर्मचारियों  को  इसी  करेंगे  कि  अन्न  योजना के
 रूप  से  ,  उनकी  उपयोगिता  का  उचित  ध्यान

 श्रन्तगेंत  कृषकों  को  ट्रेक्टर  सधवा  Hq
 रखते  जहां  तंक  सम्भव  हो  नौकरी  में

 उपकरण  खरीदने  के  लिये  उधार  देने  के

 लिया  जायेगा  ।''
 मित्त  वर्ष  PEKR-VS  में  मद्रास  राज्य  को

 क्रि तनी  राशि  उघार  दी  गई  ?

 सहायक  मेडिकल  आफिसर
 राज्य  ने  कितनी  राशि  ली  श्र

 ४७५.  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल
 कृषकों  को  उधार  के  रूप  में  दी  ?

 =r  सां क्या  रेल  मंत्री  यह  बताने  कृपा
 क्या  कृषकों  को  उबार  देने  के }

 करेंगे कि  रेलवे  में  सहायक  मेडिकल  आफिसर
 सम्बन्ध  में  कुछ  शर्तें  रखी  जाती  हैं  ;  यदि

 केन्दों  के  लिये  कैसे  तथा  किस  के  द्वारा  चुनाव
 रखी  जाती  ह  तो  क्या  ?

 किया  जाता है  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 उत्तरी  तथा  पूर्वी  रेलवे  के  लिये
 श्रीमान्  ।

 सहायक  मेडिकल  ऑफिसरों  ar  पिछला  तथा  (7)  sat  नहीं

 चुनाव  कंब  थाः
 में  नई  सड़कें

 (7)
 उक्त  दोनों  क्षेत्रों  में  पृथक्  पृथक्  Wi99,  देदारथ देव देव  :  कया  यातायात

 कितने  उम्मीदवार  इंटरव्यू  के  लिये  बुलाये  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 गये थे  ?  ~
 क्या  त्रिपुरा  में  कला सहर  तथ

 दोनों  क्षेत्रों  में  कितने  कुमार घाट  कौर  कैलासहर  तथा  CATE ce ef

 कितने  चने  गये थे  ?  के  बीच  नई  सड़के  बनाने  का  सरकार  को

 विचार  हें  ;

 {  x=  \ रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 न  यदि  तो  इन  पर  कितना  व्यय

 a :  नियमानुकूल  रूप  से  स्थापित
 होनें  का  श्रीमान  तथा

 किये  गये  चुनाव  बोर्डो  जिन्होंने  उन  सब
 क्या  अब  तक  प्रारम्मिक  कार्य

 एसे  व्यक्तियों  के  बारे  में  जांच  की  जिनको
 प्रारम्भ  कर  लिया  गया हैं

 ?

 गोपनीय  रिपोर्टों  तथा  wea  संलग्न  बातों  के

 श्राघार  पर  पदोन्नति  के  लियें  योग्य  समझा  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 श

 गया  ।  बोर्डों  ने  फिर  अपनी  तस्वीरें  गशत  ):  तथा  .  at,  Ararat

 feat  के  रूप  में  महा-व्यवस्थापक  को  भेजीं  ।  लगभग  C°R3  लाल  रुपये  ।

 ३-८-५३  तथा  १७-२-५३  रेल  के  पुलों  के  नीचे  जमी  हुई  मट्टी

 को
 ved. |  श्री  एके  एस०

 श्री  बिश्वनाथ  कया  रेल

 २३  तथा  १३1  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 ra ८ਂ  ा  ह
 x  तथा ६  (%)  क्या  स  री  का  यान  इस  बात



 दु२३  लिखित  उत्तर  १६  दिसम्बर  १९५३  लिखित  उत्तर  न

 की  झोर  दिलाया  गया  हैं  कि  रेल  के  पुलों  के  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 नीचे  खंभों  के  चारों  air  नदियों  के  रुक  जाने  २,०००  या  उस  से  म्यूजिक

 विशेषकर  उत्तर  प्रदेश के  पश्चिमी  जिलों  संख्या  वाले  क्षेत्रों  में  खोले  गये  देहाती डाक  घरों

 चार  रूपी  कट  बढ़  गया  है  ;  TAT
 में  से कितने  घाटे पर  चल  रहे  हैं  ;  तथा

 यदि  तो  कया  सरकार  रेल  के  PEARR-KZ  में  कितनी

 भूलों  के  नी
 चे

 जभी  हुई  मिट्टी  को  साफ  कराने  का  हानि  हुई  है  !

 ईव चार  कर  रही है  ?
 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  20, C2¥  |

 wa  तक  सरकार  के  पास  ऐसी  प्रश्न  के  भाग  में  जिस  श्रेणीਂ

 किसी  बात  की  रिपोर्ट  नहीं  arg  के  डाक  घरों  का  निर्देश  किया  गया

 उनक  बारे  में  हुई  हानि  के  पृथक  अ्रांकड़े  प्राप्य seat  नहीं  उठता  ।

 नहीं  ।  सारे  प्रयोगात्मक  डाक  घरों  पर  १९  ५२-

 .  देहाती डाक  घर  ३  में  कुल  १७,५८,०००  रुपये से  कुछ
 alas

 ४७९.  श्री  रघुनाथ  सिंह
 ।

 क्या  संचरण  हानि हुई  है
 ।
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 भाग  और  उत्तर  से  पृथक  कार्यवाही



 संसदीय  वाद  विवाद

 भाग  FR  और  उत्तर  सें  पृथक  कार्यवाही

 दास की  वृत्तान्त
 oS  ग्राम्य

 १४९३  ४९४

 सदन  पटल  पर  रखे  गय ेपत्र लाक  समा

 १६  १९५३
 रिजर्व  बक  आफ  इंडिया  और  राज्य  सरकारों

 के  मध्य  करार  |

 सदन  की  बैठक  डेढ़  बजे  समवेत  हुई  वित्त  उपमंत्री  एस०  ato  :

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  में  भारत  के  रक्षित  )  बैंक  श्रीविजय

 आसीन  १९३४ की  धारा  २१  की  उपधारा  ४  शर

 धारा  २१  क  की  उपधारा  २  के  अधीन
 प्रशन  और  उत्तर

 लिखित  पत्रों  की  एक  एक  प्रति  पटल  पर
 भाग

 कैला

 (१)  भारत  के  रक्षित  बेक  शर  भाग
 रन३०  |: ह  To

 कितनी  राज्यों  की  सरकारों  और  प्राप्त

 अनुपस्थिति
 at

 अनुमति  को  के  मध्य  हुए  REXR

 से  लागू  मुख्य  तथा  अनु सहायक  करारों  के
 उपाध्यक्ष  महोदय :

 श्री  भारत  लाल

 तुम ने  ज्वर ग्रस्त  होने  के  कारण  इस  सारे  सत्र
 संशोधन  |

 से  अनुपस्थित  रहने  की  अनुमति  मांगी  है  ।
 (२)  भारत  के  रक्षित  बेक  a  भाग

 अनुमति दे  दी  गई  राज्यों  की  सरकारों  कौर  आंध्र

 को  छोड़  के  मध्य  हुए  मुख्य  श्र

 सहायक  करार  जेसे  कि  वे  अब  संशोधित
 समितियों  के  लिए  निर्वाचन

 रूप  भला

 १,  केन्द्रीय  किरदार  बोड़ें

 २,  की  भारतीय  संस्था  की  (३)  भारत  के  रक्षित  बेक  कौर

 भारत  श्र  त्रावणकोर  कोचीन  की  सरकारों

 के  मध्य  हुए  सहायक  करारों  के  संशोधन

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मुझे  सदन  को
 जो  कि  १  FT  से  लागू  हुए  हें  ।

 सुचित  करना  है  कि  केन्द्रीय  रेशभ  बोर्ड  कौर

 भारतीय  विज्ञान  की  भारतीय  संस्था  ar  (४)  भारत  के  रक्षित  बैंक  और

 भारत  त्रावणकोर-कोचीन  की  सरकारों
 परिषद  में  कार्य  करने  के  लिये  क्रमशः  श्री

 एन०  राबिया  कौर  श्री  जी०  कार  दामोदरन  के  मध्य  हुए  सहायक  करार  जैसे
 कि

 अरब  वे

 ये  सदस्य  निर्वाचित  किये  गये  हें  |  संबोधित  रूप में  हें  ।  में  रख
 दी

 देखिये  संख्या  0/43]

 609  $.



 १४९५  विशेष  विवाह  विधेयक  १६  दिसम्बर  १९५३  विशेष  विवाह  fare  १४९६

 १९५३-५४  के  अनुदानों  को  अनपरा  प्रक्रिया है  ;  हमारे  संशोधनों  को  रखनें  की

 मांगों  क  सम्बन्ध  में  अ्रनुमति  मिलने  की  संभावना  है  अथवा  उन्हें

 श्री  एम०  सी०  :  में  REXR-U¥
 रोक  दिया  जायेंगी  ।

 के  लिये  पटियाला  तर  पूर्वी  पंजाब  राज्य  प्रधान  मंत्री तथा  सदन  क  नेता

 संघ  के
 व्यय

 के  अनुदानों  की  जवाहरलाल  :  जहां  तक  प्रस्तुत  संकल्प

 मांगों  को  बताने  बाला  विवरण  प्रस्तुत  का  सम्बन्ध  है  यह  मामला  राज  तक  के  लिये

 करता  पुस्तकालय  में  रखा  गय  स्थगित  कर  दिया  war  था  |  इसे  रोकने

 देखिए  संख्या  एस--२११/५३]  बदलने  झ्रथवा  उस  में  परिवर्तन  करने  का  कोई

 १९५३-५४  के  लिये  व्यय  का  अनधिक  प्रश्न  नहीं  है  ।  यह  विचार  के  लिये  फिर

 विवरण  रखा  गया  है  ।  दुर्भाग्यवश  पिछले  दो  दिनों  से

 में  यहां  नहीं  था  श्र  में  परिवर्तनों से  भली  भांति
 को  एम०  Ato  शाह  :  में  PEYZ—UO H के

 परिचित  नहीं  स्पष्ट है  कि  कुछ  मामलों  में लये  केन्द्रीय  सरकार  को  के

 सदन  में  हुई  कतिपय  बातों  के  परिणामस्वरूप

 व्यय
 का  अनुपूरक  विवरण  प्रस्तुत  करता

 1  में  रख  दिया  गया  ।  देखिये
 परिवर्तन  अ्ावदयक  हो  गयें  ।  उदाहरण  के

 लिये  यह  विशिष्ट  विद्वेष  विवाह
 संख्या  एस--२१२/५३]

 विधेयक के  सम्बन्ध  में  प्रस्तुत  संशोधन  स्थगित

 कर  कुद  कौर  लेना  इस  के  बाद
 fas  विवाह  विधेयक...-जारी

 मंत्री के  नाम  से  अनुसूचित  जातियों  अर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 विशेष  विवाह  जातियों  के  अराग क्त  के अनुसूचित  wiser

 विधेयक  सम्बन्धी  प्रस्ताव  |  प्रतिवेदन  पर  fascia  एक  संकल्प  था

 डा०  लंका  सुन्दरम्  )  सदन के  सदस्यों की  इच्छा  के  अनसार उसे

 श्रीमान  में  आप  की  शबनमी  से  माननीय  दो  दिन
 के

 लिये  स्थगित  कर  दिया  गया  ।

 सदस्यों  का  ध्यान  इस  ओर  दिलाना  चाहता  हूं
 सरकार  की  इच्छा  उसे  कदापि  स्थित  करने

 कि  कार्यावलि  मसें  लिखें  गये  कार्यक्रम  में  बार  की  नहीं  थी  ।  सदन  के  अधिकांश  सदस्य

 बार  किस  तरह  परिवहन  किया  जाता  ।  विद्वेष  रूप  से  झ्रनुसूचित  जातियों  से  सम्बन्धित

 श्रीमान  आपको  मालम  होगा  कि  विगत  सदस्य  इसे  स्थगित  करना  चाहते  थ  |  सरकार

 ४८  घण्टों  में  तीन  बार  इस  में  परिवर्तन  नें  इस  विषय  में  उन  की  बात  मान  ली  ।  इस  का

 कर  दिया  गया  है  ठीक  है  इन  परिवर्तनों  के  परिणाम  स्वाभाविक  कार्यावलि  के  दूसरे

 कारण  माननीय  सदस्य  वाद-विवाद  में  पुरी  विषय  लेने  पड़े  |  कुछ  अबतक तक

 तरह से  भाग  नहीं ले  सकेंगे  ।  में  सरकार  परिस्थितियों  से  निवाण  हो  गई

 श्राप  से  निवेदन  करता  हूं  कि  कम  से  कम  उनका  इरादा  पहले  अथवा  दूसरे  किसी  विषय

 भविष्य में  इस  तरह  परिवर्तन न  किये  जायें  ।  को  स्थगित  करने  का  था  ।  यह

 निश्चित  है  कि  पहले  के  विषय  स्थगित  कर  देनें
 श्रीमती  रेण  चकर्वर्ति

 मल  संकल्प  मौलाना  कलाम  प्रासाद  के  पर  दूसरे  विषय  चर्चा के  लिये  ara ही  हैं  ।

 रोक  लेने  के
 बावजूद

 फिर  परिचालित  कर  दिया
 उपाध्यक्ष  महोदय  :.  पुराने  संकल्प  में

 गया है  ।  स्वाभाविक  है  कि  इस  समय  तक  किसी  कोई  परिवर्तन नहीं  है  यंह  विषय  केवल

 संशोधन  रखने  का  समय  नहीं  था  ।  श्री  में  स्थगित  किया  गयां  वह  वापस  नहीं  लिया

 गया  था  ।  जब  तक  सरकार  सं जानना  चाहती  हैं  कि  इस  के  सम्बन्ध में
 क्या  न  स्वीकार
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 करने  के  लिये  सहमत  न  में  सूचना  के  बिना  थ्री  जवाहरलाल  नहरू  :  विधि

 उन्हें  पेदा  करने  की  अनुमति  नहीं  देना  चाहता  मंत्री  दतिया  सदन  में  ह  ।  वह  यहां  नहीं  ग्रा

 सकते हें  क्योंकि  राज्य  परिषद्  में  एक  विधेयक
 श्री  के०  क े०  बसु  हार्बर )  का

 भार
 उन

 पर  है  प्रौढ़  वस्तुतः  वही उस  के
 यह  जानना  चाहता  हुं  कि  न्यूनतम  बतन

 जन्मदाता ह  ।  उन्हो ंनें  अपने  साथी  गह  मंत्री
 विधेयक  पर  कब  चर्चा  होगी

 ?
 को इस  का  काय  भार  सौंप दिया  है  |  वह

 श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  :  हमारा  खयाल  शायद  यहां  भीਂ  जायें  |

 था  कि  सरकार  हम  से  परामर्श  करेगी  ।  किन्तु  उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  माननीय  मंत्री

 अब  वही  बात  फिर  श्रागई  है  जिसे  पहले  स्थगित
 जी  कुछ  कहना  चाहते  हैं

 ?

 कर  दिया  गधा  था  ।  मेरा  विच।र है  कि  आप के
 डा०  लंका  सुन्दरम  :  में  एक

 faa  ate  सरकार  के  लिये  यहीं  उचित  है  कि
 औचित्य  प्रशन  रखना  चाहता हूं  ।

 हमारे  संशोधनों  को  रखने  कीं  स्थिति  दी

 जाये  ताकि  वे  सदन  के  सामन  आय  तथा  उन  डा०  जो  भी  माननीय  मित्र

 पर  विचार  किया  जा  सके  |  वाद  विवाद  के  बीच  में  हस्तक्षेप  करना  चाहें

 वे  ऐसा  कर  सकते  हें  |
 दिक्षा  व  प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्री  (
 मौ  लाना  आज़ाद )

 थी  पी०  एन०  राजाभोज

 पह  ल
 जनाब  में  ने  उस  दिन  जो  तहरीक  की  थी  वो  रक्षित-अनुसूचित  जातिया ं)  छ्

 गेडयल्ड  काइट्स  फिर  शेफ़ील्ड  टोब्स सिंह  यह  थी  कि  इस  वक्त  यह  मामला  मुल्तवी

 रिपोर्ट  पर  डिस्कशन  होनें  वाला  लेकि किया  जाय  तौर  १६  तारीख  को  पेश  हो  ।

 अगर  आन  केबिल  लेडी  मेम्बर  ने  कछ  अर  नदियों  यह नहीं  हालांकि  अज  के  लिये  प्राचीन

 सामने  रखा  हो  तो  उस  की  जिम्मेदारी  किया  था  ।  इस  के  बाद  ama  मि०  चैटर्जी

 मुझ  पर  नहीं  डाली  जा  सकती  को  खड़ा  कर  दिया  में  हर  वक्त  खड़

 हं  ।  लेकिन  ara  मेरी  बात  नहीं  सकत े।
 उपाध्यक्ष  महोदय :  कब  हम  इस  विषय

 में  चाहता  हूं
 कि

 चूंकि  श्राज  नेहरू जी  भी  बैठे
 पर  चर्चा  रम्भ  करेंग ेI

 कया  माननीय
 मंत्री

 हुए ह  इस  को  ले  लिया  जाय  कौर इत  पर
 कुछ  निवेदन  करना  चाहते

 ?

 बहस  al ।

 गह-काय  तथा  राज्य  मंत्री  काट )
 उपाध्यक्ष  महोदय  कार्यकाल

 खड़  अ  ह

 क्रमानुसार  ही  काय  किया  जायगा  यदि

 श्री  एस०  एस०  मोरे  ) प  उस  में  कोई  आपत्ति  हो  तो  कार्यक्रम  cea

 क्या  हम  fear  afar  wet  पर  समिति  के  पास  भेजना  चाहियें  ।  हम  कार्यावलि

 के  अनसार  चलेंग े| विचार  कर  रहे  ह
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने  श्री  पी०  एन०  राजाभोज  यह  aa

 कोई  त्रेता  नहीं  दी  थी  ।  यदि  वह  चाहें  तो  होता  है  में  यह  पूछना  चाहता  हूं  ।  मुझे  बोलने

 कुछ  कह  सकते  हं  चूंकि  यह  विषय  स्थगित  का  डिप्टी  स्पीकर  महोदय  समय  सिलता

 चाहियें  | कर  दिया  गया  थो  ।

 उपाध्यक्ष wet  नहीं  मिल एक  माननीय  सदस्य

 : STAT,  माननीय विधि  मंत्री  गदा &
 azar

 ह  सकता



 न्
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 श्री  पी०  एन०  राजभोज  :  इस  के  लिये  सदस्यों में  से  की  जायगी  ।  यह  हमारे  नियमों  के

 पूरा  एक  दिन  मिलना  यह  टाइम  विरुद्ध  है
 ।

 उस  के  पूर्व
 जब

 संयुक्त  समिति

 को  नहीं  लेना  चाहिये  ।  मुझे  इस  का  जवाब
 बनाई गई  तब  हमारे सदन  के  eq

 मिलना  चाहिये  |  महोदय ने  सभापति  की  नियुक्ति की  थी  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  श्री  एन०  सी०  यह  उचित  नहीं  है  ।  हमारे  अ्रथ्यक्ष  महोदय  से

 चटर्जी  ।  यह  शाक्ति  ली  जा  रही  है  ।  प्रवेश  मामलों

 ह  में  विवाद  हो  सकते  हैं  ौर  उन  के  विषय
 at  एन ०  सो ०  चटर्जी

 में  निर्णय  करने  के  लिये  किसी  व्यक्ति  का
 उपाध्यक्ष  में  सदन  को  स्मरण  करा  दूं

 कि  में  विधि  मंत्री  द्वारा  रखें  गये  प्रस्ताव की
 होना  आवश्यक है  ।  हमारे  नियमों के  अनुसार

 इस  कार्य के  एकमात्र  अधिकारी  अध्यक्ष  ही
 वैधता  की  चर्चा  कर  रहा  था  ।  यदि  श्राप

 ~

 कार्यावलि  को  देखें  तो  प्रस्ताव  प्रकट  रूप  से
 हैं  ।  इसीलिये  अध्यक्ष को  एक  विद्वेष  स्थान

 दिया  गया  है  ate  मेरा  विचार  है
 fa

 प्रस्तुत
 अत्यन्त  निर्दोष  मालूम  होता  है  ।  किन्तु  प्रस्ताव  को  बिना  किसी  संशोधन  केਂ  स्वीकार
 वद  राज्य  परिषद्  द्वारा  पारित  पूर्ण  संकल्प

 सदस्यों  सामने  नहीं  रखा  गया  है  ।  इस  संकल्प

 करने का  सदन  शर  उस  के  ग्रध्यक्ष

 की  स्थिति को  हास्यास्पद बनाना  होगा
 में  लिखा  है  कि  विशेष  विवाह  के  उपबन्ध

 के  विधेयक  को  संयुक्त  समिति  को  सौंपा
 हमारे  प्रक्रिया  नियमों  के  ७४  वें  नियम  मं

 जिस  में  दोनों  सदनों  के  ४४५  सदस्य  रहेंगे  ।
 कहा गया  है  कि  जब  कभी  भी  सदन  में  विधेयक

 ०५  चल  कर  इस  में  कहा  गया  है  कि  संयुक्त  का  पुरःस्थापन किया  जाता  है  तब  उसे  सदन  की

 समिति  में  राज्य  परिषद्  द्वारा  १५  सदस्य  प्रवर  समिति  को  अथवा  दोनों  सदनों  की

 मनोनीत  किये  जायेंगें  ३०  सदस्य
 संयुक्त  समिति  को  सौंपने  के  हेतु  प्रस्ताव  रखा

 सभा की  झोर  से  मनोनीत  किये  जाने  चाहियें  जा  सकता है  ।  यहां  न  कोई  विधेयक न

 संकल्प  में  कहा  गया  है  कि  संयुक्त  समिति के  उस  का  पुरःस्थापन किया  गया  न  पर

 पूरे  सदस्यों  की  संख्या  का  एक  तिहाई  गणपूर्ति  विचार  ही  किया  गया  है  ।  इस  श्राव्य  की

 होगा  ।  आगामी  खण्ड  अत्यन्त  आपत्तिजनक
 चर्चा  के  लिये  कोई  अवसर  नहीं  दिया गया  है

 शर  नियम  विरुद्ध  है  कि  अन्य  सभी  मामलों  में  कि  पुरःस्थापन की  अनुमति  दी  जाये  अथवा

 राज्य  परिषद्  के  प्रवर  समिति  सम्बन्धी  नहीं  ।  एक  विचित्र  प्रक्रिया  के  अ्रनुसार  हम  से

 प्रक्रिया  सभापति  द्वारा  निर्णीत  हेरफेर  संयुक्त  समिति  at  स्वीकृति देने  के  लिये

 संशोधन  के  होंगे  ।  इस  का  कहा  गया  है  ।  यह  ७४  वें  नियम की  स्पष्ट

 यह  है  कि  उस  सदन  के  प्रक्रिया  नियम  नहीं  अवहेलना है  ।  ये  नियम  संविधान के  अ्रधीन

 किन्तु  दूसरे  सदन  द्वारा
 बनाये

 गये
 प्रक्रिया

 प्राप्त  शक्तियों  के  अन्तर्गत  बनाये  गये  हैं  श्र

 नियम लागू  होंगे  इतना  ही  नहीं  किन्तु  संविधान  के  अनुच्छेदों  के  अधीन  वे  कानूनी

 दूसरे  सदन  के  सभापति को  उन  में  शक्ति से  युक्त  ह  ये  नियम  प्रत्येक सदस्य
 परिवर्तन  संशोधन  करने  का  पूर्ण  अधिकार  की  शक्तियों  are  विशेषाधिकारों  की  सुरक्षा

 रहेगा  ?  यह  उचित  नहीं  है  ।  यह  इस  लंदन  के  के  लिये  बनाये  गये  हैं  ।  इतनी  आसानी  से

 प्रति  अशिष्टता है  ।  उन  का  परित्याग नहीं  कर  देना  चाहिये

 राज्य  परिषद्  के  नियमों  के  नियम  ६०  के  विधेयक सदन  के  समक्ष  नहीं  वह  कार्यावलि

 अधीन  प्रवर  समिति के  सभापति की  नियुक्ति
 में  नहीं  उस  का  पुरःस्थापन नहीं  किया

 परिषद  के  सभापति  द्वारा  उक्त  समिति  के  गया है  उस  के  सिद्धान्त पर  चर्चा  करने
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 का  अवसर  नहीं  है  ।  श्राप  दूसरे  सदन  की  के  werner  को  नहीं  दिये  गये  तो  हम  इंग्लैण्ड

 संयुक्त  समिति  के  लिये  कतिपय  सदस्यों  को  की  प्रक्रिया  और  प्रथा  का  श्रंघानुसरण क्यों

 भेज  रहे  हें  ।  क्या  इस  का  यह  ग्रन्थ  है  कि  हम  करें  ?

 विधेयक  का  सिद्धान्त  मानने  के  लिये  विवाद
 इस के  बाद  यदि  हम  माननीय  श्री

 हूं
 ।

 में  जानबूझकर  विधेयक के  गुण  अथवा

 भ्रूणों के  प्रदान  पर  विचार नहीं  कर  रहा  हूं  ।
 विश्वास  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लें  तो  हमें

 इस  की  यह  शर्ते  भी  माननी  पड़ेगी  कि  संयुक्त
 हमें  गुणों  के  प्रश्न  को  अक्रिया  के  प्रश्न  के  साथ

 समिति का  प्रतिवेदन  राज्य  परिषद् को  भेजा
 नहीं  मिलाना  चाहिये

 ।
 की  पुस्तक  संसदीय

 प्रथा  के  नवीनतम  संस्करण  के  अनुसार  ATS-
 जाये  |  इंग्लैण्ड  में  यह  दोनों  सदनों  को  भेजा

 जाता है  ।  में  समझता  हूं  कि  wear  यही
 सभा  द्वारा  संयुक्त  समिति  बनाने  की  स्थिति में

 किन्हीं  सदस्यों  को  मनोनीत  करने  की  पद्धति
 होता कि  सदन  के  नेता  नियम  समिति के

 समक्ष  सारी  स्थिति  उन  के  साथ  बेठ
 नहीं है  ।

 सर्वप्रथम
 (3  सभा  दूसरे  सदन  को

 कर  इस  विषय में  विचार  विनिमय
 इस  प्राद्यय की  सूचना  भेजती  है  किਂ  उन  का

 इरादा  संयुक्त  समिति  बनाने  का  है  प्रौढ़  इसके

 नियम  बनाते  और  उन्हें  दोनों  सदनों  से  पारित

 करवाते  |  उस  समय  इस  प्रकार  की  समिति
 लिये  उन्हें उस  की  सदन  सहमति

 बन  सकती  farg  इस  समय  यह  बिलकुल
 चाहिये  ।  यदि  श्राफ  कॉमन्स  इस  विषय

 में  एकमत  हों  तो  वे  उस  a  की  सुचना
 अनियमित  शर  असंवैधानिक है  ।  हमारा

 संविधान  आ्रास्ट्रेलिया  के  संविधान  से  भिन्न  है  ।

 लाड  सभा  के  पास  भेजते  हें  तौर  फिर  लाड

 सभा  उन  से  प्रार्थना  करती  है  कि  लाने  सभा
 भ्रास्ट्रेलिया के  संविधान  में  हमारे  अनुच्छेद

 नियुक्त  संयुक्त समिति  के  लिये  वे
 १०८  जैसा  कोई  उपबन्ध  नहीं  है  ।  भ्रनुच्छेद

 १०८  में  स्पष्ट  लिखा  है  कि  संयुक्त dom  में
 (

 हाउस
 श्राफ  )  सदस्यों  की

 नियुक्ति

 कर  ल् प्यू  अध्यक्ष  सभापति  होगा  ।  हमें  इस  नियम  का

 उल्लंघन  नहीं  करना  चाहिए  ।  मेरी

 में  ने  आप  से  कहा  था  कि  यदि  सदन  के  नेता  से  यह  प्रार्थना  है  कि  सरकार  को

 इंग्लैंड
 में  लाड  सभा  सदस्यों सूची  नियुक्त  इस  प्रकार  के  अनियमित  प्रस्तावों  की

 कर
 उन

 के  नाम  प्रेषित  कर  दे  तो  यह  वृत्ति  नहीं  होने  देनी  चाहिए  ।  अविलम्ब

 आफ  sare  के  प्रति  अशिष्टता  समझी  संयुक्त  समितियों  के  सम्बन्ध में  नियम  बनाये

 जायेंगी  |
 जाने  चाहिएं  कौर  उन्हें  सदन  से  मंजूर  करवाना

 चाहिए  ।  विधेयक इसी  सदन  के  समक्ष oy :
 महोदय  की  पुस्तक

 का  उल्लेख  करना  ठीक  नहीं  होगा
 स्थापित

 होना  चाहिए  ate  इसी  सदन  को

 प्रतिवेदन  पर  चर्चा  करने  का  अधिकार होना
 कयों कि  इंग्लैण्ड  में  हमारे  नियम  ७४  जैसा  कोई

 चाहिए  ।  इस  में  स्थिति  इस  के  विपरीत  है
 ।

 नियम  नहीं  है  ।  इंग्लैण्ड  में  यह  उपबन्ध है  कि

 संयुक्त समिति  की  प्रक्रिया  के  लिये  लाड  सभा
 मेरा  यह  निवेदन  है  कि  यह  बिलकुल  नियमित

 है  और  हमारे  नियमों  और  संविधान  की
 की  समिति  की  प्रक्रिया  का  अ्रनूसरण  किया

 भावना के  विरुद्ध  है  ।
 किन्तु  हमारे  यहां  यह  प्रथा  नहीं  है  ।

 जब  हमारे  संविधान  में  जानबूझकर लोक  सभा  उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  सम्बन्ध  में

 को  उच्च  स्थिति  गयी  जब  हमारे  डा०  लंका  सुन्दरम  ने  एक  श्रौचित्य  wet

 अध्यक्ष को  ऐसी  विशेष  शक्तियां  और  उठाया  था  ।  हम  उस  पर  काफ़ी  चर्चा  कर

 घिंकार  दिये  गये  हैं  जो  इंग्लैण्ड  की  लोक  सभा  कर  चूके  हैं  ।  उस  औचित्य wer  को
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 निबटाने  के  पश्चात  सदन  इस  बात  पर  विचार  जब  दोनों  सदनों  में  किसी  प्रकार  का  विवाद

 कर  सकता  है  कि  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  होतो  उस  का  निर्णय  करने  का  अधिकार

 क्या  किया  जाये  ।  जहां  तक  इस  Rife  राष्ट्रपति को  है  ।  इस  विषय  में  श्रनुच्छद

 प्रत  का  सम्बन्ध  है  क्या  हम  इस  प्रस्ताव  पर
 ११८  ही  निर्णायक  अनुच्छेद  है  कौर  हमें

 सम्पूर्ण रूप  से  विचार कर  रहे  हें  ?  इस  विवाद  को  राष्ट्रपति  को  सौंपना  चाहिए
 ।

 डा०
 लंका  सुन्दरम

 :
 यदि  श्राप  पिछली  वह  वास्तव  सदन  के  की  सलाह

 कार्यवाही  को  देखें  तो  श्राप  को  ज्ञात  होगा  कि  लेंगे  और  दूसरे  सदन  के  सभापति  से  भी  परामर्श

 भाननीय seat  महोदय  ने  यह  निर्णय  दिया  करेंगे  और  हमारे  लिए  एक  उपयुक्त  विधि

 था  कि  मेरा  प्रस्ताव  माननीय fafa  मंत्री  निकालेंगे  ।  हेंमें  इंग्लैण्ड  के  दुष्टांन्तों का

 के  प्रस्ताव  के  स्थान  पर  रखा  जाने  के  लिये

 प्रस्तुत  किया  गया  है  ate  उन्हों  ने  प्रक्रिया  की  प्रथायें वहां  की  राष्ट्रीय  परम्परा त्रों  को

 सम्बन्धी  श्र  संवैधानिक  ara  पर  इस  ध्यान  में  रख  कर  बनाई  गई  हें  ।  अतः  मेरा

 पर  चर्चा  करने  की  अनुमति दी  थी  ।  हम  यह  कथन  है  कि  यह  विषय  इस  सदन  कौर
 उस

 औचित्य  प्रश्न  पर  चर्चा  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  सदन  aia  क्षेत्राधिकार  से  बाहर  हैं

 यह  एकमात्र  राष्ट्रपति  के  परमाधिकार उपाध्यक्ष  सड़ो दय थि  जहां  तक  समिति

 नियुक्त  करने  के  विषय  में  सदन  की  का  का  विषय  है  जैसा  कि  भ्रनुच्छेद  ११८  (३) में

 दिया  gar  है  |
 सम्बन्ध  है  और  इस  के  गुणावगुण  का  सम्बन्ध

 इन  पर  बाद  में  चर्चा  होगी  ।  इस  विषय  में

 में  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  को  दस  दस  मिनट
 श्रीमती

 रेणु  चक्रवर्ती
 :  में  यह  निवेदन

 दूंगा ।
 करना  चाहती  हूं  कि  यह  संवैधानिक  संकट  बड़े

 धी  एस०  एस०  सोर  :  मेरा यह  निवेदन

 है  कि  प्रभारी  विधि  मंत्री  ने  इस  संकल्प  को
 महत्वपूर्ण  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  उत्पन्न

 gue  |  इस  में  सन्देह  नहीं  कि  इस  में  कुछ

 प्रस्तुत  कर  के  राज्य  परिषद्  ने  इस  संकल्प
 संवैधानिक  कठिनाइयां  हें

 ।
 किन्तु  सदन  के

 को  पारित कर  के  भयंकर भूल  की  है  शर
 नेता या  उपनेता ने  अन्य  दलों  की  बैठक

 राष्ट्रपति के  अधिकारों  पर  हस्तक्षेप  किया
 बुला कर  इन्हें हल  करने  का  प्रयत्न ही  नहीं

 संविधान  के  भ्रनुच्छेद  १०८  के

 इस  बात  का  निश्चय  राष्ट्रपति  कर  सकता  है

 किया  ।  में  समझती हूं  कि  ag  सारी

 कठिनाई सदन  के  बहु
 संख्यक

 दल  के  रुख
 के

 कि
 दोनों  सदनों  की  संयुक्त  समिति  की  बेठक

 कारण हुई  है  ।  बहुसंख्यक दल  को  संयुक्त
 कब  कौर  किन  परिस्थितियों में  हो  सकती  है  ।

 प्रवर  समितियों की  प्रक्रिया  के  नियम  बनाने

 इस  प्रकार  की  संयुक्त  बैठक  के  लिये  आवश्यक

 नियम  बनाने  का  एकमात्र  अधिकार  भी
 से  चलती  रहे  ।  हम  चाहते  हैं  कि  इस  प्रकार  के

 राष्ट्रपति को  है  ।  प्रगतिवादी  विधेयक  को  रोका न

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  सदनों  की
 किन्तु  इस  के  लिये  कोई  बीच  का  रास्ता  निकाल

 संयुक्त  बैठक  तो  नहीं  है  ।  कर  ऐसे  नियम  बनाये  जायें  जिन  के  ग्रनुसार

 श्री  एस०  एस०  मोर  :  अनुच्छेद  ११८  दोनों  सदनों  के  सदस्यों की  संयुक्त  प्रवर

 के  अन्तर्गत  प्रत्येक सदन  को  प्रक्रिया  के  समिति  कार्य  कर  सके  ।  जब  संसद  के  सदन

 नियम  स्वयं  बनाने  का  afar  है  ।  हैं  तो  हमें  एक  दूसरे  से  सहयोग  करना  चाहिये  ।
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 क्योंकि  प्रक्रिया  के  नियमों  में  कुछ  कमी है  बया  हुआ  है  ?  म॑  कहता हूं  कि  यह  जो  संकल्प

 केवल इस  के  लिये  हमारा  समझौते  के  प्रस्तुत  है  वह

 रूप  में  यह  सुझाव  है  कि  इस  संयुक्त  समिति  को  तर्कसंगत प्रौढ़  बिल्कुल  ठीक  है  ।  1  ॥

 राज्य  परिषद  के  सभापति  कौर  इस  सदन  के  हमारे पास  विधि  के  सम्बन्ध  में  हमारे  थोड़े  से

 अध्यक्ष  द्वारा  मिल  कर  बनाये  गये  नियमों  ज्ञान के  अतिरिक्त  वैधानिक  सलाह  भी  है  ।

 का  अनुसरण करना  चाहिये  के  के  के  क  के  के  निस्सन्देह  वकीलों  की  सूक्ष्म ताओं  को  तो

 डा०  लंका  सुन्दरम  नहीं  |  नहीं  बतला  सकता  ।  परन्तु मेरा  सदन  से

 यह  निवेदन है  कि  यदि  वे  इस  विषय  पर
 श्रीमती  रेग  चक्रवर्ती  :  श्राप  ने  अपनी

 शान्त  द्वि  से  विचार  करें  तो  वे  देखेंगे  कि  इस  मे

 बात कह  ली  मेरी  भी  सुन  लीजिये  ।
 विरोधी  पक्ष  के  सदस्यों  या  किसी  sea  की

 उपेक्षा करने  या  उस  से  सलाह न  लेने  की  कोई
 पेरा  यह  भी  सुझाव  है  कि  इस  संयुक्त

 समिति का  प्रधान  पदाधिकारी  सभापति  कौर  इच्छा  नहीं  है  ।  परन्तु  मूझे  यह  नहीं  सुझा
 कि

 अध्यक्ष की  सहमति  से  बनना  चाहिये  ।  क्यों  कि  इस  विषय  में  कुछ  सन्देह  है  ।  हो  सकता  है

 वे  दोनों  एक  ही  दल  के  हें  वे  परस्पर
 में  गलत  हो  सकता  मेरा  दृष्टिकोण

 सहमत  हो  सकते  हें  प्र  ये  नियम  बना  सकते  हें  ।  सीमित हो  या  में  ने  यह  न  सोचा  हो  ।
 परन्तु

 इसी  प्रकार  यह  समस्या  हल  हो  सकती  हमें यह  सूझा  ही  नहीं  कि  इस  विषय  में  ज़रा

 श्री  यू०  एस०  त्रिवदों  भी  सन्देह  हो  सकता  है  !  प्रौढ़  इसलिए  हम
 न

 यह  सीधा-सा संकल्प  रख  दिया सूचना  के  हेतु  पूछना  चाहता  हूं

 कि  क्या  इस  प्रस्ताव  यह  अभिप्राय है  कि  इस  में  जरा
 भी

 सन्देह  नहीं  है  कि  हमारे

 संविधान  इत्यादि  में  च्च्च  प्रवर हम  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  कुछ  न  कहें ?

 उपाध्यक्ष  सहोदर  :  विशेष  विवाह  समिति की  व्यवस्था है

 यक  के  गणावगण के  सम्बन्ध  में  ?  कछ  माननीय  सदस्य  :  नहीं है

 श्री  य०  एम  त्रिवेदी  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 शान्ति  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  पहिले  प्रक्रिया  सीवर  प्रवर  समिति  का  उल्लेख  है  ।

 पर  विचार कर  रहे  हैं  ॥
 श्री  जवाहरलाल  :.

 संभी  जगह

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  उपाध्यक्ष  जी
 उल्लेख  मेरा  यह  तात्पयं  नहीं  है  कि  किसी

 विरोधी  पक्ष  की  माननीय  सदस्या  ने  जो  सदन  पर  कोई  सयुक्त रैक  समिति  थोपी  जा  सकती

 निरर्थक  उत्साह  दिखाया है  में  उस  की  प्रशंसा  है  ।  निस्सन्देह  ऐसी  बात  नहीं  है
 ।

 परन्तु  संयुक्त

 करता हुं  ।  बे  किसी गलत  उद्देश्य  के  प्रवर  समिति  के  लिये  उपबन्ध  है  ।  अतः  किसी

 लिये  जो  उत्साह  कौर  जोद  प्रदर्शित  करती  भी  ऐसे  निवेदन को  ठीक  नहीं  कहा  जा  सकता

 जिस  में  इस  उपबन्ध  को  समाप्त  कर  दिया qe  सराहनीय है

 जाय  ।

 में
 न

 इस  बात  को  समझने  का  बहुत

 प्रयत्न  किया  है  कि  में  ने  या  मेरे  सहयोगी ने
 विधेयक  इस  सदन  में  अथवा  दूसरे  सदन  म

 पुरःस्थापित  किया  जा  सकता  है
 ।

 कौर
 यदि

 इस  विषय  में  कहां  गलती  है  ।  माननीया

 सदस्या  न  भयंकर  संवैधानिक  संकट  कौर  कोई  संयुक्त  प्रवर  समिति  बनानी  होती

 न  जाने  क्या  क्या  होने  का  उल्लेख  किया है  ।  तो उस  के  लिये  उसी  सदन
 में  कार्यवाही  की
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 जवाहरलाल  श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  प्रवर  समितियों

 जा  सकती  जिस  में  वह  विधेयक  पुर:स्थापित  के  लिये  नियम  हैँ  ।  वे  नियम  एक  से  ही  ह  ।

 किया  जाये  ।  दूसरा  सदन  चाहे  तो  उस
 से

 यदि  कोई  संयुक्त  प्रवर  समिति  बनती
 तो

 सहमत  हो  न  हो  ।  यह  बात तो  स्पष्ट  उस  के  सम्बन्ध में  एकमात्र यही  उठ

 किन्तु  जिस  सदन  में  विधेयक  पुरःस्थापित  सकता  कि  उस  का  सभापति  कौन  हो  ।

 होता  है  उस  के  पास  वह  विधेयक  होता
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  सदन  के  नेता

 दूसरे  सदन  के  पास  वह  विधेयक  नहीं

 केवल  इतना  ही  होता  है  कि  वह  दूसरा  सदन
 का  कहना  है  कि  इस  सम्बन्ध में  नियम  हैं  ।

 मान  लीजिये  fe  संयुक्त प्रवर  समिति  में
 उस  संयुक्त  प्रवर  समिति  में  अपने  सदस्यों को

 राज्य  परिषद्  के  पन्द्रह  इस  सदन  के  तीस भेजने  के  लिये  तैयार  होया  न  हो  ।
 सदस्य  तो  फिर  का

 a  इस  विषय  की  गहराइयों में  नहीं  जा  क्या  होगा  ?  क्या  प्रत्येक दल  के  लिये  अलग

 होगा
 ?

 रहा  हूं  ।  में  दूसरे  सदस्यों  का  समय  नहीं

 छीनना  चाहता  ।  मेरे  सहयोगी वित्त  मंत्री

 अथवा  गुह-मंत्री  इस  के  सम्बन्ध में  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 सब  कहा  जा

 युवक  कहेंगे  ।  म  बीच  में  केवल  इसलिये  चुका है  ।.  प्रधान  मंत्री को  बोलने  दीजिये  |

 बोला  हूं  क्यों कि  इस  सम्बन्ध  में  नियमों  को
 जवाहरलाल नेहरू  :  श्रीमान

 बनाने  श्रादि  के  विषय  में  बहुत  कुछ  कहा  जा
 ag  एक  नकली  समिति  के  रूप  में

 रहा  है  ।  नियम  अवश्य  किन्तु  माननीय
 काय  करती  न  कि  अलग  अलग  के

 सदस्यों को  यह  बात  जान  लेनी  चाहिये कि  साथ  मिलने  वाले  दो  दलों  के  रूप  में  ।  इस

 कुछ  नियम  पहले ही  से  बन  हुए
 प्रौढ़

 सम्बन्ध  में  बहुत  विस्तृत  नियम  बना
 प्रवर  समितियों के  सम्बन्ध  में  राज्य  परिषद

 तथा  इस  सदन  के  नियम  एक  ही  से  हे  ।
 मुझे  कोई  आपत्ति नहीं  है  ।  माननीय  सदस्यों  ने

 इस  मामले  पर  गौर  नहीं  किया  है  कौर वे

 श्री  चार्जों  जेसे  योग्य  वकील  के  मिथ्या  तर्क  से श्री  एस०  एस०  मोरे  :  किन्तु  संयुक्त

 प्रवर  समितियों के  सम्बन्ध  में  नहीं  बहक  गये  ह  ।
 में  कह  सकता  हूं  कि  उन्हों  ने

 एक  ऐसी  बात
 की

 बहस  की  है  जिस  az

 श्री
 जवाहरलाल  नहरू

 :  संयुक्त  प्रवर  विश्वास  कि  विश्वास  करने  की  कोई  चीज़

 समितियों  के  सम्बन्ध  में  कोई  नियम  नहीं  है  ।  ही  नहीं  है  ।  किन्तु  वह  एक  योग्य  वकील  हैं

 श्र  पक्ष  को  योग्यतापूव॑ क  प्रस्तुत  कर परन्तु  एक  संयुक्त  प्रवर  समिति  भी  प्रवर

 समिति ही  दाऊद  के  जुड़  जाने  से
 सकते हे  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  संविधान  तथा

 वह  प्रवर  समिति  से  भिन्न  वस्तु  नहीं  हो  जाती  ।  नियमों के  पराधीन  एक  संयुक्त  प्रवर

 wt  सब  बातें  तो  बिलकुल  साफ  हैं  ax  समिति  बन  सकती  है
 ।  सम्बन्ध  में

 नियम भी  हें  ।  इस  विषय  में  एकमात्र प्रदान  प्रारम्भिक  कार्यवाही  केवल वही  सदन  कर

 सकता है  जिस  में  विधेयक  पुरःस्थापित  किया यह  उठ  सकता  है  कि  एसी  समिति  का  सभापति

 कौन हो  गया  हो  ।  स्पष्ट  है  कि  दूसरा सदन  Tar  नहीं

 कर  सकता  क्योंकि  इस  सम्बन्ध  में  TAA  हा

 श्रीमती रेणु  चक्रबर्ती  :  इस  सम्बन्ध  में
 आरम्भ  करने  के  लिये  उस  के  सामने  कुछ  भी

 नियम  नहीं  है  ।
 नहीं  होता  ।  वह  चाहे वह  कोई  सा  भी
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 इस  मामले  में  पहल  करता  है  प्रौर  कहता  सन्देह  नहीं  है  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  जिस  सदन

 चाहते  हें  कि  एक  संयुक्त  प्रवर  समिति  में  विधेयक  पुरःस्थापित  किया  जाता  वह

 बनाई  जाये  तब  वह  सदन  दूसरे  सदन के  दूसरे  सदन  से  उस  समिति  में  भाग  लेने  की

 पास  जाता  है  कौर  कहता  | ह  बहुत  प्रार्थना  करता  है  ।  यह  दसरे सदन  की  इच्छा

 प्रसन्नता  यदि  श्राप  कृपा  कर  के  प्रवर  पर
 है  कि  वह  उस  में  भाग  ले

 या  न
 ले

 |  कोई

 समिति  में  सम्मिलित हो  सकें  '  ।  दूसरा  सदन
 भी  किसी  लंदन  को  भाग  लेने  के  लिये  बाध्य

 इस  बात  के  लिये  सहमत  हो  या
 न

 हो
 ।

 किन्तु  नहीं  कर  सकता
 |

 किन्तु  यदि  वह  भाग  लेता

 जिस  सदन  से  यह  चीज़  आरम्भ  होती  तो  ag  सदस्यों  को  WT  कर  ऐसा

 उस  के  पास  विधेयक  होता  दूसरे  सदन  को  करता फिर  भी  इस  बात  को  मानते  हुए

 कि  दूसरे  सदन  के  पास  विधेयक  है  ।  वह  उस
 तब  तक  विधेयक  प्राप्त  नहीं  होता  जब  तक

 कि  वह  पहले  सदन  में  पारित  होने  के  उपरान्त
 विधेयक के  सामन्य  सिद्धान्तों को  बिना

 अन्त  में  उस  के  पास  झरा  नहीं  जाता  ।  चूंकि  स्वीकार  किये  हुए  उस  समिति  में  भाग  लेता

 दूसरे  सदन  के  पास  विधेयक नहीं
 क्योंकि उस  सदन  में  उस  विधेयक पर  चर्चा

 यह  सारा  निदेशक है  ।  नहीं हुई  है  ।  श्राप  यह  ग्सि  कह  सकते  हैं  कि

 बिना  उस  पर  चर्चा  किय  हुए  उन्हों  ने  उसे

 स्पष्ट  है  कि  सं  युक्त  प्रवर  समिति  के
 न  तो

 स्वीकार कर  लिया  है  ?  यह  एक  स्वधा

 दो  पिता  न  दो  माताएं  ही  हो  सकती  ह  उचित है  ।
 प्रत

 जब  एक  संयुक्त  प्रवर

 उस  का  एक  ही  सदन  से  सम्बन्ध  होना  चाहियें  ।  समिति में  श्राप  किसी  विधेयक  पर  विचार

 दूसरे  सदन  के  सदस्यों  को  पूर्णरूपेण  सहायता  करते  तो  उस  का  प्रतिवेदन  उस  सदन के

 एवं  सहयोग देन  के  लिये
 आमंत्रित

 किया  जाता  पास  जाना  जिस  के  पास

 है  ।  वास्तव में  उसे  न  केवल  सहयोग  देने  के  हो
 ।

 समिति  दूसरे  सदन  को  प्रतिवेदन  नहीं

 लिए  श्रामंत्रित  किया  जाता  है  बल्कि  अधिक  भेजती |

 संख्या  में  होन ेके  कारण  अपना  प्रभुत्व  प्रदर्शित

 श्री  एस०  एस०  यह  बात  श्राप
 करनें  के  लिये  कहा  जाता  है  ।  यह  एक  भिन्न

 किस  आधार पर  कहते  हैं  ?
 विषय है  ।  तब  तक  कोई  संयुक्त  प्रवर

 समिति  नहीं  बनाई  जा  सकती  जब  कि  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  प्रस्ताव है  |

 ag  उस  सदन  के  उत्तरदायी  न  हो  जिस  के  श्री  जवाहरलाल  :  मेरे  कथन  का

 पास  विधेयक  क्योंकि  दूसरे  सदन के  पास
 marae  सामान्य  बुद्धि  वह  समिति  अपना

 विधेयक  तब  तक  नहीं  भ्राता  जब  तरक  कि  वह  प्रतिवेदन  केवल  उसी  सदन  को  भेज  सकती
 afar रूप  में  पहले  सदन  के  पास  से  उसे

 जहां  उस  विधेयक पर  चर्चा हो  रही  हो  ।
 प्राप्त  नहीं  होता  ।  यह  एक  सुभीता  की  बात  है  ।

 वहू  उस  प्रतिवेदन को  उस  सदन  के  पास  नहीं
 समय  बचाने  के उद्देश्य से दोनों से  दोनों  सदन एक  साथ  भेज  सकती  जिस  में  विधेयक  की  प्रारम्भिक

 विचार  कर  सकते ह  प्रो
 दोनों  सदनों  के  बहुत  अवस्थाओं  पर  ही  विचार  नहीं  gar  है  ।  इस

 से  चने  हुए  लोगों  के  मतों  के  आधार  पर  सर्वोत्तम  HT  कोई  अथ  नहीं  होता  |

 निर्णय  किया  जा  सकता  है  ।.
 यद्यपि  में  समझता  हुं  कि  इस  सम्बन्ध  में

 में  फिर  से  यह  कहता  हूं  कि  हमारे  कोई  सन्देह  नहीं  फिर  भी  इस  मामले  में

 एकमात्र  ग्र स्पष्ट  बात  यह  है  कि  उस  समिति संविधान  के  अधीन  एक  सं  युक्त  प्रवर  समिति

 बनाई जा  सकती  है  ।  इस  में  किसी  प्रकार का  का  सभापति कौन  हो  ।
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 जवाहरलाल

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  सभापति  करे  ।
 में

 समझता  हुं  कि  विरोधी  पक्ष  के

 माननीय  सदस्य  के  संशोधन का  मन्तव्य के  सम्बन्ध  में  दो  रास्ते  हो  सकते  हैं  ।  एक

 तो  यह  है  कि  जिस  सदन  से  यह  बात  प्रारम्भ  यही  था  ।
 यह  सिंधी  संभव  कौर

 हुई  उस  का  अध्यक्ष  अथवा  सभापति  दस  उचित बात  होगी  किन्तु  उन  से  ऐसा  करने  के

 समिति  के  सभापति  की  नियुक्ति  करे  अथवा  लिए  कहना  उचित  नहीं  होगा  ।  एक  सदन का

 अध्यक्ष  अथवा  सभापति  दूसरे  सदन  के  अध्यक्ष
 दूसरा  उपाय  यह  है  कि  स्वयं  समिति  सभापति

 का  चुनाव कर  ले
 ।

 यह  संभव है
 ।  माननीय  अथवा  सभापति के  cera  सभापति

 सदस्य  श्री  एन०  सी ०  चटर्जी ने  इस  सम्बन्ध में  नियुक्त  यह  एक  प्रथा  का  विषय  है  ।

 श्रास्ट्रेंलिया  की  प्रथा का  हवाला  दिया है  इस  में  कोई  हानि  नहीं  है  ।  यदि  यह  सदन एक

 पता  नहीं  उन्हों  ने  आ्रास्ट्रलिया  उदाहरण  संयुक्त  प्रवर  समिति  बनाना  चाहता  तो

 कयों  दिया  ।  aa  ब्रास्ट्रेलिया  के  संविधान  हम  राज्य
 परिषद  से  अपने कुछ  सदस्य

 का
 कुछ

 भी
 ज्ञान  नहीं  कौर

 न
 उस

 से  भेजने  की  प्रार्थना  करते  हैऔर  यदि  वह  उसे

 स्वीकार  कर  लेती  तो  हमारे कोई  प्रभावित हुआ  है  ।  कौर न  हम  पूर्व

 दृष्टाम्तों
 के  लिये  आस्ट्रेलिया  की  कौर  देखते  अध्यक्ष  महोदय  सभापति  नियुक्त  करते  हें  ।

 ह्
 a.  हमारे  अ्रध्यक्ष  महोदय  चाहें  तो  उस  पद  के

 ।  अपने  संविधान  के  अनुसार
 भी

 हम  ब्रिटिश

 aaa की
 प्रक्रिया

 का  हवाला  देते  रहे  हैं
 ।

 वहां
 लिये  वह  gat  सदन  के  किसी  सदस्य  को  नियुक्त

 पर  इस  सम्बन्ध में  प्रक्रिया  बहुत कुछ  वही  है  कर  संकते  ऐसा  एक  बार  हुजरा  हम  दो

 संयुक्त  प्रवर  समितियां  चुके  हें  ।  इन
 जो  में  ने  कही  है  ।

 भ्र्थाति  कोई  भी
 सदन

 इस

 कार्य  को  प्रारम्भ  कर  सकता  हे  और  यह  दूसरे
 दोनों  ही  मामलों

 में  प्रारम्भिंक  कार्यवाही

 इस  सदन  ने  की  थी  ।  यह  पहला  प्रति  है
 सदन  की  इच्छा  पर  हानिकर  है  कि  वह  उस

 म

 सम्मिलित होना  स्वीकार  करे
 या

 न  करे  wa  कि  दूसरा  सदन  इस  दिशा  में  पहला  पग

 उस  समिति  में  वे  बराबर  संख्या  में  सदस्यों  का
 उठा  रहा  है  ।  कोई  कारण  नहीं  कि  वही  प्रथा

 नाम-निर्देशन  करते  हे  ।  वहां  पर  संयुक्त  दूसरे  सदन  के  सम्बन्ध  में  भी  क्यों न  लागू

 प्रवर  समिति  सभापति  का  चुनाव  करती  है  ।  हो  ।  राज्य  परिषद  के  सभापति  महोदय  चाहें

 इस  लंदन  के  प्रत्यक्ष  के  परामर्श  से  अ्रथवा
 ऐसी प्रक्रिया रखी  जा  सकती  है  |  मेरे  विचार  से

 यह  एक  अजीब
 सी  बात

 होगी  कि  एक  सदन  तो

 अन्यथा  इस  सदन  द्वारा  संयुक्त  प्रवर  समिति

 के  लिए  भेजे  गये  सदस्यों  में  से  किसी  को
 विधेयक पर  विचार  करे  श्र  दूसरे  सदन  का

 अध्यक्ष  अथवा  इस  प्रकार  की
 सभापति  चुन  लें  ।  में  इस  बात से  पूर्ण  सहमत

 हूं  कि  दोनों  सदनों  के  पथ  प्रदर्शन  के  हेतु  तथा
 समिति के  सभापति  को  नियुक्त करने  का

 मिथ्या  बोध  एवं  झगड़ों  को  बचाने  के  लिये
 तथा  अनुदेश  जारी  करने  का  उत्तरदायित्व

 यह  सब  चीज़ें  लिपिबद्ध  हो  जानी  चाहियें  ।
 ग्रहण  विशेषकर  जब  कि  उस  सदन  के

 यह  विषय  अध्यक्ष  तथा  सभापति का  है  ।

 साम  ने  विधेयक न  हो
 ।  झाप

 उसे  बड़ी  विकट  में  समझता  हुं  कि  कुछ  मामलों  में  उन्हों  ने  ऐसा
 परिस्थिति  में  रख  देंगे  ।  यह  बात  उचित हो

 किया है
 ।  उदाहरण के  लिये  संयुक्त सत्र  के

 सकती है  कि  उस  सदन का  अध्यक्ष या  सभापति  मामले  में  उन्हों  ने  आपस  में  सलाह  कर  के

 संयुक्त  प्रवर
 समिति  के  सभापति  की  नियुक्ति  निगम  बनाये  हूं  शौर  राष्ट्रपति  ने  उन्हें  जारी

 के  सम्बन्ध  में  दूसरे  सदन
 के  भ्रध्यक्ष से  परामर्श  कर  दिया है

 ।  यदि
 कोई  सन्देह हो  तो  यह  वीज
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 आसानी  से  की  जा  सकती  है  ।  में  सदन  को  देख  कर  mead  हु
 कि  शरथ  यहं  आपत्ति

 यह  प्रशासन  देना  चाहता  हूं  कि  यह  दलगत  कीगई  में  केवल  यह  जतला  रहा  हूं
 कि  में

 विषय  नहीं  स्पष्ट  है  कि  इस  का  सम्बन्ध  किसी  राय  की  उपेक्षा  नहीं  करना  चाहता  ।

 किसी  दल  से  नहीं  है  ।  यह  दोनों  सदनों  का  परसों  जब  यहं  मामला  उठा  ay  मेरे

 है  ।  हम  इस  सम्बन्ध  में  किसी  दलगत  art  से  पहले  यह  समाप्त  हो  चुकी  था  |  मुझे
 भावना से  प्रेरित  होकर  नहीं  चल रहे ह  |  बतलाया  गधा  कि  संकल्प  को  दो  दिन  के  लिए

 हम  इस  तथा  ५ दूत €  स  id  की  प्रतिष्ठा  को  बनाये  स्थगित  रखा  गया  है  ।  मेरे  सहयोगी  ने

 दोनों  सदन  संसद  की रखा  चाहते  ह  |
 कहा  था  ।  किसी  ने  उस  समय  भी  यद  सुझाव

 रचना  के  रंग  हें  ।  मेरा  तीव्र  म्रनुरोध है
 कि

 नहीं  दिया  कि  संकल्प  में  कोई  परिवर्तन

 हमें  दोनों  सदनों  में  घनिष्ठ  सहयोग  के  साधन  या  कौर  कुछ  होने  वाला  है  ।

 निकालने  चाहियें  ।  हमें  feral  के  ऐसे  अथ
 डा०  लंका  सुन्दरम  में  सदन  नेता  से

 नहीं  निकालते  चाहियें  ऐसे  निभ  नहीं

 दो
 महत्वपूर्ण  बातों  का  स्पष्टीकरण  चाहता

 बने  wet  fast  से  feat  झाड़े  के  पैदा
 द्  ।

 होने  की  संभालता  हो  ।  संविधान  के  उपबन्धों

 के  अत्तर  प्रत्येक  सदन  CTH  रश
 >  ।  यदि

 प्रथम  तो  यह  कि  दूसरा  सदन  जिस  निधम

 दोनों  में  ताव  रहा  तो  संद  को  एक  सजाव
 को  जज  बनाना  चाहता  उस  का  प्रारूप

 co-U  नियम  के  रूप  में  भेजा  गधा  था  |  क्या संस्था  के  रूप  में  हानि  पहुंचेगी  |

 इसे  फिर  निधम  समिति  को  भेजा  जायगा  ?

 इस  कारण  मेरा  सानुरोध  निवेदन  है  कि
 मेरी  दूसरी  बात  यह  है  कि  निधम  बन

 एक  दूसरे  के  प्रति  हमारा  व्यवहार  संविधान

 चुकने  पर  ही  इस  प्रस्ताव  को  लिया  जा
 के  अन्त नेत  मैत्रीपूर्ण  होना  चाहिये  ।  इस  से

 सकता  है  ।
 परे  जाने  का  कोई  जश्न  नहीं  उठता  ।  इस  विशेष

 प्रचार  पर  मुझे  यह  कदापि  नहीं  सूझा  कि  थी  जवाहरलाल  नेहरु  :  माननीय  सदस्य

 ने  राज्य  परिषद  की  fara  समिति  द्वारा  इस इस  निर्वचन  के  बारे  में  कोई  सन्देह  है  ।

 हम  ने  इस  बहस  की  तथा  हम  ने  अपने
 सदन  की  निधम  समिति  को  भेजे  गए  किन्हीं

 विधिविज्ञों  से  पराग्वे  भी  किया  है  ।  उन्हों  ने  नियमों  के  प्रारूप  का  निर्देश  किया  है  ।  उन्हें

 इसे  बिल्कुल  स्पष्ट  मामला  बतलाया  तथा  निधम  समिति  द्वारा  उठाई गई  एक  दो  बातों  के

 रंगत  स्वीकार  कर  लिया  गया  था  |  वास्तव उस  कारण  हम  ने  एक  साधारण  सा  संकल्प

 में  एक  ही  बात  उठाई  गई  थी  ।  दोष का प्रस्तुत  किया  ।  यदि  में  सदन  wl  याद  दिला  सक

 तो
 यह  संकल्प  लगभग  वैसा  ही  था  जेता  कि  प्राय  यह  था  कि  यह  निधम  वित्तीय  विधानों

 इस  सदन  द्वारा  दो
 बार  पारित हो  चुका  है  ।

 पर  लागू  नहीं  होगा  ।  एक  दूसरा  संभल
 कोरम

 हम  ने  दो  संयुक्त  समितियां  भी  बनाई  थीं  के  बारे में  था  प्रात  कि  अलग  प्लग  कोरम

 तथा  उत्  समय  किसी  ब्यक्ति  ने  कोई  wats  नहीं  होने  चाहियें  ।  मतभेद  की  केवल  यही

 नहीं की  wa  यह  संकल्प  भी  वैसा  ही  है  ।  बातਂ  थी--मुझे  मतभेद  तो  नहीं  कहना  चाहिये

 अन्तर  केवल  यह  है  कि  यह  संकल्प  उधर  से  क्योंकि  मामले  पर  विचार  नहीं  gar  था  |

 पाया  है  तथा  पहले  के  दो  संकल्प  लोक-सभा  में  यह  तो  वस्तुत  किया  गया  प्रारूप  तथा  उत्तर

 पेश  हुए  थे  ।  हम  केवल  एक  निश्चित  की  जा  के-प्रारूप  ही  के  बारे  में  किसी  के  पास

 इसਂ  मामले  पर  शौर  विचार  के  लिए  समय चुकी  प्रथा  का  अनुसरण  कर  रहे  हैं  ।  उस  समय ष्

 किसी  ने  आपत्ति  नहीं  की  थी  तथा
 मुझे  यह  हीं  वास्तव  में  इस  समय  एक  ही  विवार
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 हीथ  बात  है  ate  वह  है  सभापति  के  सम्बन्ध  में  ।  मिलकर  विचार  करें  तो  यंह  एक  अच्छी  बात

 अर  कोई  सवाल ही  नहीं  है  क्योंकि  सामान्य  होगी  ताकि  ये  बातें  नियमित  रूप  से  निश्चित

 प्रवर  समितियों  के  निर्मल  लाग  होतें  हें  ।  जैसा  हो  जाय॑  तथा  कोई  ग़लत  धारणा  पेंदा  न  हो

 कि  में  ने  कही  लोक  सभा  तथा  राज्य  परिषद्  में  ने  जैसाਂ  शब्द  उस  निधम  को  तथा

 के  नियम  लगभग  एक  जेसे  हैं  एक  जैसे  इस  निधम  arc  पत्रों  को  ध्यान  में  रख  कर

 नियमों  के  बारे  में  कोई  विवाद  नहीं  हो  सकता  ।  कहा  है  जित  का  सदस्यों  ने  निर्देश  fear  है  ।

 सभापति  के  बारे में  अ्रवस्थ  सवाल  बाकी  है  हमें  सभी  बातों  को  एक  साथ  लेना  चाहिये  |

 तथा  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  जो  कुछ  कहना  इसे  निश्चित  करना  वांछनीय  है  परन्तु  तत्क्षण

 में  कह  चुका हूं  ।  कोई  कठिनाई नहीं  है  ।  अच्छा  होता  यदि  नियम

 में  फ़िर  कहना  चाहता  हुं  कि  हम  ने  इस  इसी  समय  तैयार  परन्तु  में  समझता

 मामले  में  संधि  प्रकार  की  प्रक्रिया  को  अपनाया  हूं कि  भ्रम्रेतर  कार्यवाही  के  करने  में  इस  समय  भी

 है  जित  का  अनुसरण  इस  लंदन  में  संयुक्त  प्रवर  कोई  कठिनाई नहीं  है  ।  इन्हें बाद  में  निश्चित

 समिति  की  नियुक्ति  के  अवसर  पर  किया  गया  किया  जा  सकता  है  तथा  मेरी  यह  निश्चय  ही

 प्रार्थना  है  कि  अध्यक्ष  महोदय  तथा  सभापति
 ati  ऐसा

 दो
 बार  हो  चुका  है  तथा  एक

 अवसर  Wa  इस  सदन  ने  प्रक्रिया  को  महोदय  अवद्य  मिलकर  इस  समस्या  को

 निपटाएं  श्रथवां  उन  की  नियम  समितियां आरम्भ  किया  अध्यक्ष  महोदय  ने  वस्तुतः

 राज्य  परिषद्  के  एक  सदस्य को  जिसका  नाम
 मिलकर  इसे  तय  करें  |

 दूसरे  सदन  ने  भेजा  था  सभापति  नियुक्त
 परन्तु  इस  में  कठिनाई  कोई  नहीं  है  ।

 किया  था  ।  अतएव  हमें  वास्तव  में  यह  देख  कर
 मुझे  विशेषतर  इस  विधेयक  के  बारे  में  चिन्ता

 आयें  होता  है  कि  पहले  की  जा  चुकी  बात  को  है  कि  कोई  विलम्ब  न  होने  पाए  ।  वास्तव  में

 फिर  करने  से  इतनी  ग़लत  धारणा  तथा  उत्तेजना
 कुछ  समय  इस  संयुक्त  समिति  का  सुझाव

 पैदा  हो  जैसे  यह  कोई  नई  बात  है  या.जैसे कोई  fear  at  क्योंकि  हमारे  विचार  से  इस  से
 सांविधानिक  संकट  आ  पड़ा  हो  ।

 समय बच  जाता  ।  कभी  कभी  तथाकथित

 भी सती  रेणु  चक्रवर्ती  :  मेरा  एक  संक्षिप्त  कार्यवाही  के  करने  में  अधिकाधिक

 है
 ।

 एक  तो
 उन

 का  कहना  है  कि  कुछ  समय लग  जाता  है  ।  कारण यह  कि  यदि  हमने
 नियमों  के  बनाने  आवश्यकता  है  तथा

 यह  सुझाव  न  दिया  होता  तो  इस

 दूसरी  कौर  वह  कहते  हें  कि  नियम  एक  ही  समय  तक
 इसे  परिषद्  द्वारा  पारित

 जेसे  हें  क्या  हमें  किसी  नियमावली  के  प्रसार  कर  fear  गया  होता  तथा  यह  विधेयक  इस

 चलना  होगा  या  समय  सम: थ च  पर  कुछ  STAY  समय  TH  यहां  प्रस्तुत  हो  जाता  ।  परन्तु  यहां
 का  अनुसरण  करना  होगा

 ?
 पर  की  गई  अपत्तियों  तथा  दूसरे  कारण  से

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  उन्हों  ने  कहा  है  यह  लटका  रहा  है  तथा  में  विश्वास  से  नहीं  कह

 कि  विद्यमान  नियम  काफ़ी  हैं  ।  सकता  क्या  शीघ्र  कार्यवाही  करने  का

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  :  में ने  केवल  यही  तरीका  है  ।

 एक  विशेष  मामले  के  बारे  में  कहा  हैच  सभापति  श्री  vito  एस०  tag

 के  बारे  में  कोई  नियम  नहीं  है  ।  दूसरे  मामलों  के  सवाई  माधो प्र  क्या  में  प्रधान  मंत्री

 बारे  में  कोई  कठिनाई  नहीं  यदि  स  पद  सकता
 ८  ध  दि  |  गदा  हूं  कि  यदि  सदन  को  विधेयक

 इस  मामले  पर  अध्यक्ष  महोदय  तथा  सभापति  के  उपबन्धों के  बारे  में  ही  सुचना  नहीं  है  तो
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 द्वितीय  क्रम  को  समाप्त  कर  लेने  के  बाद  हम q  संयुक्त  समिति  में  जाकर  इस  सदन  के

 मतਂ  व्यक्त  करने  के  अपने  करते  तको द न क  फिर  प्रथम  क्रम  पर  पहुंच  जायेंगे  ।

 निभा  सकेंगे  ?
 हमें  स्मरण  रहना  चाहिये  कि  संविधान

 यदि  अग्रेतर  जाए  दिन  की  प्रबाद्ों से  ही  बनती  है  ।  ग्रोवर उपाध्यक्ष  महोदय

 स्पष्टीकरण  की  आवश्यकता  है  तो  में  एक  दो  हमें  प्रक्रिया  के  सम्बन्ध  में  बहुत  सावधान

 ate  प्रतिनिधियों  को  बोलने  के  लिए  कहूंगा  ।  रहना  चाहिये  ।  लंदन  नेता  के  भाषण  के  बाद

 भी  हम  अनुभव  करते  हें  कि  इस  में  सांविधानिक

 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  :  हम  अनौचित्य  प्रवर्ध  ग्रा  है  ।  सारे  संविधान  में

 इस  विधेयक  के  सिद्धान्तों  से  सहमत  हूं  ।  हमारी  केवल  भ्र॑नुच्छेद  ११८  (३)  में  ही
 दोनों  सदनों

 एकमात्र  आपत्ति  प्रक्रिया  के  सम्बन्ध  में  है  ।  की  संयुक्त  बैठक  की  sire  निर्देश  किया  गधा

 मुझे  खेद  है  कि  सदन  नेता  के  वक्तव्य  से
 संसद्  को  बने  भी  डेढ़  वर्ष  हो  परन्तु

 इस  बारे  में  अभी  तक  कोई  निधम  नहीं  बन स्थिति  इतनी  स्पष्ट  नहीं  हुई  है  ।

 पाए  हैं  एक  पिछले  अवसर  पर  किसी  विधेयक

 ag  विचार  केवल  विरोधी  दल  के  सदस्यों
 के  संयुक्त  प्रवर  समिति  को  सौंपते  समय

 का  ही  नहीं  है  कि  shew  में  सांविधानिक
 राज्य  परिषद्  के  सदस्यों  ने  यह  पत्ति  की

 दृष्टि  से  एक  भ्र नू चित  बात  हुई  है
 ।  भले  ही

 राज  दल  की  सभा  या  सचेतक  के  निदेश  से
 परन्तु  मामले  को  ठंडा  पड़ने  दिया  गया

 था  ।  बार  बार  सांविधानिक  कठिनाइयों  के
 कांग्रेसਂ  सदस्यों  का  मत  बदल  परन्तु

 उत्पन्न  होनें  के  विचार  से  श्री  समय  ग्रा  पहुंचा
 १४  को  उन  का  विचार  भी  ऐसा  ही

 हैकि हम  इन  नियमों  को  बनाएं  तथा  कार्यवाही
 था  ।  इस  से  वर्तमान  स्थिति  में  पूर्णता  अथवा

 व्यवस्था  के  अनुसार  हो  |

 त्रुटि  का  आभास  अवश्य  हो  जाता  है  ।

 डा०  एन०  बो०  खरे

 मेरे  विचार  से  सभापति  की  कठिनाई  यदि  बात  इतनी ही  साधारण है  जेसी
 कि  प्रधान

 सब  से  मामूली  कठिनाई  है  ।  मुझे  दो  मंत्री  ने  बतलाई है  तो  में  पूछना  चाहता  हूं  कि

 नाइयां  परेशान  कर  रही  हें  ।  प्रथम  तो  यह  कि  अभी उस  दिन  इस  प्रस्ताव  सम्बन्धी  चर्चा  को

 हम  ने  विधेयक  के  सिद्धान्त  को  स्वीकार  नहीं  स्थगित  क्यों  किया  गधा  था  ?

 किया  है  ।  तबे  हम  प्रवर  समिति  में  कसे
 aft  सारंग धर  दास

 जायेंगे
 ?  संविधान  के  ग्रनुसार  प्रथम  तो

 कटक  )  में  प्रदान  मंत्री  से  पूछना  चाहता  हूं
 यक  के  सिद्धान्त  को  स्वीकार  करना  होता

 कि  जब  यह  विधेयक  राज्य  परिषद्  से  पारित

 तभी  यह  प्रवर  समिति  के  सामने  जाता  है  तथा
 हो  कर  इस  सदन  के  समने  भरायेगा  तो  क्या

 बाद  में  इस  पर  विस्तारपूर्वक  विचार  तथा
 यह  सदन  आवश्यक  होने  पर  इसे  अपनी

 तृतीय  वाचन  होता है  ।  इस  विषय  में  विधेयक
 प्रवर  समिति  को  भेज  सकेगा  ?

 के  बारे  में  तो  हमें  पता  परन्तु  हम  प्रवर  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  संयुक्त  प्रवर
 समिति  में  जा  रहे  ।  समिति  द्वारा  विचार  हो  जाने  के  बाद  श्राप

 दूसरी  कठिनाई  यह  है  कि  प्रवर  समिति  इसे  दूसरी  प्रवर  समिति  को  निर्दिष्ट  नहीं  कर

 सकत े| में  विचार  के  बाद  यह  विधेयक  राज्य  परिषद्

 श्री  राचवाचारी  (THIET) )  यहां के  सामने  जहां  पारित  होने  के  बाद

 ag  फिर  हमारे  सामने  आयेगा  ।  इस  का  दुर्भाग्य  की  बात  है
 कि

 इस  प्रस्ताव  द्वारा

 तो  यह  हुआ कि  प्रवर  समिति में  विचार  तथा  सरकार  ने  संविधान  तथा  नियमों  के  विरुद्ध



 feuray  3
 १५१९  विशेष  विवाह  विधेयक  १६  दिसम्बर  १९५  x  विशेष  विवाह  विधेयक  R4Xo

 राघवाचारी

 कायंवाही  की  हैं  ।  प्रधान  मंत्री  ने  दो  कारण
 देता  हूं  कि  यथाशीघ्र  नियमों  को  क्रमबद्ध

 किया  तथा  सदन  पर  कोई  अनियमित
 बतलाएं  एक  तो  यह  कि  पहले  भी  इस

 प्रकार  के  दृष्टान्त  मिलते  दूसरे  यह  कि  प्रक्रिया  न  थोपी  जाय  ।  यह  विचार  संधा

 नियमों  में  संयुक्त  समितियों  ated  अनुचित  है  fe  हम  ने  कोई  बात  आरम्भ

 मौजूद हूँ
 ।  जहां तक  पूर्वे  दृष्टान्त ों का

 सम्बन्ध
 कर  दी  हू  इसलिए  हम  इसे  बहुमत  से  चलायेंगे

 ।

 वे  अवश्य  ही  मौजूद  परन्तु  इसका  में  समझता  हुं
 कि

 ऐसा  जहां  तक  सदन

 यह  नहीं  कि  दूसरे  सदन  ने  इस  पर  आपत्ति
 के  अधिकारों  का  सम्बन्ध  और  इस  से

 बढ़  कर  जब  यह  संविधान  तथा  बेईमान नहीं  की  थी
 ।  पब  दृष्टान्त से  अवैध  कायें  वाही

 को  सिंद्ध  नहों  किया  जा  सकता  ।  वास्तविक

 zs नियमों
 के  अनुकूल  न  अत्यघिक  अनुचित

 wet
 यह  है  कि  वा यं वाही  को  सांविधानिक  ्र  ।

 तथा  विधिवत  रीति  से  किया  जाय  ।  जब

 ऐसा  कोई  प्रदान  उत्पन्न  होता  है  कि  यह  बात

 श्री  फेंक  मन्थनी  (  नाम निद

 :
 में  समझता  हूं  कि  इस  बात  पर

 नियमानुकूल  नहीं  हूं  उठाने  वाला  व्यक्ति
 विचार  करना  कि  संयुक्त  प्रवर  समिति  का

 चाहे  कोई  भी  हो  आप उस  पर  आपत्ति  नहीं
 सभापति  कौन  हो  समय  नष्ट  करना

 कर  सकते
 और  न  ही  आप  उसे  बुरा

 भला

 होगा  ।  मुझे  केवल  यह  बात  महत्वपूर्ण  प्रतीत
 कह  सकते  ।  परन्तु  आप  को  समस्या  अवद्य

 हुई  @  कि  यदि  कोई  विधेयक  में
 सुलझानी  चाहिये  और  समस्या  का  हल

 निकालने  का  सर्वोत्तम  ढंग  नियम  बड़ासा  प्रस्तुत  होता  हँ  तो  वह  सदन  संयुक्त  प्रवर

 त्
 | ९.  |  जब  कभी  दोनों  सदनों  पर  लागू  होने

 समिति  की  नियुक्ति  के  लिए  एक  सुझाव

 भेजता  इस  सम्बन्ध  में  मेरा  यह  ख्याल
 वाला  नियम  बनाना  होता  शे  तो  राष्ट्रपति  ्

 इस  सदन  के  अध्यक्ष  तथा  परिषद  के  सभापति
 <  कि  संयुक्त  प्रवर  समिति  की  नियुक्ति

 के  लिये  प्रस्ताव  भेजने  के  इस  अधिकार  पर
 से  परामर्श  ले  कर  नियम  ब्रनाते  हैं  ।  किस

 कुछ  शर्तें  होनी  चाहियें
 ।

 मेरे  ख्याल प्राधिकार  को  यह  करना हू  तथा  कित  प्रक्रिया
 सदन के  माननीय  सदस्यों  को  यह  बात  परेशान

 के  अनुसार  करना  यह  तो  और  बात

 आप  तो  ब्रिटिश  संसद  के  दृष्टान्त
 कर  रही हैं  कि  यद्यपि  राज्य  परिषद्  के  इंस

 प्रस्ताव  के  पीछे  कोई  ऐसा  विचार  न  हो
 को  भी  सम्मान  की  दृष्टि  से  देखना  नहीं

 वास्तविकता यह  हैं  कि  इस  विधेयक
 चाहते  और  आप  इन  सब  अनुचित  बातों

 समस्या  हल  किये  उन  की  उपेक्षा
 के  मूल  तत्वों  पर  मतभेद  हैं  ।  इस  प्रक्रिया

 को  अपनाने  का  प्रभाव  यह  होगा  कि  इस
 करना  चाहते  है  ।  केवल  एकमात्र  उपाय

 सदन  का  अपनी  स्थिति  में  अपने
 यह

 है  कि  पहिले  नियमों  को  क्रमबद्ध  किया

 कोण को  पूर्ण  रूप  से  व्यक्त  करने  का  क्षेत्र जाये  और  फिर  विधेयक  पुरःस्थापित  किया

 जायें
 सीमित  हो  जाएगा  |  हम  सय क्त नज

 प्रवर  समिति  के  सिद्धान्त  के  नहीं  हैं  ।

 यह  बड़े  दुर्भाग्य  की  बात  हैं  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में  में  समझता  हूं  कि  यह  अच्छा

 जिस  पर  अधिकतर  दल  सहमत  होगा  कि
 यदि हम  यह  पद्धति  अपना  लें  कि

 हें  तथा  जिस  के  सम्बन्ध
 में

 अधिकतर  सदस्य  यदि  कोई  विधेयक  विवादास्पद  हो  तो  पहिले

 इच्छुक  हैं  कि
 पारित  हो  जाये  अभी  इस  पर  किसी  एक  सदन  में  विचार  किया

 तक  पारित  नहीं  हुआ  है  ।  में  सुझाव  जा  सकता  वह  सदन  अपनी  प्रश्र  समिति
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 frat  कर  सकता  हैँ  तथा  इसे  पारित  कर  गति  मन्द  नहीं  करना  चाहते  परन्तु हम

 सकता  हैं
 |  तत्परचात् जब यह ् जब  यह  दूसरे सदन में सदन  में  निश्चय  ही  यह  चाहते  हैं  कि  हमारे  नियमों

 आता  वे  भी  अपनी  प्रवर  समिति  नियुक्त  में  जो  प्रक्रियों  रखी  गई  है  उस  का

 करें  ।  इस  प्रकार  आप  को  अपने  मत  को  पालन होना  चाहिये  ।

 पूरा  रूप  से  व्यक्त  करने  का  अवसर  मिल
 डा०  काटजू

 :
 प्रधान  मंत्री  के  भाषण

 जाता हैं
 ।

 के  पश्चात  मुझे  कुछ  अधिक  नहीं  कहना  ह  |

 सरदार  हुक्म  fag  )
 :

 परन्तु  क्या  में  आरम्भ  मं  एक  बात  का

 हम  विवादास्पद  तथा  अन्य  विधेयकों  करण  कर  सकता  हूं
 ?

 में  इश  प्रश्न  पर  पूर्णतः

 के  सम्बन्ध  में  भिन्न  भिन्न  प्रक्रियायें  नहीं  दल  के  दृष्टिकोण  से  विचार  नहीं  कर  रहा

 अपना  संकते  अपितु  हमें  are  ऐसी  प्रक्रिया
 में  ने  इस

 अपनी
 पूर्ण  योग्यता

 बनानी  पड़ेगी  जो  किसी  भी  रूप  में  अंगीकार  इस  सदन  की  स्थिति को  ध्यान में  रख

 की  जा  सकती  हो  |  एक  विधि  संबंधी  विषय  तथा  संविधानीय

 यद्यपि  संयुक्त  प्रवर  समिति  बनाने  की  प्रक्रिया  के  रूप  में  विचार  किया  हूँ  ।  हम  सब

 अब  इस  सदन के  विशेष  अधिकारों  को  जानते
 बात  तो  है  परन्तु  प्रक्रिया  निर्धारित  नहीं

 की
 गई  हू

 ।
 हमारे  नियमों  में  यह

 इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  कि  वैश्विक  मामलों

 के  अतिरिक्त अन्य  वैधानिक  क्षेत्र  में  दोनों हू  कि  जब  तक  आरम्भिक  स्थिति  पर  विचार

 सदनों  की  समान  स्थिति  और  यही  बात
 नहीं हो  हम  इस  के

 सम्बन्ध
 में  कुछ

 नहीं  कर  सकते  हें  ।  यदि  उन  नियमों  संविधान में  कहीं  गई  है  ।  दोनों ही  अपने

 नियम  बना  संकते  हूं  और  विधेयक  एक  साथ
 पालन  किया  जाता  है  तो  हम  इस  मत  से

 सहमत  नहीं  हो  सकते  कि  हमें  इस  स्थिति
 तथा  एक  gt  समय  दोनों  सदनों  में

 स्थापित  नहीं  किये  जा  संकते  हूं
 ।  इस  पर में  सम्मिलित  होना  चाहिये  ।  माननीयਂ  प्रधान

 मंत्री ने  एक  और  तर्क  दिया  है  कि  हम  इस
 पक  सदन  में  विचार  होन  क  इचऋ

 विधेयक  के  सिद्धान्तों  तथा  उपबन्धों  से  दूसरे  सदन को  भेज
 दिया  जाता

 और

 वचनबद्ध  नहीं  होंगे  ।  उस  दा  में  श्री  चटर्जी  वह  उस  पर  विचार  है  ।  यदि  वहू  सहमत

 द्वारा  बताई  गई  ब्रिटिश  प्रक्रिया  अपनानी  होता  तो  विधेयक  राष्ट्रपति  के  पास

 चाहिए  थी  कि  राज्य  परिषद  अपने  द्वारा
 भेज  दिया  जाता है  ।  यदि  वह  सहमत  नहीं

 नियुक्त  की
 at  चुकी  संयुक्त  प्रवर  समिति  होता  हैं  तो  मामला  रहता

 और  तत्पश्चात  न  तो  राज्य  परिषद  का
 में  हम  से  सम्मिलित  होने  की  बात  न  कह

 कर  हम  से  पूछती  कि  क्या  हम  उस  प्रकार  सभापति और  न  ही  अध्यक्ष  इस  पर  विचार

 कर  सकता  हू  ।  तब  संविधान  बीच  में  आता
 की  समिति  में  सम्मिलित  होंगे  ।  उन्हों  ने

 वैसा  नहीं  किया  और  वे  अब  आगे  जा  चुके
 विधेयक  अनुचित  स्थिति  में  होने  पर

 दोनों  सदनों  में  इस  पर  पृथक  विचार
 हूं  और  जब  तक  अध्यक्ष  तथा  सभापति  मिल

 कर  प्रवर  समिति के  विषय  में  प्रक्रिया  निर्धारित  हो  चुकने के  संविधान कटता  ह  कि

 न  करें  तब  तक  हमें  अपने  प्रक्रिप्रा-नियम  एक  संयुक्त  बैठक  होनी  चाहिये और  हम

 मानने  चाहियें  ।  हमारे  लिये  अब  केवल
 सामान्य  प्रक्रिया  अपनाते  हैं  ।

 यही
 उपाय  हूँ  कि  हम  कुछ  दिन

 प्रतीक्षा  अब  बात यह  है  कि  इस  समय  विधेयक

 करें  ताकि  वे  नियम  बन  जायें  जिन  का  हम  के  एक  स्थान पर  होने  केवल  वहीं  सदन

 पालन  कर  सकें  ।  हम  इस  विधेयक  की  उस  पर  विचार  कर  सकता  ह  और  वह  सदन
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 उस  से  है  ।  आप  अपने  नियमों  को  प्रवर  समिति  नियुक्त  कर  सकती  है  ।  अपने

 लीजिये  ।  मेरा  ख्याल  है  कि  नियम  ७४
 में  नियमों  में  स्वयं  आप  ने  ही  किया है

 कहा  हूँ  कि  पुरःस्थापन  के  कि  राज्य  परिषद  संयुक्त  प्रवर  समिति  नियुक्त

 जैसा  कि  श्री  चटर्जी ने  संकेत  किया  निम्न  कर  सकती है  |  नियम  यह है  कि  ——<w

 चार  बातों  में  से  एक  की  जा  सकती  भी  सदस्य  विधेयक  दोनों

 विचार
 जनमत

 प्रवर  समिति  सदनों  की  किसी  संयुक्त  प्रवर  समिति  को

 तथा  संयुक्त  प्रवर  समिति  ।  वहां यह  नहीं  निर्देशित  नहीं  किया  गया  है
 के  के  के  क  के  ०»

 )  एक

 कहा  गया  ह  कि  संयुक्त  प्रवर  समिति  नियुक्त  संशोधन  के  रूप  में  यह  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर

 करने  की  प्रक्रिया  क्या  होंगी  ।  सकता  हूँ  कि  विधेयक  किसी  संयुक्त  प्रवर

 समिति  को  निर्देशित  fear  जाये  oo!
 श्री  राघवाचारो  :  इस  के  सम्बन्ध  में

 इस  से  यह  स्पष्ट हो  जाता ह  कि  सदन  को उपबन्ध  श्रीमान्  ।

 इस  स्थिति का  ज्ञान  था  |
 डा०  काटकर  जब  आप

 विधेयक  पारित
 श्री  एस०  एस०  मोर  :.  वहां  | ह क प प्रवर

 करते  आप  उसे  राज्य  परिषद  को  भेजते

 हैं  ।  इसी  प्रकार  जब  राज्य  परिषद  आप  को

 शब्द  नहीं  है  और  न  ही  संयुक्त  प्रवर  समिति

 विधेयक  भेजती  तब  नियम  संख्या  १४६
 कहे  ।  वहां  केवल

 संयुक्त  an

 डा०  काटजू नियम  यही  तो  ी कहता हू तथा  १४५  में  दो  बातों  का  स्पष्ट  रूप  से

 श्री  एस०  एस०  मोर  कृपया  इसे उल्लेख  किया  गया  है  ।  हो  सकता  हैं  कि  राज्य

 परिषद  ने  एक  संयुक्त  प्रवर  समिति  नियुक्त  पढ़िये  ।

 कर  दी  परन्तु  जब  विधेयक  हमारे
 समक्ष  उपाध्यक्ष  महोदय  मानवीय  मंत्री

 आता  हैं  तो  नियम  १४५  में  कहा  गया  हू  कि  अपना  भाषण  देते  रहें  ।  उन  क  नीचे

 यह  सदन  पटल  पर  रखा  जायेगा  और  फिर  |
 यह  है  कि  यह  संयुक्त  प्रवर  समिति

 इस  पर  विचार करने  के  लिए एक  प्रस्ताव
 डा०  काटजू  :  यह  नियम  है  ।  यह  संधु क्त

 प्रस्तुत  feat  विधेयक  के

 सिद्धान्त तथा  इस  के  सामान्य  उपबन्धों पर
 समिति  हू  ।  ।  क्यां  वे  संयुक्त

 प्रवर  समिति  के  अतिरिक्त  किसी  और

 aval  हो  सकती  है  ।  इस  पर  में  इस  कारण

 संयुक्त  समिति  का  स्वप्न  देख  रहे  हैं  ?

 जोर  देना  चाहता  हूं  कि  कुछ  माननीय
 सदस्यों

 श्री  एस०  THe  मोरे  :  यह  स्वप्न
 देख  ;

 ने  यह  प्रश्न  उठाया नमना  जब  हम

 का  प्रदान नहीं  हूँ  ।
 संयुक्त  प्रवर  समिति  से  सम्मिलित हो

 जाते

 तो  सामान्य  सिद्धान्त  पर  विचार  विभा  डा०  राज्य  परिषद  एक  संयुक्त

 करने  के  हमारे  अधिकार  का  कया  होता  समिति--एक  संयुक्त  प्रवर  समिति  नियुक्त

 १४५  उसे  सुरक्षित रखता  है  ।
 करती  है  ।  यदि  आप  राज्य  परिषद  के  निर्धनों

 तब  आप  दूसरे  पर  आते  है  और  में
 नियम  को  लेते  हैं  प्रा क्या  समान  ही  हँ  ।  जब

 x
 १४६  पर  इस  कारण  जोर  देता  हूं

 कि
 वहां

 कोई  विधेयक  वहां  पुरःस्थापित  होता

 आप  देखेंगे  कि  संयुक्त  प्रवर  समिति  नियुक्त  तब  चारों  में  से  एक  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया

 जाता  हैं--एक  एक  खण्ड  पर  या करने  के  लिए  राज्य  परिषद  का  अधिकार

 स्वीकार  किया  गया है  यह  जनमत  जानना  या  प्रवर  समिति  या  संयुक्त

 हूँ  कि  केवल  लोक  सभा  ही  एक  संयुक्त  प्रवर  समिति  |
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 a  ।  ा
 आप  से  मेरा  निवेदन  यह  2  राज्य  परिषद  के  लिये  हो  सकता

 हैं  यदि  वे  चाहें  वे  यहां  हमारे  ३० यह  मान  अथवा  प्रतिष्ठा  या  हमारे  बहुत

 प्रतिनिधियों  के  प्रत्येक  प्रस्ताव  से  असहमत बड़े  तथा  उन  के  बहुत  छोटे  व्यक्ति  होने  का

 हों  ।  संविधान  एक  sey  आधार  अपनाने  के प्रश्न  नहों  है  ।  हम  समान  हें  ।  जब

 हम  कोई  संयुक्त  प्रवर  समिति  नियुक्त  करते  क्योंकि  विधेयक  उन  के  समक्ष

 हैं  और  अन्य  लंदन  से  भाग  लेने  तथा  संयुक्त
 विधेयक  उन  के  अधिकार  में  वे  विधेयक

 प्रवर  समिति  में  सम्मिलन  के  लिये  नाम  से  जने  से  परिचित  हें  तथा  वे  विधेयक  पारित  करते

 को  कहते  तो  हम  अपने  नियमों  के  अन्तर्गत  जब  यह  हमें  भेजा  हम

 इस  पर  औपचारिक  ढंग  से  fear  करेंगे  | स्पष्ट  रूप  से  कहते  हैं  कि  संयुक्त  समिति

 a  पारित  होन  के  यह  हमारे  पटल  पर
 हम  नियुक्त  करते  इस  का  अथ  ए

 होता  हूं  तथा  नियम  १४५  के  हम हमारे  अध्यक्ष  महोदय  सभापति  नियुक्त

 करते  हें  और  वह  कार्यवाही  की  देखभाल  सिद्धान्तों  पर  विचार  fara  करते  और

 करता  है  |  कृपया  यह  याद  रखिये  कि  हमारे  उन्हें  उनके  क्रम  भी  अपेक्षा  बहुत  भिन्न

 नियमों  के  संयुक्त  प्रवर  समिति  क्रम  में  रखते  हें  ।  उपाध्यक्ष  में

 अपना  प्रतिवेदन  हमें  देती है  ।  कृपया  यहं  भी  सविनय  निवेदन  करता हुं  कि  में  एक  वकील

 याद  रखिये  कि  उत्तरदायी  मंत्री  या  उत्तरदायी  की  भांति  बोल  रहा  हूं  और
 आप  इस  से

 जो  भी  समझें  समझ  axa  हे--मुझे  ये निजी  सदस्य  को  अधिकार  है  कि  वह  विधेयक

 सब  पसन्द  नहीं  हैं  ।  यह  मानते वापस  ले  ले  और  इस  प्रकार  संयुक्त

 हुए  कि  संयुक्त  प्रवर  समिति  के  लिये  दोनों समिति  का  सारा  परिश्रम  विफल

 कर  दे  क्योंकि  यह  एक  प्रवर  समिति  है  न
 सदन  नियमਂ  बनाते  तो  यह  ठीक  है  परन्तु

 कि  स्वयं  सदन  सदन  अपने  खुले  अधिवेशन
 आज  की  स्थिति  यह  है  कि  कोई  नियम  नहीं

 में  प्रवर  समिति  को  प्रत्येक  सिफ़ारिश  को  हू  ।  संयुक्त  प्रवर  समिति  कौन  नियुक्त

 अस्वीकार  कर  सकता  ह  और  पुनः  विचार  कर  रहा  है
 ?

 राज्य  परिषद  संयुक्त  प्रवर

 कर  सकता  हैं  ।  समिति  नियुक्त  कर  रही  है  ।  जब  हम  कोई

 संयुक्त  प्रवर  समिति  नियुक्त  करते  हैं  तो
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  इस  बहुमत  से  ।

 हमारी  समिति  होती  हूँ  और  हमारे
 डा०

 काटजू
 :  यह  मानते  हुए

 कि
 आप

 नियम  लागू  होते  हैं  ।  क्या  आप  के  कहने  का
 एक  संयुक्त  प्रवर  समिति  लेते  हूं  और  यह

 अभिप्राय  यह  है  कि  अब  हम  जो  संयुक्त मानते  हुए  कि  में  श्री  चटर्जी  के  इस  तक

 को  स्वीकार  करता  or  प्रवर  समिति  नियुक्त  करते  हँ  उस  पर  हमारे
 g  fe  राज्य  परिषद्

 नियम  लागू  होने  परन्तु  उस  संयुक्त द्वारा  नियुक्त  की  गई  एक  संयुक्त  प्रवर

 समिति  सभापति  की  नियुक्ति  इस  सदन
 प्रवर  समिति  जो  वे  नियुक्त  करते

 किसी  और  के  नियम  लागू  होने  चाहियें  ।
 के  अध्यक्ष  महोदय  करेंगे  और  इस  सभापति

 को  प्रत्येक  अधिकार  प्राप्त  होना  चाहिये
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  कुछ  सामान्य

 आदि  फिर  भी  प्रतिवेदन  यहां  नहीं  नियम  होने  चाहियें  ।

 यह  स्पष्ट  है  ।  नियम  के

 डा०  काबिज़
 अनुसार  प्रतिवेदन  यहां  नहीं  यह  मरद

 :
 में  यह  स्वीकार करता

 राज्य  परिषद  को  जायेगा  ।  में  नहीं  जानता  हूं  परन्तु  आजकल  कोई  सामान्य  नियम  नहीं

 है  ।  क्या  करना  चाहिये कि  यह  किस  प्रकार  प्रस्तुत  किया  जा  सकता

 609  PSD
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 श्री
 एस०  एस०  मोरे  उन्हें  बनाया  |  नहीं  पड़ेगा  ।  हमारे  mwiafafese  सदस्य  अपने

 पिछली  बार  जब  आप  ने  अपनी  aaa  विचार  वहां  कर  सकेंगे  ।  प्रतिवेदन

 को  गणित प्रवर  समिति  नियत  की  थी  तब  आप  न॑  यह  wea  परिषद  में  इस

 के  आधार  पर  विचार  fear  जायगा  और नहीं  उठाया  था  ।

 फिर  हमारे  पास  आयगा  ।  इस  प्रक्रिया  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य
 अधीन  निहित  सिद्धान्तों  न  afer  t

 आप  को  जो  भी  कहना  मुझे  सम्बोधन
 यह  तो  समय  बचाने  की  एक  व्यवस्था  हें

 कर  के  कहिय े।  क्योंकि  नियम  १४६  में  जिसे  में  ने  अभी

 डा०  में  एक  बड़ा  ही  पढ़ा  e }  कहा ह  कि  राज्य  परिषद्  से  भज

 ब्यक्ति  ।  श्री  चटर्जी  ने  जो  बड़ा  गये  विधेयक  पर  जब  आप  विचार  कर र  रहे

 हौआ  खड़ा  कर  रखा  वह  मेरी  समझ  म  यदि  उस  के  लिये  कोई  संयुक्त  समिति

 तो  आता  नहीं  है  ।  श्री  चटर्जी  के  aH  जसे  नहीं  बनी  है  तो  आप  अपनी  प्रवर  समिति

 ही  तक  कभी  कभी  व्यक्ति  को  परेशान  करते  बना  संकते  हैं  ।

 जैसा कि  कहा  जाता  ह  कि  वकील  लोग  श्री  राघवाचारी  ह  कथन  अशुद्ध

 यक्ति  को  गिरा  देते  हें  या  उत्तम  युक्ति  को  ।  निषेध  यह  हैं  कि  जब  राज्य  परिषद
 बरी  यक्ति  का  रूप  दे  देते  हैं  ।  मामला  कथा

 की  कोई  साधारण  प्रवर  समिति  होती
 है

 तो

 स्पष्ट  हैं  ।  इस  के  बारे  म  कुछ  नहों  कहना  हैं
 ।

 हम  दूसरी  प्रवर  समिति  नहीं  बना  सकते  ।

 एक  संयुक्त  प्रवर  समिति है
 ।  दूसरे  सदन  की

 डा०  काटेज  :  नियम  में  कहा  हैं  कि
 प्रार्थना है  क्या  कृपया आप  भाग  लेंगे  217.0

 xr  सदनों की  tara  समिति  को
 sa  सदन  को  यह  कहते  का  अधिकार  ष

 विधेयक  भीਂ  तक  नहीं  सौंपा  गया  हे  नित

 हम  भांग  नहों  लेंगे  ह्  हो  सकता  हूं  कि
 अन्यथा  तो  विधेयक  को  प्रवर  समिति

 ब्रिटेन  की  लोक  सभा  के  इस  दृष्टान्त
 को  सौंपने  का  संशोधन  यदि  स्वीकृत  at

 का  अनुसरण  करें  कि  इस  से  पहिले  कि  हम
 जाय  तो  विधेयक को  प्रवर  समिति को  सौंपा

 कोई  विधेयक  हम  एक  औपचारिक
 जायगा |

 प्रार्थना  करें  है क्या  कृपया  आप  हमें  सहयोग
 ?  उपाध्यक्ष  महोदय  श्री  राघवाचारी

 देंगे

 ने  जिस  का  निर्देश  दिया  है  अब  वह  निकाल
 डा०  लका  स्कीम  :  आप  न  इस  बार

 दिया है
 ऐसा  क्यों  नहीं  किया

 ?

 डा०  काटेज  :  war fa  मन
 झा ०  काट  :  आज  कठिनाई यह  हैं  कि

 उसे  म  बनाया  और  भी  आगे  जाता

 sa  प्रक्रिया  का  पालन  नहीं  किया  गया  है  ।

 अर्थात्  यदि  राज्य  परिषद  ने  केवल
 यदि  हम  वहां  जायें  और  अपना  स्थान  ग्रहण

 अपने  ही  सदस्यों  की  प्रवर  समिति
 नियुक्त

 करें  तो  इस  में  कोई  हीनता  अथवा  उच्चता
 कर  दी  थी  तो  भी  हम  प्रवर  समितिਂ  नियुक्त

 अथवा  कोई  बहुत  ही  भयानक  बात  होगी

 इस  सम्बन्ध  में  दिये  गये  कारणों  को  में  समझ
 नहीं  कर  संकते  थे  ।

 नहीं  पाया  हूं  ।  हम  वहां  ३०  व्यक्ति  होंग  उपाध्यक्ष  महोदय  :  किन्तु  यह  अधिकार

 और  मान  लीजिए  राज्य  परिषद्  के  सभापति  अब
 राज्य  परिषद  को  नहों  है

 ।
 या  तो

 आप

 उस  समिति  के  सभापति  की  नीयत  करते  संयुक्त  प्रवर  समिति  नियुक्त  करें  अथवा

 तो  हमारी  संख्या  पर  उस  का  कोई  प्रभाव  आप  अपनी  प्रवर  समिति  नियत  करें  ।
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 डा०  काटजू  :  अतएव  में  निवेदन  करता  उन  का  कहना  हैं  कि  यदि  इस  सिद्धान्त  के

 हूं  कि  जहां  तक  वैधानिक  अथवा  संवैधानिक  बारे  में  यहां  अन्तिम  निर्णय  नहीं  होता  तो

 स्थिति  का  मामला  यह  बिल्कुल  स्पष्ट
 इस  संकल्प  को  स्वीकार  करने  से  इस  विधेयक

 हैं  ।  जहां  तक  कि  विधेयक  के  सिद्धान्तों  की  को  स्वीकार  या  अस्वीकार  नहीं  किया  जाता

 चर्चा  करने  क्या  अधिकार  वह  अधिकार  किन्तु  समान्य  सिद्धांतों  की  चर्चा  के  बारे

 नियम  १४५  के  अधीन  आप  को  प्राप्त  है  ।
 में  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है

 ।

 माननीय  सदस्यों  को  कहने  की  छूट  है

 कि  हम  वहां  नहीं  जायेंगे  ।  आप  कोई  कारण  मेरा  विचार  है  कि  उठाई  गई  आपत्तियों

 भी  नहीं  दे  सकते  और  कह  सकते  हैं  कि  हम
 का

 उत्तर  दे  दिया  गया  है  ।  केवल  एक  ही

 बात  उठाई  गई  थी  कि  संविधान  के  अनुसार वहां  नहीं  जायेंगे  ।  किन्तु  मेरा  निवेदन  यह  है

 कि  वर्तमान  उपबन्धों  के  अनुसार  यह  संकल्प  दोनों  सदनों  की  संयुक्त  बैठक  का  उपबन्ध

 है  किन्तु  वह  उपबन्ध  तभी  है  जब  कि  विधेयक पूर्ण  रूपेण  शुद्ध  है  ।  इस  में  कोई  कमी  नहीं

 जब  तक  संयुक्त  नियम  नहों  बन  जाते  पर  दोनों  सदनों  में  विचार  हो  जाता  है  ।

 अथवा  वे  लागू  नहीं  हो  तो  समिति  के  यह  सत्य  है  कि  संविधान  में  संयुक्त  समिति

 अथवा  संयुक्त  प्रवर  समिति  के  लिए  कोई सभापति  की  नियुक्ति  आदि  बातें  वर्तमान

 नियमों  के  अनुसार  यह  तै  होनी  चाहिएं  ।  उपबन्ध  नहीं  है  किन्तु  नियमों  में  इस  का

 प्रबन्ध  दिया  गया  है  ।  संविधान  के  अधीन आप  अपनी  संयुक्त  समिति  के  सभापति

 की  नियुक्ति  करते  हू--किन्तु  यह  केवल  इस  अध्यक्ष  द्वारा  नियम  सकते

 नियमों  के  बारे  कि  वे  अधिका  रान्तर्गत लिए  नहीं  कि  चूंकि  आप  ऊंचे  हैं  अपितु  इसलिए

 कि  वहू  आप  की  समिति हैं  ।  यदि  वे  किसी  है  अथवा  अधिकार  के  कोई  आपत्ति

 संयुक्त  समिति  की  नियुक्ति  करते  यदि  नहीं  की  गई  है  ।  अतएव  इसे  संयुक्त  प्रवर

 समिति  को  भेजने  के  लिए  नियमों  के  अधीन
 संयुक्त  समिति  बनाने  में  वे  अग्रभाग  लेते

 हैं  तो  वे  अपना  सभापति  भी  बनायेंगे  ।  मुझे
 उपबन्ध हैं  ।

 बस  यही  कहना  ह  !  जहां  तक  गुणित के  प्रदान

 की  बात  है  तो  मेरा  ae  निवेदन  यह  हे  कि
 दूसरी  आपत्ति  यह  उठाई  गई  थी  कि

 सदन  में  विधेयक  पर  विचार  हो  जाने  के
 इस  चर्चा  में  अभी  तक  काफी  समय  ले  fear

 उपरान्त  इसे  संयुक्त  प्रवर  समिति  को  भेजा
 गया  यदि  आप  ag  निर्णय  दे  दें  कि  इस

 औचित्य  प्रश्न  में  कोई  दम  नहीं  है  तो  हम
 जा  सकता  है  ।  कुछ  अंश  तक  यह  इस  सदन  के

 क्षेत्राधिकार की  बात  हैं--कि  क्या  इस  स्थिति
 सीधे  ३०  सदस्यों  की  नियुक्ति  कर  सकते
 > 2  और  विधेयक  के  फिर  वापिस  आने  पर  पर  हम  प्रवर  समिति  में  सम्मिलित  हो  सकते

 हैं  अथवा  नहीं  ।  पहले  भी  थ  हुआ  है  ।
 इस  की  चर्चा  कर  सकते  हें  ।

 इस  सदन  ने  कुछ  संकल्प  स्वीकृत  कर  के

 उपाध्यक्ष  माननीय  मंत्री  का  दूसरे  सदन  को  भेजे  हैं  ।  अतएव  इस  संकल्प

 सुझाव  यह  है  कि  यदि  यह  सिद्धान्त  स्वीकार  के  बारे  में  चर्चा  करन  की  आज्ञा  देने  में  कोई

 नहीं  होता  या  इस  के  बारे  में  यहां  निपटारा  हामी  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्यों  को  इस  बात

 नहीं  होता  तो  इसे  सीधे  दूसरे  सदन  को  भेज  का  ज्ञान  होगा  कि  इस  प्रकार  के  मामलों
 में

 और  उस  सदन  से  वापिस  आने  पर  इस  अध्यक्ष  स्वयं  ही  निर्णय  करने  का

 पर  फिर  चर्चा  जा  सकती  ।  अतएव  दायित्व अपने  ऊपर  नहीं  वह  सदन के

 इस  प्रकार  सदन  का  समय  बेच  जायगा  |  ऊपर  निर्णय  छोड़  देते  हैं  ।
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 पंडित  बालकृष्ण  धर्मा  तक  एक  हिन्दू  दण्ड  हिन्दू  दण्ड

 दक्षिण  व  जिला  :  प्रस्ताव  हिन्दू  कोड  इस  सदन  के  सामने  आया

 की  चर्चा  करते  AAT  क्या  सदन  को  विधेयक  था  और  आप  ने  यह  भी  देखा  होगा  कि  सदन

 की  गुणता  की  भी  चर्चा  करने  का  पूर्ण  में  उस  के  विरुद्ध  बड़ा  प्रक्षोभ  उत्पन्न

 कार है  ?  था  |  सदन  के  बाहर  भी  हम  ने  देखा  था  प्राइम

 मिनिस्टर  के  विरोध  में  जनता  ने  आवाज़
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जी  हां  ।

 उठाई  थी  ।  पिछड़े  निर्वाचन  में  जब  कांग्रेस

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :  जब

 हम  इस  के  और  अन्य  दलों  के  उम्मीदवार  जनता  के

 प्रस्ताव  की  चर्चा  करते  हें  तो  विधेयक  के
 सम्मुख  गये  तब  जनता  ने  उन  को  पूछा  कि

 सिद्धान्तों  की  भी  चर्चा  कर  रहे  होंगे  ?  तो
 हिन्दु ग्न ों  के  विवाह  के  बारे  में  आप

 क्या  प्रक्रिया  सम्बन्धी  चर्चा  पूरी  हो  गई  है
 ?

 क्या  करने  वाले  हो  ।  अप  को  यह  भी  पता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जी  हां  ।  माननीय
 होगा  कि  स्वयं  इस  सदन  के  इलाहाबाद

 सदस्य  विधेयक  के  सिद्धान्तों  के  बारे  में  में  जब  निर्वाचन  के  लिये  खड़े  हुए  थे  त  न  यट
 नन  श् प्र (ह्

 साधारण  सुझाव  दे  सकते  हैं  और  फिर  यह  इलैक्शन  का  faq  किया  गया  था  और  वहां

 मामला  दुसरे  सदन  को  चला  जायेगा  |  स्वयं
 सदन

 के  नेता  ने  बताया  था
 कि

 हिन्दू

 कोड  यह  श  नहीं  शायद
 श्री  बी  ०

 जी
 ०  देशपांडे  (TAT)

 :  उपाध्यक्ष
 मेंट  में  यह  आवेगा  भी  नहीं  ।

 विशेष  विवाह  १९५२,

 सदन  के  सामने  रखने के  विषय  में  अभी

 सदन  के  नेता  ने  आप  को  बताया  है  कि  यह  होने  के  परचा तूं  और  जनता
 को

 परिषद्  की  इच्छा  और  हमारे  क़ानून  मंत्री  एक  प्रकार  का  विश्वास  देने  के  बाद  हिन्दुओं

 की  इच्छा  यह  थी  कि  वह  ॒  विधेयक  जितनी  कें  विवाह  सें  परिवर्तन  करने  का  केविन  यहां

 जल्दी  हो  सके  जल्दी  स्वीकार  किया  आ
 रहा  हूँ

 ।
 वह  कहते  हैं  कि  यह  ज़हर  का

 जाय  ।  मेरी  समझ  म  नहीं  आ  है  कि
 डोज़  एकदम  देन  के  बजाय  हम  उस  की

 यह  विधेयक  इतनी  जल्दी  सदन  से  स्वीकार  मात्राएं  बना  कर  डिफरेंट  डोज़ेज़ उस उस  की  दे

 कराने  की  आवश्यकता  उत्पन्न  हुई  |  कर  यह  विष  देंगे
 ।  इसी  कारण  हिन्दू  कोड

 आप  को  पता  होगा  कि  यह  कामना  १८७२  बिल  की  जो  बड़ी  आपत्ति  हिन्दुओं  पर  आने

 का  आज  तक  चला आ  रहा  हू  ।  क़रीब  क़रीब  वाली  उस  aah  का  पहला  हिस्सा  कर

 के  ug  विधेयक  इस  सदन  के  सामने  रखना  जा ८०  साल  तक  यह  क़ानून  होने  के

 आज  इस  के  लिये  इतनी  जल्दी  क्यों  हो  रही  रहा  है
 ।

 में  आप  को  यह  बता  देना  चाहता

 है  ।  हम  यह  भी  देख  रहे  हें  कि  यदि  पुराने  हूं  कि  यह  जो  विधेयक हैं  यह  केवल  १८७२

 क़ानून  को  ही  संशोधन  कर  के  आप  के  सामन  का  जो  क़ानून  उसी  के  लिये  नहीं  रखा

 रखना  चाहते  हों  तो  उस  के  लिये  जल्दी  गया  है  ।  इस  विधेयक  में  आगे  जां  कर  हिन्दुओं

 नहीं  जो  लोग  विशेष  विवाह  की  विधि  को  विवाह  पद्धति  पर  एक  बड़ा  भारी  आक्रमण

 से  अपना  विवाह  करना  चाहते  हे  उन  के  लिये  किया  गया  है  और  में  इस  सदन  का  ध्यान

 इस  बड़  आक्रमण  की  तरफ़  अक्षित  करना यह  MCR  का  क़ानून  आज  भी  विद्यमान

 है  ।  फिर  उस  के  लिये  आज  यह  आवश्यकता  चाहता
 az  |  वहू  पहला  आक्रमण  यह  हैं  कि

 क्यों  उत्पन्न  उस  के  लिये  कुछ  कारण  आप  इस  की  चौदहवीं  धारा  को  पढ़ेंगे  तो
 आप

 है  ।  आप  ने  देखा  होगा  कि  चार  पांच  ag  को  पता  लगेगा  कि  इस  में  क्या  लिखा  हुआ  है
 |
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 रैप  दे

 इस  धारा का  अर्थ  यह  है
 कि

 हिन्दू
 मात्र  हो  कर  रह  इस  में  विवाह

 पद्धति  से  विवाह  करने  के  पश्चात्  भारतवर्ष
 छेद  की  अनुमति  दे  कर  आप  हिन्दू  समाज

 में  यदि  कोई  पति  अथवा  पत्नी  चाहे  तो  को  एक  बड़ा  नुकसान  पहुंचाने  जा  रहे  हैं
 ।

 रजिस्ट्रेशन  अफ़सर के  सामने  जा  कर  अपना

 विवाह  रजिस्टर  करा  सकते  है  ।
 इस  विधेयक  दलील  दी  जाती  हैं  fe

 “
 this

 में  यह  भी  दिया ह  कि  इस  प्रकार से  अपने  isa  permissive

 विवाह  को  रजिस्टर कराने  के  उपरान्त
 अनुमति दायक  विधान

 ।

 डा इवो सं  का  ऐक्ट  उन  पर  लागू  होगा  और  इस  विधान  के  arr  विच्छेद  की

 मुझे  यह  कहने  में  तनिक  भी  संकोच  नहीं  ह
 अनुमति मात्र  दी  गई  और  यह

 किसी

 कि  इस  बिल  के  पास  हो  जाने  से  हिन्दू  विवाह  पर  ज़बरन  लादा  नहीं  जा रहा  जिस  at

 मूलभूत  आधार  पर  रक्खा  गया
 इच्छा  हो  उस  को  ग्रहण  करे  अथवा

 न

 उस  पर  बहुत  बड़ा  आक्रमण  होगा
 ।

 अभी  लेकिन  में  आप  को  चेतावनी  देना  चाहता
 तक

 हिन्दुओं  में  विवाह  को  एक  कंट्रैक्ट  मात्र

 नहीं  समझा
 जाता  रहा  हम  उस  को

 जीवनਂ
 अहित  करने  जा  रहे  हू  ।

 यह  तो  तके  ठीक

 का  एक  आवश्यक  और  पवित्र  संस्कार  मानते
 उसी  प्रकार  है  जैसे  आप  यह  कहें  कि  में

 ह  और  उस  के  लिए  मनुस्मृति  के  दूसरे

 अध्याय  के  ६६वें  लोक  में  यह  दिया  हुआ  हूं  कि  वह  हाउस  को  जला  हां  अगर  कोई

 हूँ  कि  जिस  प्रकार  से  एक  बालक  के  लिए  उस  को  जलाना  चाहता
 तो

 में  उस  को

 विद्यार्थी  जीवन  में  गुरू  के  घर  war  और  इस  की  अनुज्ञा  जिस  तरह  से  हनुमान

 ने  सारी  लंका  को  जला  उसी  प्रकार
 विद्योपार्जन  करना  महत्त्व  रखता  है  और

 जिस  तरह  से  बच्चे  का  उपनयन  संस्कार  से  यहां  हमारे  हनुमान  महाराज
 भा  गये  हूँ

 होता  उसी  तरह  का  यह  विवाह  संस्कार
 और  वह  उन  को  अनुज्ञा  दे  रहे  हें  कि  वह

 जा  कर  सब  जगह  नादा  करें  और  हिन्दू

 एक  बहुत  पवित्र  संस्कार  मानता  ह  और  समाज  को  छिन्न  भिन्न  कर  दें  ।  मेरा  तो

 इस  के  सेक्रेड  होने  के  कारण  हिन्दू  समझता  कहना  है  कि  अगर  वह  इस  विच्छेद  की

 हैं  कि  विवाह  विच्छेद  नहीं  हो  सकता
 ।  प्रथा को  लाना  चाहते  तो  सीधे  साधे  जैसे

 पहले  आप  fag  कोड  बिल  लाये  उसी

 का  विच्छेद  हो  और  इस  मौजूदा  बिल  के  प्रकार  काਂ  बिल  ले  और  जनता  के

 द्वारा  बैक  डोर  से  विवाह  विच्छेद  को  लाया  सम्मुख  रखते  कि  हम  हिन्दुओं  की  विवाह

 जा  रहा  है  ।  इस  बिल  के  पास  हो  जाने  पर  प्रथा  उत्तराधिकार के  सम्बन्ध  में  और

 जो  लोग  अपने  विवाह  को  रजिस्टर  करा  उन  के  पर्सनल  ला  में  यह  परिवहन  करता

 चाहते  हैं  ।  में  जहां तक  मेरा  सम्बन्ध
 में

 का  खुल  जायगा  |  मेरा  सब  से  पहला  तो  अपने  प्राचीन  धर्मग्रन्थों  और  शास्त्रों  के

 ऊपर  चलता  और  उन  को  अपना  आधार
 और  मुख्य  विरोध  इस  बिल  से  इस  कारण

 है  कि  आप  इस  के  दवारा  हिन्दुओं  की  प्राचीनतम
 मानता  हूं  और  शास्त्रों  पर  मेरा  पूर्ण  विश्वास

 और  पवित्र  विवाह  संस्कार  प्रथा  पर  है  ।  लेकिन  में  पूछता  हूं  कि  आखिर
 आप

 घात  करने  जा  रहे  हैं  उसकी  पवित्रता  देश  में  किस  प्रकार  की  व्यवस्था  निर्माण

 नष्ट  हो  कर  एक  पार्टीज़  के  द. कटरक्ट  करने  जा  रहे  कोई
 भी  पुरुष  रजिस्ट्रार
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 [st  वी०  जी०

 के  सामने  जा  कर  कहे  कि  मैं  इस  को  पत्नी
 जिस  प्रकार  से  गीता

 में  कहा हँ

 स्वीकार  करता  अथवा  eat  कहे  कि  में
 ही  शास्त्र  विधि  मृतसुज्य  वर्त ते

 इस  को  अपना  पति  स्वीकार  करती  ऐसे  ।”  प्रकार
 से  जो  केवल

 लोगों  का  विवाह  विच्छेद  हो  सकता  यह  नुकूल  चलते  ')

 शूरा  विधेयक  लाने  के  बजाय  आप  एक  एक

 विधेयक  ला  रहे ह  और  लोगों  को  बिना
 में  तो  ऐसा  नहीं  लेकिन  जो  दो

 चार  शर्तें  उन्हों  ने  दी  आप  उन्हीं  को
 बताए  हुए  जल्दबाज़ी  में  जितनी  जल्दी  हो

 शास्त्रों  को  छोड़
 तो  आप

 सके  हिन्दुओं  में  आज  से  नहीं  हज़ारों  वर्षों  से
 उन  में  कया  पाते  हैं  और  में  नहीं  समझ  पाता

 जो  विवाह  संस्कार  की  प्रथा  चली  आ  रही
 कि  आखिर  यह  कौन  सा  जीवन  निर्माण

 हू  और  इस  बारे  में  जो  उन  के  विचार

 उन  को  आप  एक  दम  बदलने  जा  रहे  ह  और

 करना  चाहते  हैं  ?  The  parties  have

 completed  the  age  of  eighteen
 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार  का

 यानी  अगर  पति  १८  साल  का

 आक्रमण  करते  समय  sa  लेजिस्लेशन  में
 years.

 हो  और  औरत  ७२  साल  की  तो  भी
 जिस

 में  अनेक  नये  नये  क़ानूनों  काਂ  संदर्भ
 वह  विवाह  इस  में  हो  सकता  आखिर

 इस  में  डा इवो सं  ऐक्ट  का  उल्लेख  इस  में

 रिमूवल  आफ़  कास्ट  डिसएबिल्टीज़  एक्ट
 जनता  के  सामने  आप  ae  किस  प्रकार  का

 आदश  रखने  जा  रहे  मुझे  तो  कुछ  पता

 और  इंडियन  सक्सेना  ऐक्ट  का  उल्लेख

 लेकिन  चूंकि  ag  ऐक्ट  हमारे  सामने
 नहीं

 है

 नहीं  लगता
 ?

 आठ  साल  की  लड़की
 का

 विवाह  एक  वृद्ध  के  साथ  कराया  जा  सकता
 इस  कारण  भी  में  उस  का  विरोध  करता  हुं  ।

 2  |  इंग्लैंड  में  भी  और  यहां  भी  जरठ  और
 इस

 के  अलावा  मेरे  विरोध  करने  का  सब  से
 कुमारी  के  विवाह  का  निषेध  नहीं  है

 ।
 बड़ा  कारण  यह  हैकि  यह  बिल  देखने  में  तो

 बड़ा  सीधा सादा  लगता  लेकिन  वास्तव  आप  जो  नया  हिन्दू  कोड  बिल  लाने

 में  यह  बड़ी  दुर  तक  जाने  वाला  है  और  वाले  पिछले  बिल  में  विवाह  विच्छेद  और

 इस  के  परिणाम  मेरी  राय  में  हिन्दू  समाज  अन्य  बहुत  सी  बातें  उस  में  लिखी  गई

 और  संस्था  के  लिए  aga  अलाभकारी  होने  वह  बातें  आज  के स्पैदाल मैरिज ऐक्ट मैरिज  एक्ट  में  नहीं

 वाले हूं  ।  साथ  ही  में  आज  के  यहां  के  नेताओं  हैं  ।  जसे  असाध्य  रोग(प10प1801€  disease)

 को  समाज  का  नेता  मानने  के  लिए  तैयार  वाले  का  विवाह  न  हो  ।  श्र  में  समझता

 हूं  कि  इस  तरह  का
 बिल  बड़ी  जल्दबाजी  में नहीं  हूं  और  में  यह  भलीभांति  जानता  हूं

 कि  देश  की  जनता  इन  के  विचारों  का  इस  इस  देश  के  सामने  ला  रहे  हें  ।  इंग्लैंड  में

 सम्बन्ध
 में

 समान
 नहीं  करेगी  ।  आज हज़ारों  जब  विवाह  में  सुधार  करने  का  निश्चय  किया

 वर्षों  से  चली  आ
 रही  शास्त्रानुकूल  विवाह  तो  वहां  इस  तरह  की  बातें  नहीं  की

 गयीं  या  कहीं  गयीं  कि  जैसा  कि  कुछ  लोग
 पद्धति  के  स्थान  पर  यह  एक  नई  विवाह  प्रथा

 यहां  कहते  हें  कि  यह  औरतों  का  बिल

 जारी  करना  चाहते  हें  और  उन  का  दावा
 वीमेन  मेरी  तो  समझ  में  नहीं  आता  कि

 हैं  कि  यह  जो  विवाह  प्रथा  वह  चलाना  चाहते  इस  से  उन  का  क्या  मतलब  केवल  स्त्री
 यह  भी

 बड़ा  अच्छा  आदश  ऐसा  उन
 का  विवाह  मानी  रखता  या  किसी

 का  मत  है  ।
 ने  कह  दिया  कि  चूंकि  इस  के  लिए  वीमे
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 मेम्बर  जल्दी  कर  रहे  इसलिए  ज़रा  श्री  नन्द  लाल  शर्मा

 प्रोसीज्योर  को  दूर  कर  दिया  ।  स्त्री  पुरुष  नीय  उपाध्यक्ष  मुझे  बड़े  खेद  के

 का  विवाह  केवल  वैयक्तिक  समस्या  नहीं  साथ  इस  विशेष  विवाह  विधेयक  का  विरोध

 विवाह  बन्धन  एक  बड़ा  पवित्र  सम्बन्ध  है  यहां  सदन  के  सामन  उपस्थित  होन  से  पूर्व

 जिस  का  असर  केवल  आज  की  समाज  पर  करना  पड़ता  है  ।  मुझे  विश्वास  हे  कि  स्पीकर

 ही  नहीं  बल्कि  भावी  समाज  पर  और  आने  अथवा  उपाध्यक्ष  महोदय  जो  भी

 वाली  सन्तानों  पर  पड़ने  वाला  है  ।  दसियों  उस  समय  होंगे  जिस  समय  यह  विधेयक

 और  बीसियों  पीढ़ियों  पर  उस  का  परिणाम  इस  संसद  के  सामने  उपस्थित  तो  फिर

 हमें  इस  पर  अपने  विचार  पेश  करने  की आने  वाला  ह  और  इसलिए  आप  के  लिए

 अनुमति  मिलेगी  ।  दो  एक  बातें  १८७२  के
 यह  उचित  नहीं  हूं  कि  आप  एक

 गुस्से
 या

 जल्दी में  आ  कर  या  लोगों  को  ड्रा  विशेष  विवाह  कानून  के  अनुसार  हिन्दू  को

 हिन्दू  कह  कर  जो  विवाह  करने  का  अधिकार अथवा  धमका  कर  इस  तरह  का  क़ानून

 पास  करा  ले  ।  आज  को  हिन्दू  कहने  पर  भी  उसका

 हिन्दुत्व  छीन  लिया  गया हूं  ।  वहां  विवाह

 यदि  हिन्दू  हिन्दी  करता  तो  आज  इस

 अन्त  में  में  और  अधिक  न  कह  कर

 बिल  के  अनुसार
 आज

 हिन्दू
 की

 किसी  भी
 सीधे  इतना  कहना  चाहता  हूं  कि  सरकार

 संस्था  में  किसी  भी  धरम  हिन्दू  स्त्री  हो
 को  जनता  की  भावना  और  विचारों  का

 अथवा  हिन्दू  पुरुष  विवाह  करने  की  जो
 आदर  करना  चाहिये  ।  निर्वाचन  के  सम्बन्ध

 में  क्या  यह  में  जानता  हूं  और  इस  के
 के  मन  में  इस  को  बनाते  समय  एक  भावना

 लिए  आज  इस  सदन  में  में  यह  चुनौती  देना
 जरूर  रही  होगीं  कि  ऐसा  कानून  बना  कर  के

 चाहता  हुं  कि  यदि  आप  यह  समझते  हैं  कि
 हिन्दू  शास्त्रों  को  सदा  के  लिए  समाप्त  कर

 इस  मंज़र  में  जनता  आप  के  पीछे  तो  यह
 दिया  जाय  और  उस  दिशा  में  हिन्दू  शास्त्रों

 आप की  बड़ी  भारी  भूल  है  और  अगर

 को  नष्ट  करने  के  लिए  यह  स्पैशल  मैरिज
 आप  जनता  की  राय  हासिल  करना  चाहते

 बिल  प्रथम  प्रारूढ़  है  ।

 हू  तो  इस  पर  आप  रैफ़रंडम  ले  सकते  हैं

 या  इस  विषय  पर  आप  चुनाव  के  लिये  खड़े

 हो  सकते  ह  और  जनता  से  इस  के  पक्ष  में  मत  में  इस  को  अच्छी  तरह  से  जानता हूं

 मांग  सकते  यह  तथा  और  दूसरे  बिल  जो  कि  कायद  आप  यह  समझते  हें  कि  जनता

 को  यह  पता  नहीं  लगेगा  कि  हम  हिन्दुओं आप  लाने  जा  रहे  हें  जैसे  गोत्रों  में

 दो  पीढ़ियों  में  एक  चचेरे  भाई  की  लड़की  के  बारे  में  यहां  पर  कोई  बना  रहे

 और  दूसरे  चचेरे  भाई  के
 की

 दादी  इसलिये  ag  इस  स्पेशल  मैरिज  बिल  का

 विरोध  नहीं  करेगी  ।  लेकिन  मे  आप  को  इस आप  कराना  चाहते  यह  विधेयक  ले  कर

 आप  जनता के  सामने  निर्वाचन में  जायें  का  स्मरण  करवाता  हूं  कि  जनता  हर  एक

 और  अगर  आप  चुनाव  में  जीतते  ह  तो  मे  बात  को  बड़े  खेद  से  और  दुःख  से  अनुभव

 करती  है  और  देख  रही  हे  कि  ऑफ  क्या  कर कहता  हूं  कि  आप  उन  बिलों  को  अवश्य

 पास  लेकिन  आज  की  अवस्था  में  रहे  मनू  जिन  को  आप  लोग  अक्सर  किसी

 अपनीਂ  बूट  मैजोरिटी  के
 बल

 पर  सदन  में
 न  किसीਂ  विषय  में  कोट  करते  ह  और

 इस  को  न  यहीं  मेरी  प्रार्थना ह  ।  कहते  हें  कि  ag  of  the  best
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 किया  जनता  लेकिन  भारत  में  किया  गया नन्द  लाल

 of  १९४३  से  ले  कर  १९५३  हो  गया  है  जब  से
 and  greatest  law-givers

 the  world.
 '

 संसार  के  सर्वोत्तम  तथा  हिन्दू  कोड  बिल  के  पास  करने  का  प्रयत्न

 ब्रिटिश  गवर्नमेंट  के  समय  से  हो  रहा  है  ।
 महानतम  विधिवेत्ताओं  में  से  है  ।  वहीं  भ्

 कहते हैं  कि  श  स्त्री  की  सवर्ण  मनुष्य  सर  सुल्तान  अहमद  जो  कि  इस  के  प्रथम

 के  द्वारा  जो  उत्पन्न  होती  हैं  वही
 पिता  अनन्त  पिता  बदले  ।  तभी  से

 जनता  निरंतर  इस  का  विरोध  करती  हे  और
 द्विजाति  हो  सकती  है  ।  आप  द्विजाति  का

 समूल  उन्मूलन  कर  डालने  की  प्रतिज्ञा  ले
 अन्त  में  जेसा  हमारे  प्रिय  मित्र  देशपांडे  जी

 कर  के  इस  बिल  को  स्वीकृत  करना  चाहते  ने  कहा  कि  प्रयाग  के  चुनाव  में  हमारे  प्रधान

 कोई  उपाय  नहीं  इस  सदन
 मंत्री को  भी  इस  का  स्वाद  चखना  पड़ा  ।

 इस  संसद  में  अपने  घर  में  अपने  सदस्यों  अन्त  में  उन  को
 यह  कहना  पड़ा  कि

 मुझे

 मालूम  नहीं  था  कि  जनता  इस  के  विरुद्ध को
 किसी  प्रकार  के  अपराध  का  दोष  तो

 देता  नहीं  क्योंकि  उन्हों  ने  भी  वैधानिक  हूं  और  प्रतिज्ञा  की  कि  हम  जनता  की  भावना

 के  विरुद्ध  कोई  कार्य  नहीं  करेंगे  । आपत्ति  खड़ी  कर  के  इस  का  विरोध  किया

 न्या re  |  किसी  ने  अपनी  स्वीकृति  प्रदान  नहीं

 की
 है  ।  किन्तु एक  व्यक्ति हूं  जिन  के  मन

 मेरे  सामने
 स्पैशल  मैरिज  बिल  पर  आई

 हुई  सम्मतियों  का  पुलिंदा  पड़ा  है  ।'  उन  को
 में  इस  हिन्दू  ad  को  नष्ट  कर  देने  की  इच्छा

 जिन्हों  ने  जितने  भी  समाज  के  नियम  ह  आप  उठा  करके  देखेंगे  तो  आपको  पता  चलेगा

 कि
 हिन्दू  जाति  के  अन्दर  से  किन  किन  लोगों उन  सब  को  मिटाने  का  निश्चय  कर  लिया

 वह  अपनी  मनमानी  गवर्नमेंट  के  द्वारा  के  मत  मांगे  गये  हें  ।  जो  हिन्दू  जाति  के  अन्दर

 चलाते  हूं  और  में  समझता  हूं  कि  लोकतंत्र
 जाति  व्यवस्था  मिटा  देना  चाहते  जो

 हिन्दू  जाति  के  धार्मिक  सिद्धान्तों  का  समूल की  हत्या  करने  वाला  सब  से  बड़ा  यही  मागं

 द्
 =>  |  जनता  जिन  बातों  का  निरन्तर  विरोध  उत्पन्न  कर  देना  चाहते  हू  उन्हीं  लोगों

 की  व्यवस्था  मांगी  गई  और  राय  मांगी
 करती  है  उसी

 को
 कर  के  एक  मुट्ठी  भर

 आदमी  जो  जनता  को  मख  समझते  हँ  कहते
 इस  के  अतिरिक्त  उन  तमाम  बड़े  बड़े

 हूं  कि  जनता  कुछ  नहीं  समझती  इसलिये
 जनाचार्यों  और  सिखाचार्यों  में  से

 हम  जनता  को  पक सस यक  |  अगर  जनता  गो

 हत्या  बन्दी  के  लिये  मांग  करतीਂ  भारत  अथवा  किसी  भी  धार्मिक  संस्थाਂ  की

 के  एक  कोने  से  दूसरे  कोने  तो  एक  frat  सामने  नहीं  आती  हू  ।  परन्तु  इस  पर

 व्यक्ति  गवर्नमेंट  के  अन्दर  खड़ा  हो  कर  कहता
 भी  मुझे  खेद  के  साथ  बधाई  देनी  पड़ती  है

 हू  हम  गो  ह्त्या  बन्द  होने  नहीं  देंगे  ।  अपने  मुसलमान  बन्धुओं  को  ।  किसी  भी

 मुसलमान  का  नाम  में  ने  इन  सारे  के  सारे सारा  देश  निराश  हो  कर  देखता  समस्त

 जनता  निराश  हो  कर  देखतीਂ  हू  कि  क्या  पुलिंदों  में  नहीं  देखा  जिसने कि  इस  बिल  का

 होगा  ।  अगर  यह  एक  व्यक्ति  नहीं  मलिंगा  स्वागत  किया  हो  ।  सभी  सने  मिल  कर  के

 एक  शब्द  से  इस  का  विरोध  किया  हूँ  । तो  क्या  गो  हत्या  बन्द  नहीं  होगी
 ?

 शुरू

 से  बाहर  की  किसी  भी  संसद  किसी  भी  में  इस  संसद  में  बैठे  उन
 महान  भावों

 पारल्यामेंट  किसी  भीਂ  देश  में  दस  जो  fag  धर्म  की  भलाई  चाहते  क्षमा

 वर्षों  तक  किसी  भी  कानून  का  विरोध  नहीं  चाहता  अगर  वह  यह  समझते  हैं  कि
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 दूसरों  के  ad  को  मिटा  कर  अपने  धम्म  का  सिंध  से  ले  कर  सिधु  पर्यन्त  जो  भारत

 भला  हो  जायेगा  |  में  कहता  हूं  कि  यह  विचार  भूमि  वह  जिस  की  मान  भूमि  पुण्य

 गलत है  ।  लड़कियां  तुम्हारे  घर  में  भी  हें  और  भूमि  वादी  हिन्दू  कहलाता  है  ।  साथ  में

 दूसरों  के  घर  में  भी  और  हो  सकता  है  कि
 इस

 का  भी
 जानना  ज़रूरी  है  ।  हिन्दू  शब्द  के

 अगर  हम  ने  कोई  गलत  स्टेप  अख्त्यिर  किया  तो  लिये  उन  लोगों  ने  जिन्हों  ने  दूसरों  के  बहकावे

 हमें  ही  धोखा  खाना  पड़े  | ह ह अय, दूसरों  के  साथ  में
 आ  कर  कहा  कि  हमारे  ग्रंथों  में  हिन्दू  नाम

 अन्याय  मत  दूसरों  के  अन्याय  को  मत  ही  नहीं  उन्हों  ने  अपने  साथ  भी  अन्याय

 qe  यह  सब  से  बड़ा  सिद्धान्त  है  ।  में  कहता  किया  हूं  और  हिन्दू  जाति  के  भी  अनपाय

 किया है  ।
 हूं  कि  जनता  अब  चुप  रहने  वाली  नहीं  हैँ  ।

 अगर  हम  हिन्दू  नहीं  अगर  हमारा
 उपाध्यक्ष  इस  विशेष  विवाह

 हिन्दू  धम  ही  आपने  मिटा  दिया  तो  हमारे
 विधेयक  में  बात  यह  है  कि  की  कोठरी

 बीच  में  अगर  दस  लाख  दस  करोड़
 में  सयानी  कालिख  तो  लगना

 दस  अरब  लोग  भी  आ  जायेंगे  तो  भी

 r  ही  हैं  हम  कितना  ही  बचना  चाहें  ।  जिस
 हमारा  कोई  फायदा  होने  वाला  नहों  g

 क्योंकि  हमारा  तो  घर  ही  मिट  जायेगा  ।
 को  ईश्वर  धर्मे  परलोक  समाज  के

 मौलिक  नियमों  पर  जिन  पर  समाज
 जिस  हिन्दू  जाति  के  अन्दर  मनु  की  कीमत

 उन  पर  आस्था  नहीं  उस  अनादि
 वेद  की  कीमत  जहां  मनु  की

 विधान  पर  जिन  का  आधार  नहीं  वह fez  जाति  वाली  वर्णाश्रम  व्यवस्था  न

 रहेगी  उस  हिन्दू  जाति  में  आप  कहते  हैं  बहरे  से  बन  गये  पत्थर  कहां

 किं  हमारी  संख्या  दस  बीस  करोड़
 इस  का  पता  उस  रोलिंग  स्टोन  का

 या  पचास  करोड़े  बढ़  जायेगी  ।  लेकिन  जब  कोई  स्थान  हमारे  यहां  नहीं  ।  इस  बिल  में

 कुमारी  जाति  ही  न  रहेगी  तो  संख्या  का  कन्या  और  वर  दोनों  की  एज  के  सम्बन्ध

 में  कुछ  आप  के  सामने  कहने के
 लिये  खड़ा कया  प्रश्न  रहेगा  ?

 हो  गया  ।  वृद्ध  के  विवाह  का  तमाशा  तो  हम
 श्री  नवल  प्रभाकर

 ने  संसद  में  ही  देख  लिया  ।  दूसरों  का  सुधार

 रक्षित--अनुसुचित  जातियां  )
 :  हिन्दू  की

 करने  के  लिये  जाते  हैं  लेकिन  cag  यहां  बैठ
 भाषा  तो  कर  दीजिये  ।

 कर  विवाह  करते  हें  ।  क्या  कहा  जाय  ।
 में

 श्री  नदी  लाल  फार्मा  हिन्दू  की  किसी  पर  व्यक्तिगत  आक्षेप  नहीं  करना

 भाषा  ?  सुनिये  ।  आप  को  पता  चल  जायगा
 चाहता  ।  में  दूसरी  बात  कहता  हूं

 ।

 far
 ठण्ड  वह  है  जो  दुष्ट  का  दमन  करता  feat  का  डर  धर्म  का  डर  एसा

 जो  aq  से  पतित  को  पतित  कह  सकता
 चाहते  हें  कि  नियमों  को  ही  बदल  डालें  |

 जो  शास्त्रों
 के  आचार्यों  के  भगवान

 हमारे  यहां  शास्त्रकारों  ने  स्पष्ट  रूप  से

 के  आगे  सिर  झुकाता  नमन  करता  बतलाया  है  कि  अपने  विवाह  में

 जो  दुष्ट  की  हिसा  करता  है  जो  शास्त्रों  का
 देखती  है  रूप  भाता  देखती  है  गुण  को  और

 अध्ययन  करता  है  ।  उपाध्यक्ष  में
 बाकी  के  सब  लोग  देखते  हूं  मिठाई  को

 ।

 उन  की  जानकारी  के  लिये  यह  और  बतला
 निवेदन यह  है  कि  उस  में  कन्या  केवल

 द्  कितने  at  की  भी  हो  जाय
 ।

 वहां

 आंसू  सिंधुपयंन्ता  याय  भारत  भूमिका  मुख्य
 ध्येय  रूप  में  रहता  इसलिये  कोर्टशिप

 मेरिनेट  में  जो  दोष  हूँ  वह  यह  है  कि  बाहर
 मातु भू  पुण्यभूश्बैव

 स  एव  हिन्दू  इति  स्मृति  ।
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 नन्द  लाल

 के  रूप  को  देखने  के  थोड़ी  देर  तक  छोड़ते  हैं  तो  मनुष्यਂ  कयों  छोड़े  |  यही  भावना

 बातचीत  होने  के  उस  में  न  कोई  प्रेम  रही  तो  फिर  म  समझता  हं  fe
 न

 किसी

 होता  न  स्नेह  होता  केवल  कामवासना  मॉरलिटी  की  आवश्यकता  न  किसी  मारा

 के  वद  में  आ  कर  किसी  के  साथ  सम्पकं  हो  ला  की  और  न  किसी  और  ला  की  आवश्यकता

 जाता हूं  ।  फिर  सम्पकं  होने  के  बाद  दूसरे  इस  तरह  आप  को  पीना  कोड  में  से  भी

 far  जब  प्रत्यक्ष  होता  है  तो  यह  सब  नशा  अनेक  इस  प्रकार  के  क़ानून  निकाल  देने

 उतर  जाता  हूं  और  वहां  त्रिचक्षु  की  हानि  हो  पड़ेंगे  ।  समय  घंटी  बजी )

 जाती  है  ।  इसीलिये  हमारे  यहां  कहा  गया  है  श्री  अलग  राय  शास्त्री

 कि  माता  पिता  में  सब  प्रकार  की  भावना
 गढ़--पूर्वे  व  जिला  वालिया-पश्चिम  ):  यह

 आ  जाती  अज  आप  देखेंगे  कि  कन्या
 बड़ा  महत्वपूर्ण  wea  इसलिये  मेरी  राय

 को  माता  पिता  स्वयं  केवल  गत  में  गिरा  देने
 @  कि  पंडितजी  को  ज़रा  बोलने  दीजिये  ।

 की  ही  भावना  रखते हैं  ,  ऐसी  बात  नहीं है
 ।  दस  मिनट  और  समय  दिया  |

 जो  लोग  इस  प्रकार  का  चित्र  खींचा  करते
 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  at  पहली

 हैं  वह  केवल  प्रचार  भावना  से  और  हमारे  घंटी  हूँ  ।

 सिद्धान्तों  नियमों  को  और  aaa  को
 श्री  नन्द  लाल  शर्मा  :  में  केव  दो  शब्द

 मिटाने  की  भावना  से  एसा च्च्  करते  हें  ।  माता
 और  कह  कर  बैठने  का  प्रयत्न  कहूंगा  |  में

 और  पिता  दोनों  ही  मिल  कर  इस  समाज  के  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  यह  केवल  हिन्दू
 बनाने  वाले  एक  कन्या  पक्ष  का  दूसरा  qa  के  सिद्धान्तों  के  विरुद्ध  ऐसी  बात

 पुरुष  पक्ष  का  एक  वर  पक्ष  का  है  नहीं  ।  यह  इस्लाम  के  सिद्धान्तों  के  विरुद्ध
 तो  दूसरा  वधू  पक्ष  का  ।  एतावत  इस  में  नहीं

 है  ।  जब  हम  यहां  संसद  में
 बैठते  हैं  तो  सभी

 कहा  जा  सकता  कि  अमुक  व्यक्ति  ने  ऐसा  जातियों  और  सम्प्रदायों  का  ध्यान  रखना

 काम  कियां  |
 हमारा  कर्तव्य  हो  जाता  हूँ  ।  ऐसी  परिस्थिति

 दूसरी  बात  यह  है  कि  वर्णाश्रम  aq  में  जो  सिद्धान्त  यहूदियों के
 उन  सिद्धान्तों

 को  मिटा  देने  के  अतिरिक्त  इस  में  दूसरो  के  भी  ag  विरुद्ध  हू
 ।  यह  रोमन  कैथोलिकों

 जातियों  में  और
 दूसरे

 मतों  भी  विवाह  के  सिद्धान्तों  के  भी  विरुद्ध  है  ।  यदि  हम

 करने  की  छूट  दे  दी  गई  है  ।
 बाक़ी  धर्मों  का  भी  निरीक्षण  करने  लगे  तो

 एक  माननीय सदस्य  :  तो  चाहिये  ।
 वहां

 भी
 ऐसे  प्रतिबन्ध  लगे  रखे  हूँ  कि  यहं

 श्री
 नन्दलाल  फार्मा

 :
 चाहिये  तो  यह  कि  उन  के  विरुद्ध  इस  तरह  का  अन्धेर

 चाहे  जो  मनुष्य  हो  और  चाहे  जो  स्त्री  हिसाब  इस  बिल  में  है  कि
 म॑

 तो  यह
 भिन्नता

 किसी भी  पुरुष  और  स्त्री के  बीच  में  हूं  कि  वाम  माग  से  भी  यह  दस  गुना  अधिक

 विवाह  करने
 की

 आप  को  छूट  हो  होगा
 ।

 चाहे  जो  पुरुष  चाहे  जो  स्त्री

 काम शील  विवाह  के  अनुसार  संसार  में
 सब  बस  रास्ता  चलते  हुए  साथ  हो  गया

 और

 ठीक  है
 ।

 मातु  योनि  माता  रजिस्ट्रार  के  सामने  चले  गये
 और

 विवाह

 को
 छोड़  कर  समस्त  स्त्रियों  से  विवाह  हो  कर  लिया  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  हैँ  कि  में

 सकता  यही  ठीक  है  ।  और  फिर  इस  बिल  का  विरोध करता  हूं  ।

 यही  भावना  रही  तो  यह  होगा  कि  कहेंगे  कि  फिर  यह  बात  कि  यह  परमिसिव

 जब  शकर  और  ककर  अपनी  माता  को  नहीं
 यह

 भी  केवल  धोका  देने  की  चीज़ हूँ
 ।  जनता
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 की  आंखों  में  धोका  डालने  की  बात  है  जो  ata  और  डकैती  की  परमिशन  नहीं दी  जा

 बेचारी  क़ानून  को  अच्छी  तरह  देख  भी  नहीं  परमिसिव  बना  कि  जो  चाहे

 सकली  |  जब  आप  मानोगैमी  को  एन फोर्स  जो  चाहे  न  जैसे  भ्रष्टाचार  की

 करते  हैं  तो  जनता  के  लिये  कोई  कंडीशन  अनुमति  नहीं  दी  जा  सकती  कि  जो  चाहे

 नहीं  उसी  दिन  va  के  लिए  आप  जो  चाहे  न  क्योंकि  यह  सब  एक

 डावोस  को  ज़बरदस्ती  उस  के  नियम  के  विरुद्ध  उसी  प्रकार  इस  के

 स्वरूप  ले  आते  हें  ।  एक  एक  पत्नी  का  लिये  भी  परमिशन  नहीं  दी  जा  सकती  ।

 जो  रूप  हम  रख  एक  पत्नी-पति  तो  सदाचार  के  नियम  के  अनुसार  इस  की

 उस  के  बाद  यदि  feat  कारण  से  कामना  मिलन  देना  सबंधी  अनुचित हैं  ।  यह  परिजन

 पूर्ण  न  हो  तो  फिर  डा इवो सं  के  अतिरिक्त  का  जो  आरग्यूमेंट  हं  यह  भी  हमारी  मॉरैलिटी

 दूसरा  कोई  मार्ग  नहीं  है  ।  इसलिये  यह  कह  के  ऊपर  एक  धोका  देना हूँ  ।  इसलिये  देश

 देना  कि  डाइवोर्स  केवल  परमिसिव  यह  जाति  के  नाम  अपनी  के  नाम

 लोकतंत्र  के  नाम  से  और  अपने  को  धर्म बिल्कुल  झूठी  बात  है  और  जनता  के  साथ

 अन्याय  और  धोका  करना  है  ।  फिर  निरपेक्ष  कहने के  नाम  हम  कहते  हैं  कि

 गैमी  का  कया  रूप  आता  यह  में  केवल  किसी  भी  धम  पर  आप  कुठाराघात  न  करें  |

 जब  अनुकूल  समय  आवेगा  तब  कहुंगा  ।  नहीं  तो  आप  को  यह  भी  याद  रहे  कि  जनता
 = की  आवाज़  बड़ी  भयंकर  @  ।  way की

 इस  सम्बन्ध  में  कहीं  कहीं  रामराज्य

 का  नाम  लिया  जाता  है  कि  कसे  राम  ने  एक
 लड़ाई  भी  लोगों  ने  लाखों  वर्षों  तक

 लेकिन  अन्त  मं  उस  को  मारा  तो  आज  तक
 पतिव्रत  रखा  था  ।  हम  भी  कहते  ह  कि  एक

 यह  लड़ाई  याद  रखी  जाती  हर  साल
 पत्ती  से  बढ़  कर  दूसरा  आदश  समाज  के

 लिये  कभी  हो  नहीं  किन्तु  शास्त्रों  ने
 उस  का  मुर्दा  फूंकते  भरवाते  हूं  और  विभीषण

 को  अमर  बनाते  हें  ।  इसी  तरह  दुर्योधन  का एक  से  अधिक  पत्नी  निषेध  किया

 भी  हाल  हुआ  ।
 नहीं  है  ।  जिस  aaa  पुत्र  की  उत्पत्ति

 कि
 नहीं  हो  सकती  कुल  के  चलाने  में  हानि  इन  शब्दों  के  साथ  समाप्त कर  के  म॑

 होती  हो  तो  ऐसी  परिस्थितियों  में  स्त्री  की  आप  को  घन्यवाद  देता  हूं  ।

 अनुज्ञा  ले  अनुमति  ले
 दूसरा  विवाह  गोमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  हम  इस  विधेयक

 हो  सकता  है  ।  ऐसा  शास्त्रकारों  का  मत  है  ।
 का  समर्थन  इस  कारण  से  करते  हें  कि  इसके

 मेरा  विश्वास  हूँ  कि  ag  ऐसी  आज्ञा  दूसरे
 निहित  सिद्धान्त  प्रगतिशील  हैं

 ।  इसका

 भी  स्थानों पर  दी  गयी  है  ।
 सम्पूर्ण  विचार  यह  हैं  कि  धर्म  का  प्रत्यायन

 किये  बिना  जैसा  कि  १८७२  के  विधेयक  में में  इस  समय  इतना  ही  निवेदन  करूंगा

 कि  हिन्दू  जाति  के  दृष्टिकोण  से  ही  यह  आवश्यक  विवाह  को  एक  संविदा

 के  रूप  में  स्वीकार  करने  का  अवसर  दिया बल्कि  सारे  सामाज  के  हित  के  दृष्टिकोण

 से  देखा  जाय  तो  भी  यह  बिल  महान  जाय  ।  हम  इसका  समर्थन  इस  कारण से  भी

 कारक  है  ।  यह  सिद्धान्त  मान  भी  लिया जायਂ  करते  हैं  कि  हमें  aren  है  कि  भारत  के

 fe  परमिसिव  है  तो  जैसे  आत्महत्या  में  रिकों पर  art  होने  वाले  विधान  के

 मिशन  नहीं  दी  जा  सकती  कि  जो  चाहे  करण  की  आर  यह  पहला  रंग  हैं  ।  धर्मं
 के

 हत्या  जो  चाहे  न  परमिसिव  कर  किये  बिना  संविदा  के  रूप  में

 दिया  तो  वह  नहीं  हो  सकता ।  जैसे  विवाह  का  अधिकार  देना  इसी  सिद्धान्त  का
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 रेण

 विधेयक  के  कुछ  खंडों  में  प्रत्याख्यान  किया  धर्म  निरपेक्ष  होने  की  घोषणा  किये  बिना

 गया  है  ।  अथवा धर्म  का  प्रत्याख्पान  किये  बिना  विवाह

 को  संविदा  के  रूप  में  मान्यता  देने  की  एक  ही

 कुछ  लोगों  का  विचार  हू  कि  ag  हिन्दू  बातਂ  १८७२  के  विधान  में  जोड़  दी  गई  है  ।

 हिन्दू  धम्म  के  विरुद्ध  समाज  का

 ढांचा  तो  बदलता  रहता  हैं  ।  यहां  तक  कि

 अन्यथा  यह  वही  पुराना  १८७२  का

 नियम हैं  ।
 समाज  की  रीतियां  भी  बदल  गई  हैं  ।  हमारा

 विश्वास  हम  इस  तथ्य  को  मानते  हैं  रूढ़िवादी  व्यक्तियों  ने  १८७२  के  aia

 कि
 विवाह  के  सम्बन्ध  में  एक  व्यक्ति  को  पूरी  नियम  का  पालन  करने  से  रोकने  के  लिए

 स्वतन्त्रता  होनी  चाहिए  |  अतएव  संविदा  के  ताना  प्रकार  के  ढंग  अपनाये  |  इसी  पुराने

 रूप  में  विवाह  का  जैसा  कि  इस  विधेयक  में
 अधिनियम  की  wer  बातें  ज्यों  की  त्यों  रखी

 कहा गया  हम  समर्थन  करते  हैं
 ।

 यह  हो
 गई  शर  प्राधुनिक  मागों  की  इसके  द्वारा

 सकता  है  कि  हम  यह  न  चाहें  कि  हमारे  पूत्र
 सन्तुष्टि  नहीं  होती  ।  अतएव  मेरा  कहना  हैं

 तथा  अपनी  इच्छानुसार विवाह  करें  कि  यह  विधेयक  ही  अपने  उद्देश्य  को

 अ्रथवा  आजकल के ज़माने के  जमाने  के  अ्रनुसार कायें कार्य  असफल  कर  देगा  |  सिद्धान्त  अच्छे  किन्तु
 त  चाहे  इस  विषय  में  हमारे  कितने  ही  इसमें  वही  खंड  हूं  जो  कि  इस  प्रकार  के  विवाह

 कठोर  विचार  क्यों  न  किन्तु  हमें  यह  मानना  करने  वाले  व्यक्तियों  को  कष्ट  देने  वाले

 होगा  कि  नया  युग  झा  गया  विचार  बदल  अतएव  विधेयक  की  यहीं  बात  बुरी

 गये  शर  इन  नये  विचारों  के  अनुसार  अतएव  इसी  कारण  में  कहती  हूं  कि  यह  विधेयक

 विधान  बनाना  होगा  ।  इस  प्रकार के  विवाहों  ऐसा  हैं  कि  इस  हाथ  देता  हैं  र  उसਂ  हाथ ले

 को  हम  Maas  नहीं  देंगे  |  इस  प्रकार  लेता  हैं  ।  यह  तो  एक  प्रकार  से  नकारात्मक

 के  विवाहों  से  उत्पन्न  होने  वाले  बच्चों  के  बारे  विधेयक  ह  जो  कि  समय  की  झ्रावश्यकताओं

 में  तथा  नवयुवक  एवं  नवयुवतियों  के  बारे  में
 की  नहीं  करता

 |
 अतएव  हम  ज़ोरदार

 जो  कि  जीवन  की  नई  आवश्यकताओं के  weal  में  यह  मांग  करते  हैं  कि  संयुक्त

 सार  कायें  कर  रहे  हैं  उनकी  खुशी  के  बारे  में  भी  वारिक  सम्पत्ति  से  अलग  करने  के  सम्बन्ध  में

 सोचना  होगा  |  चाहे  हम  इन्हें  पसन्द  करें  रखे  गये  खंड  नहीं  होने  चाहियें  ।  जब  हम  यह

 प्रिया  न  हमें इसे  स्वीकार  करना
 बात  मानते  हूं  कि  इस  विधेयक  के  अनुसार

 ae  इसके  लिए  हमें  विधान  बनाना  होगा  ।
 विवाह  करने  सें  व्यक्ति  जातिच्युत  नहीं  होंगे

 अथवा  धर्म  का  प्रत्याख्यान  नहीं  करेंगे  तो  फिर

 वर्तमान  स्थिति  यह  हैं  कि  ag  विधेयक
 परिवार  से  विच्छेद  भर  संयुक्त  परिवार  का

 इस  बात॑  की  छूट  देता  हैं  कि  लोग  अपनी  अंश  होने  से  मना  करने  वाला  यह  खंड  फिर

 इच्छानुसार  कार्य  करें  क्योंकि  भी  बहुत  ?

 से  युक्त  हैं  जो  रूढ़िवादी  जो  प्रथा गत

 विधानों  के  wart  विवाह  करना  चाहते  हैं  ।  दूसरी  बात
 यह  है  कि  यह  विधेयक  निर्देश

 उनको  ऐसा  करने  से  यह  विधेयक  रोकता  द्वारा  विधान  बनाना  है  ।  सदैव  पुराने

 नहीं हूं  अधिनियमों का  निर्देश  देना  है  ।  जो  कि  कुछ

 मामलों  में  तो  बहुत  पहिले  पारित  हुए  हैं  तथा

 इसके  पीछे  सिद्धान्त  आधुनिकता का  हैं  कुछ  मामलों  में  at  हाल  ही  में  ।  किन्तु

 कारण  हम  इसका  समर्थन  करते  हैं  ।
 सामान्य  रूप  से  ये  पुराने  रुथिनियम  हैं  जिनका
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 fe  निर्देश  इस  विधेयक  में  किया  गया  है  ।  हमें  बच्चों  के  सम्बन्ध  में  विचार  करते

 किन्तु  जब  कि  स्थिति  बदल  गई  कौर  हमें  हुए  प्रत्येक  बात  के  सम्बन्ध  में  सोचना  चाहियें  ।

 वास्तव  में  नये  विधान  की  श्रावश्यकता  बच्चों  के  संधारण  तथा  वैधता  के  सम्बन्ध  में

 तो  निश्चय  ही  स्वयं  पूर्ण  रूप  में  हमें  विधान  प्रत्याभूत  मिलनी  चाहिये
 ।

 ऐसे  कुछ  मामले

 बनाना  चाहिए  न  कि  निर्देश  द्वारा  ।  विधान
 श्रव्य  होंगे  इस  लिए  इन  के  सम्बन्ध  में

 का  सम्बन्ध  केवल  दाऊद  रचना  में  कौशल  से
 बंधों  की  आवश्यकता  है  ।  बच्चों  को  परिवार

 नहीं  है  वरन्  इसे  समय  की  मांग  को  पुरा  में  ही  रहना  चाहिये  उन  के  साथ  सम्बन्ध

 करना  चाहिये  |  इस  लिए  केवल  निर्देश  द्वारा  विच्छेद  से  भी  शर  उलझनों  का  भय  है  |

 विधान  प्रस्तुत  नहीं  करना  चाहिये  ।

 विधेयक  में  अनुमति का  प्रश्न  भी  रखा

 जब  हम  संविदा  रूप  विवाह  को  स्वीकार  गया  हैं  ।  इस  से  भी  उलझनें  उत्पन्न  होंगी  |

 हिन्दू  विवाह  विच्छेद  तथा  विवाह  विधेयक  में कर  लेत ेहूं  तो  जाति  के  जाने  का

 उत्पन्न  होता  जाति  निर्योग्यता  अनुमति  देने  की  १  १६  वर्ष  हैं  जबकि  यहां

 निवारण  झ्रधितियम  की  झ्रावश्यकता  नहीं  २१  वर्ष  है  ।  जब  पहले  १६  वर्ष  की  प्राय  का

 रह  जाती  कौर  न  सम्बन्ध  विच्छेद  का  उपबंध  है  तो  यहां  भी  उसे  स्वीकार  करना

 उत्पन्न  होता  है  ।  भारतीय  विवाह  विच्छेद  चाहिये  था  ।  इस  सम्बन्ध  में  भी  कोई  उपबंध

 अधिनियम  का  कोई  उपयोग  नहीं  रहा  क्योंकि  नहीं  किया  गया  कि  पिता  की  श्रमुपस्थिति में

 mat  ईसाई  waar  अन्य  धर्मों  में  कोई  प्रकार  कौन  संरक्षक होगा  ।

 नहीं  रहा  ।  इस  लिए  इस  विधेयक  से  कई
 जब  हम  ने  पुराण  पंथी  ढंग  की

 नियमित  बातें  उत्पन्न  होने  का  भय  है  |  यदि
 हेलना  करके  विवाह  की  नई  प्रणाली  को  अपना

 भारतीय  विवाह  विच्छेद  अधिनियम  को
 लियो है  तो  संरक्षक

 की  अनुमति का  प्रश्न

 उन॑  विवाहों  पर  लागू  किया  गया  जो  पहले  नहीं  रहना  चाहिय े।

 हुए  थे  परन्तु  wa  उन्हें  पंजीबद्ध  किया  जाएगा
 अन्त  में  मेरा  निवेदन  हैं  कि  हमें  बच्चों

 तो  बच्चों  की  वैधता  के  सम्बन्ध  में  उलझने

 के  लिए  सुखद  घर  के  तथा  पारस्परिक

 प्रेम  शर  आदर  पर  झ्राधारित  संविदा  के

 फिर  भारतीय  उत्तराधिकार  अधिनियम
 विवाह  की  झ्रावश्यकता हैं  |  इस  से  नैतिकता

 की  are  निर्देश  कियां  गया  है  ।  २६  तथा  को  कोई  धक्का  नहीं  पहुंचता  इन  शब्दों के  साथ

 e-  धाराओं  का  इस  में  समावेश  करके  हम  में  इस  विधेयक  के  सिद्धान्त  का  समर्थन  करती

 शर  कठिनाई  उत्पन्न  कर  रहे  हें  ।  उदाहरणतः  हूं  ।

 उन  बच्चों  के  उत्तराधिकार के  सम्बन्ध  में

 कोई  विधि  नहीं  है  जो  पहले  विवाहों  के  हैं  ?
 डा०  एन०  बी०  खर  :  में  केवल  विशेष

 विवाह  की  इस  प्रस्थापना  के  सम्बन्ध  में  कहन

 हमें  बहुत  पुराने  ae  भ्रनुपयोगी  चाहता  हूं  जो  कि  बिधि  मंत्री  ने  प्रस्तुत
 की

 नियमों  की  ओर  निर्देश  किया  जा  रहा  है  जो  इस  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  में  सभा  के  विचार

 इसके  सिद्धान्त  के  विरुद्ध  हें  और  अधिक  में  आकस्मिक  परिवर्तन  हुआ  है
 ।

 तिथि
 १४

 कठिनाइयां  तथा  त्रुटियां  उत्पन्न  करते  हैं  ।
 को  जब  पहले  जब  पहले  यह  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किया  तो  बहुमत  के  दल  की  बहु  संख्या
 भी

 हम  अनुभव  करते  हें  कि  पुरानी  विधियों  की

 झर  निर्देश
 के  बिना  नई  विधियों  का  निर्माण  प्रस्ताव  के  विरुद्ध  थी  ।  परन्तु  प्यार  सभा

 करना  चाहिये  ।  प्रस्ताव से  बहुत  कुछ  सहमत  नजर  जाती है



 रण ह
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 एन०  बी०

 में
 समझता  हूं  कि  इस  विशेष  विवाह  से  ऋगवेद  के  भाव  को  स्वीकार  करें  तो  एक

 हमें  कुछ  प्रेम  सा  हो  गया  है  प्रेम  तो  करघों
 हिन्दू  बंद  वृद्धि  के  लिए  एक  ates

 से  विवाह

 है  उसका  नियमों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  ।  कर  सकता है

 पाटकर  अध्यक्ष-पद  पर  यासीन  १९२३  में  सर  हरी  सिंह  गौर  ने  १८७२

 ।

 ~
 के  विधेयक  का  संशोधन  प्रस्तुत  किया

 जिसके  aaa यह  उपबंध  गया

 सभा  के  दृष्टिकोण  में  परिवर्तन  के  सम्बन्ध
 fe  यदि  विवाह करने  वाले  दोनों  व्यक्ति

 में  मुझे  पौराणिक  गाथा  की  याद  श्रा  जाती  है
 एक  ही  धमं  के  हों  तो  वे  इस  प्रकार

 जिस  में  कृष्ण  भगवान्  मुरली की  मधुर  ध्वनि

 से  गोपियों  और  गायों  को  पथ  पर  लाया  करते

 की  घोषणा  करें  कि  वे  एक  ही  धर्मं

 के  हैं  अरब  प्रस्तावित  अधिनियम में  इस
 थे  ।

 इसी  प्रकार  यहां  किसी  एक  व्यक्ति  के

 मधुर  मंत्र  से  सेकड़ों  गोपियां  आकर्षित  हो

 धन  के  उपबंध  को  समाप्त  किया  जा  रहा  है  ।

 अर्थात  विशेष  को  सर्वथा  संविदा  का

 जाती  हैं  कौर  नाचने  लगती  हैं  ।
 रूप  दे  दिया  है  ।  परन्तु  इस  का  यह  श्रभिषाय

 में  एक  विवाह  का  समेत  हूं  ।  इस  कदापि  नहीं  है  कि  इससे  जीवन  की  नैतिकता

 विधेयक  में  भी  एक  विवाह  का  समर्थन  किया  समाप्त  हो  जाएगी  |  इस  विधेयक  के  अ्रधीन

 गया है  ।  परन्तु  इस  सभा  में  तो  गोपियों  का  धर्म  atte  के  विचार  के  बिना  कोई  भारतीय

 एक  ही  गोपी  वल्लभ  है  |  किसी  wea  भारतीय  के  साथ  विवाह  कर

 सकेगा |
 पंडित |; जूँ ५  ato  शर्मा

 :
 इस  देश  में

 ma  तक  ऐसा  भी  होता  रहा  है  कि  कोई
 ईसाई  ae  मुस्लिम  धर्मों  में  विवाह  संस्था

 व्यक्तिगत विधि  से  शासित  है  ।  परन्तु  कुछ
 व्यक्ति  किसी  युवती  से  विवाह  करने  की  इच्छा

 से  अपने  धर्म  सम्बन्धी  गलत  घोषणा  कर  देता
 ऐसे  विवाह  भी  हुए  जिन  में  लोगों  का  कोई  भी

 था  !  wa  प्रस्तावित  विधेयक  केਂ  च्  उसे
 धर्म  नहीं  था  ।  इस  लिये  १८७२ में  विशेष

 विवाह  अधिनियम पारित  किया  गया  ।  इसके  इस  प्रकार  की  गलत  धोषणा  नहीं  करनी

 पड़ेगी  ।
 अधीन  संविदा  के प्राधार पर विवाह पर  विवाह  किया

 जा  सकता था  जिस  में  युवक  युवती को  अपनी
 विधि  सामाजिक  बौद्धिक  तथा

 नैतिक  स्थितियों के  अधीन  बनाई  जाती  है
 । पत्नि

 के  रूप  में  और  युवती  युवक  को  पति  के

 रूप में  ग्रहण  कर  लेते  थे  ।  तथा  पत्नी  किसी  विधि  के  अच्छे  अथवा  बुरे  होने का

 दाब्दों में भी विशेष में  भी  विशेष  झ्र भि प्राय तथा  अर्थ  है  ।  अधार  परिस्थितियां होती  हें  ।  बम्बई  में  हाल

 इस  लिए ag  विवाहित  दम्पत्ति  सामाजिक  में  ऐसा  विवाह  gag  जिस  में  दम्पत्ति

 व्यवहार  तथा  नैतिकता  को  तिलांजलि  नहीं  रजिस्ट्रार  के  पास  भी  नहीं  गया  श्र

 पति  पत्नी  के  रूप  में  रहने  के  लिए  कुछ  शर्तों दे  देते  थे  ।  ऋग्वेद  में  भी  कहा  हूं  कि  युवक

 युवती  विवाह  करें  समाज  के  कल्याण
 को  स्वीकार  कर  लिया  ।  इससे  विदित  होता

 के  लिए  वीर  बच्चे  उत्पन्न  करें  ।  इस  प्रकार
 @  fe  इस  प्रकार  की  विधि  परिस्थितियों  के

 भ्रामरी  यज्ञ  करने  पर  नहीं  हैं  च  समाज  तथा  भ्रनुसार  है  |

 जाति  के  कल्याण  पर  हैं  ।  ऋग्वेद  के  उद्धरण  इसमें  प्रकार
 से

 हुए  विवाहों  को

 के  अ्रनुसार  TH  तो  पृष्ठ  भूमि  में  रह  जाता  है  |  पंजीबद्ध  करनाਂ  शीर्षक  का  एक  परिच्छेद

 सर्वप्रथम wet  जाति  का  इसलिए यदि  हम  है  ।  विशेष  विवाह  विनियम  में  यह  संशोधन
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 किया  गया  था  कि  यदि  विवाह  किसी  aa  विस्थापित  व्यक्तियों  को  अन्तरिम

 प्रकार  से  किया  गया  हो  are  पति  पत्नि  सहमत
 प्रतिकर

 हों  तो  बे  विवाह  को  उक्त  अधिनियम  के
 सभापति  महोदय  :  अब  हम  पाकिस्तान

 अधीन  ला  संकते  हैं  ।  इसमें  कुछ  नवीनता  नहीं
 a  ।  मेंने  इस  परिशोधन  का  इस  प्राकार  पर

 में  छोड़ी  सम्पत्तियों  के  लिए  विस्थापित

 विरोध  किया  था  कि  इससे  उत्तराधिकार  के  व्यक्तियों  को  अन्तरिम  प्रतिकर  या  क्षतिपूर्ति

 देने  के  सम्बन्ध  में  योजना  के  महत्वपूर्ण  विषय मामले  में  दो  विधियां  अर्थात्  उत्तरजीवी

 पर  विचार  करेंगे  ।  माननीय  सदस्य  श्री
 विधि  कौर  उत्तराधिकार  की  विधि  लागू  होंगी  ॥

 वानी  ने  इसकी  सूचना  दी  है  |  हमारे  पास
 मेरा

 अब
 भी  यह  मत  है  कि  प्रकार  से

 केवल  एक  घंटे  का  समय  इस  लिए  माननीय
 हुए  विवाह  को  पंजीबद्ध  करना  श्रच्छी  विधि

 मंत्री  ate  श्री  गिडवानी  को  RX,  १४५  मिनट
 नहीं  है  क्योंकि  धर्मानुसार  sar  विवाह  केवल

 मिलेंगे  तथा  nea  प्रत्येक  सदस्य  को  ४५  मिनट
 पवित्र  ही  नहीं  होता  वरन्  उस  संविदा  का  भी

 दिये  जायेंगें  ।

 कुछ  भ्रंश  रहता  है  ।  पति  पत्नी  कुछ  ०५
 श्री  गिडवानी  न

 दायित्वों  को  स्वीकार  करते  हें  ।  वे  उन
 चल  नागरिक  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  प्रतिकर

 दायित्वों  को  कभी  भी  स्वीकार  नहीं  कर
 की  जिस  योजना  की  घोषणा  की  उसमें

 झ
 सकते  |  इस  विधेयक  में  अनैतिक  कुछ  नहीं

 बहुत  त्रुटियां  हैं  ।  लोगों  में  यह  धारणा  थी  कि
 हा  amt  चाहे  सामाजिक  पवित्रता ओं के

 आधार  पर  विवाह  बंधन  को  स्वीकार  करें  ७४५  प्रतिशत  दावेदारों को  प्रतिकर  मिल

 जायेगा  ।  किन्तु  यह  ठीक  नहीं  |  वर्तमान अथवा  पवित्र  पुस्तकों  के  ware  पर  ऐसा

 बात  एक  ही  हैं  ।  जब  में  कहता  हूं  कि
 योजना  के  अंतगर्त  कूल  ४,  ४५०,०००

 दारों  में  जिन  के  दावों  की  पड़ताल  हो  चुकी विधि  में  बौद्धिक  आधार  भी  रहना  चाहिये
 केवल  ५०,०००  दावेदारों  को  प्रतिकर

 तो  उस  में  नैतिकता  ही  ar  जाती  है  ।

 मिल  सकेगा  ।  ये  पहली  श्रेणी  के  या  अति art  की  के  अनुसार  ऐसी

 प्राथमिकता  प्राप्त  दावेदार  होंगे  कौर  इन्हें
 विधि  की  आवश्यकता हैं  ।  इस  में  नैतिक

 तीन  या  चार  मास  बाद  प्रतिकर  मिल  जायेगा
 सिद्धान्तों का  विरोध  कदापि  नहीं  है

 इस  के  बाद  दूसरी  श्रेणी  के  १  ४०,०००  दावेदारों

 के  दावे  चुकाये  जायेंगे  ।  इस  में  कम  से  कम

 श्री डी  Ato  शर्मा  शिया  a,  एक  ay  लगेगा  ।  उसके  बाद  तीसरी  श्रेणी  के

 समझता
 वि  यह  प्रश्न  लोगों  की  सामाजिक  २४  लाख  या  तीन  लाख  दावेदारों  के  दावे

 विवेक  का  माप  बन  रहा  हैं
 ।

 किसी  भी  प्रगति पूर्ण  चुकाये  जायेंगे कौर  इस  में  दो  या  तीन  वर्ष

 सामाजिक  विधान  के  लिए  श्राइचर्य॑जनक  झर  लगेंगे  ।  यह  देख  कर  विस्थापित  व्यक्तियों

 क्रिया  का  होना  स्वाभाविक  है  ।  इस  लिए  में  जिन्होंने  यह  समझा  था  कि  ६  वर्ष  ग्र

 कुछ  माननीय  सदस्यों  के  इस  तके  पर  स्तंभित  तीन  मासों  के  बाद  अब  प्रतिकर  दिया  जाने

 लगा  बहुत  निराशा  हुई  है  उन  में  बहुत नहीं  gar  कि  इस  विधेयक  से  स्वर्ग  भूमिसात

 हो  रहा  है
 ।

 मुझे  विश्वास  हैं  कि  स्वर्ग  का  पतन  असंतोष 3.0  गया  हैं

 माननीय  मंत्री  ने  जब  यह  योजना नहीं  हो  रहा
 ।

 में  समझता  हूं  कि  इससे  हमारा

 तनया  सामाजिक  दृष्टिकोण  बनेगा  कौर  हमारे  प्रसारित की  तो  विस्थापित  व्यक्तियों ने

 गृह  जीवन  कौर  सामाजिक  जीवन  को  शक्ति  यह  समझा  था  कि  P—FP— VENI  से  उन

 सब  दावेदारों  को  जो  कि  wa  भी  नीलक्रांता प्राप्त  होगी
 ।

 में  कल  भाषण  को  जारी  रखूंगा  |
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 था  द्वारा  बनाये  हुए  मकानों  में  रहते  ताकि  उनकी  साख  बढ़े  ।  सरकार  को

 maar  ae  से  भी  पर्याप्त  अंशदान  देना हैं  किराया  नहीं  देना  पड़ेगा  ।  समाचार  पत्रों

 में  भी  इस  के  समाचार  प्रकाशित  चाहिए  ।  ऐसा  करने  से  ही  लोगों  में  उत्साह

 हुए  थे  ।  किन्तु  बाद  में  सरकार  ने  यह  घोषणा  पैदा  हो  सकेगा  श्र  विस्थापित  अपनी  पुरानी

 की  कि  उन  से  किरायों  शर  ऋणों  की  कीमतों  शिकायतों को  भूल  जायेंगे  ।

 की  वसूली  उस  तक  जारी  रखी
 में  माननीय  मंत्री  से  कपिल  करता  हूँ

 जब  तक  कि  उन  के  दावे  नहीं  चुका  दिये  जाते
 ।

 कि  वे  दूसरी  श्र  तीसरी  श्रेणी  के
 रस  बात  को  देख  कर  ही  में  कहता  हूं  कि  यह

 दावेदारों  से  किराये  ऋणों  की  वसूली

 योजना  त्रुटिपूर्ण  है  इस  से  बहुत  लोगों  को
 बन्द  कर  दें  और  वे  शीघ्र  यह  घोषणा करें  कि

 लाभ  नहीं  पहुंचेगा  ।  अधिकांश  शरणार्थियों

 को  बहुत  देर  तक  प्रतीक्षा  करनी  पड़ेगी  ।  उन
 पहली  चाहे  वहू  नकदी  के  रूप  में

 वस्तु  के  रूप  में  हो  या  बांड  के  रूप
 लोगों को  जिन्होंने  सरकार  से  किसी  प्रकार  की

 दारों  को  दी  जायेगी  ।  में  aren  करता  हूं  कि

 सहायता  नहीं  ली  या  जिन्होंने  निष्क्रांत  मकान
 सरकार  मेरे  सुझाव  पर  सावधानी  से  विचार

 नहीं  लिये  तो  तीन  या  चार  वर्ष  तक  प्रतीक्षा  करेगी ।
 करनी  पड़ेगी  ।  यह  समझ  लेना  कि  ऐसे  लोग

 धनवान हैं  गलत  है  |  हो  सकता  हैं  कि  इन  में
 सरदार  डक्स  सिह

 :

 यह  पहले  कहा  जा  चका  है  कि  अधिकांश
 से  gonfaad,  १५  प्रतिशत या  २०  प्रतिशत की

 स्थिति  seat  हो  किन्तु  अधिकांश की  स्थिति
 दावों  की  पड़ताल  हुई  ही  नहीं  है  ।  में  इस  बात

 को  फिर  कहना  चाहता  हं  कि  सारी  चल
 दयनीय  है  |  अप  समझ  संकते  हूं  कि  यदि

 सम्पत्ति  और  ग्रामीण  चल  सम्पत्ति  पर  ध्यान

 बहुत a  विस्थापित  व्यक्तियों  को  सहायता

 प्राप्त  करने  में  तीन  या  चार  वर्ष  तो  ये
 नहीं  दिया  गया  ।  नियम  यह  कि  यदि  किसी

 दावेदार  की  जिसे  चार  एकड़  से  कम  भूमि  दी
 इस  योजना  का  क्या  स्वागत

 सम्पत्ति  का  दावा  १०,०००  ७७ रुपये  से

 एक  कौर  बात  की  श्र  में  माननीय  कम  का  तो  उसे  शुमार  नहीं  किया  जायगा  |

 इसी  तरह  उस
 ४

 एकड़  से  अधिक  भूमि  वाले मंत्री  का  ध्यान  दिलाना  चाहूंगा  ।  यदि  वे

 समझते  हैं  कि  इस  सारे  प्रश्न  का  निर्णय  दावेदार  का  दावा  यदि  यह  २०,०००

 स्तान  के
 साथ

 समझौता  कर  के  हो  रुपयें  से  कम  शुमार  नहीं  किया  जायेगा  |

 तो  यह  उनका  WA  हैं  ।  में  उन्हें  बतला  देना  ऐसे  लोगों  की  संख्या  बहुत  हैं  और  इस  नियम

 चाहता  हं  कि  पाकिस्तान  कभी  समझौता  से  उन्हें  बहुत  हानि  हुई  हे  ।  यद्यपि  सरकार  का

 कहना  है  कि  वह  गरीब  लोगों  का  ख्याल  रखती नहीं  करेगा  |  से  लेकर  तक  हमारी

 सरकार  पाकिस्तान  को  ११  पत्र  भेज  चुकी  है
 फिर  भी  जहां  तक  दावों  पड़ताल  का

 किन्तु  अभी  तक  कोई  उत्तर  नहीं  मिला  ।  इसी  सम्बन्ध  इन  सब  गरीब

 लिए  में  कहता  हूं  कि  हमें  यह  श्रम  दूर
 कर

 देना  हीन  मज़दूरों  छोटे  छोटे  कारीगरों

 चाहिए  ।  सरकार  को  सारी  नीलक्रांता  सम्पत्ति  कौर  दुकानदारों  की  उपेक्षा  की  गई  है  ।  हमें

 का  संग्रह  कर  लेना  चाहिए  प्रौढ़  कम  से  कम  वे  ara
 थी  कि  पडताल  किये  हुए  दावों  की  कम  से

 मकान जो  सरकार  बनाए हें  लोगों  को  कम  ६०  प्रतिशत राशि  तो  दी  जायेगी  ।  परन्तु

 स्थायी  श्राधार  पर  देने  शुरू  कर  देने  चाहिये ं।
 अब  जबकि  समय  पाया  ज्ञात

 हुआ  है  कि

 यह  राशि  इससे  बहुत  कम  है
 ।

 इस
 लिए  लोगों
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 में  निराशा  की  भावना  है  ।  मेरा  निवेदन यह  पहले  यह  देखना  चाहियें  कि  शरणार्थियों को

 है  क  इन  लोगों  के  दावों  की  पड़ताल  की  कितनी  तरह  के  नुक़सान  हुए  ।  हम  इन

 जानी  चाहिए  अर  प्रतिकर  का  जो  भी  भाग  सानों  को  चार  श्रेणियों  में  बांट  संकते

 उन  के  हिस्से में  वह  उन्हें  मिलना  चाहिए
 ।  (2)  निजी

 तथा
 घरेलू  सामान  का

 दूसरी  बात  यह  है  कि  कुछ  लोग  ऐसे  भी  सान  जिसमें  लॉकर, सेफ़ डिपाजिट शभ्रादि सेफ़  डिपाजिट  शादी

 जो  कि  कालावधि के  समाप्त हो  जाने  के  wt  (२)  व्यापार  सम्बन्धी  माल  कौर

 सम्पत्ति का  नुक़सान  ।  इसमें  करोड़ों  रुपये

 सके थे  ।  इन  लोगों  को  दंड  न  मिलना  चाहिए  |
 का  नुक़सान  जाता  है  क्योंकि  वहां

 की
 बड़ी

 बड़ी  GA  प्रपनी  इमारतें  कौर  माल  वहीं  छोड़ में  कुछ  ऐसे  मामले  जानता  हूं  जिनमें  कुछ  लोग

 कालावधि  के  समाप्त  हो  जाने  के  बाद  कर  चली  इस  नुक़सान का  श्री  तक

 स्तान से  भराये  हैं  ।  इन  लोगों  के  दावों  की  कोई  हिसाब  नहीं  लगाया  गया  हैं  ।  (3)

 पड़ताल  के  लिए  कुछ  व्यवस्था  की  जानी  कृषि  सम्पत्ति  यानी  ज़मीनों  का  नुक़सान
 ।

 चाहिए  ।  तीसरी  बात  यह  है  कि  उन  लोगों  से  (¥)  नगरीय  wae  सम्पत्ति  का  नुक़सान
 |

 जिन  के  दावों  की  पड़ताल  हो  चुकी  कोई
 qq हमें  यह  देखना  चाहिये  कि  इन  चारों

 किराया
 नहीं  लेन  चाहिए ।  इस  समय  कुछ

 सौ  रुपयों का  किराया  या  बकाया वसूल  करने
 श्रेणी  के  नुक़सानों का  किस  तरह

 ग्रन्दा ज़

 लगाया गया  है  ।  निजी  तथा  घरेलू  सामान  के
 के  लिए  दबाव  से  काम  लेना  नहीं  बारे  में  एक  के  बाद  दुसरा  सम्मेलन होता
 लगता  |

 रहा परन्तु

 निष्क्रांत  सम्पत्ति  से  मूल्यांकन  के  बाद  निकल  सका  ।  हमें  नहीं  मालूम कि  हमारे

 इसका  आवेदन  किया  जाना  है  ।  मेरे  मित्र  लोगों  को  aoa  सामान  के  जिसे  वे  वहीं

 श्री  गिडवानी  ने  कहा  है  कि  स्वामित्व  के
 छोड़  ara  कुछ  मिलेगा  भी  या  नहीं

 ॥

 कार  स्थायी  रूप  से  दे  देने  चाहिएं  |  परन्तु  कुछ  व्यापार  सम्बन्धी  माल  क्षतिपूर्ति  के  क्षेत्र  में
 लोगो ंने  इसे  स्वीकार  नहीं  कियां  ।  इस

 नहीं  प्राता  ।  वहां  जो  दुकानें
 सम्बन्ध

 में  मेरा  सुझाव  यह  हैं  कि  हम  शादी  रह  गई  हैं  उनके  मूल्य  का  किसी  ने

 पित  व्यक्तियों  को  स्थायी  तुल्य  भ्र धि कार  दे  निर्धारण  नहीं  किया  ।  इसके  लिये  हमने

 यह  प्रणाली  अपनाने  से  वे  लोग  भी  स्तान  के  सामने  अपना  मामला  भी  नहीं  रखा

 बेघर  नहीं  होंगे  जिन्हें  पहले  से  स्वामित्व  ण

 अधिकार  प्राप्त  हैं  ।

 जहां  तक  कृषि  सम्पत्ति  का  सम्बन्ध
 श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  दिल्ली  ):

 पंजाब  में  सरकार  ने  ज़मीन  के  बदले  ज़मीन

 में  माननीय  पुनर्वास मंत्री  को  इस  अन्तरिम
 देने की  योजना  क्रियान्वित  करने का  प्रयत्न

 क्षतिपूर्ति  योजना  के
 लाने  पर  बधाई  देती

 किया था  ।  बहुत  से
 पंजाबी  शरणार्थियों

 हूं
 ।  हमें यह  जान  कर  प्रसन्नता है  कि  लोगों  को  जमीनें  श्रद्धा-स्थायी आधार  पर  दी  भी

 को  भुगतान  भी  किया  जाने  लगा  है  ।
 गई  हैं  ।  परन्तु

 ae  योजना  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  वलपुर  व  उत्तर-पूर्व  सीमा प्रान्त  के  शरणार्थियों

 आय  ५०,०००  शराबियों  के  बारे  में  के  लिये  कोई  योजना  नहीं  बनाई  गई  है
 ।

 ये

 पूर्वी  पाकिस्तान  के  शरणार्थियों  पर  इसका  दार णा र्थी  जानना  चाहते  हैं  कि  इन्हें  क्या  दिया

 कोई  प्रभाव नहीं  पड़ेगा  ।  इस  योजना  के  महत्व  जायेगा  ।  इस  योजना  में  भी  ज़मीन  देने  में

 कटौती  लगा  दी  गई  है
 ।

 फिर  ज़मीन
 की

 क़िस्म को  तरह  समझने  के  हमें  सबसे
 609  P.  S.  D.
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 [tad  सुचेता  कृपा लानी

 कैप्टन  को  बिल्कुल  छोड़  दिया  गया  है  ।  हमारे  रहे  हैं  ।  में  आपका  ध्यान  इस  बात  की  दौर

 यहां  के  लोग  लायलपुर  भ्रौर  मिंटगुमरी  में  बहुत
 दिलाना  चाहता  हूं  कि  जो  निर्वाह  भत्ता  उन्हें

 झ्रच्छी  जमीनें  छोड़  कर  जाये  हैं  ।  इस  चीज़
 दिया  जाता  है  वह  सरकारी  अनुदान  में  से

 की  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  ।  हमारे
 बल्कि  नीलक्रांता  सम्पत्ति  से  होने  वाली

 aa  में  से  दिया  जा  रहा  हैं  ।  निर्वाह शरणार्थी  पाकिस्तान  में  जो  ज़मीन  छोड़  कर

 तय
 हैं  वह  मुसलमानों  द्वारा  यहां  छोड़ी  गई

 भत्ता भी  हमें  शरणार्थियों में  बांटे  जाने  वाली

 ज़मीन
 से  कहीं  प्रतीक  है  ।  परन्तु  हमने  इसके  क्षतिपूर्ति से  प्राप्त  हो  रहा  है  |

 बारे  में  पाकिस्तान  से  कोई  दावा  नहीं  किया  है  ।

 फिर  HTTAT  को  लीजिये  ।  दूसरी  श्रेणी

 इसके  बाद  हम  नगरीय  सम्पत्ति  में  जिसे  हम  क्षतिपूर्ति  दे  रहे  हैं  आश्रमों  में  रहने

 पर  ala  हैं  ।  सरकार  ने  जो  हिसाब  लगाया  है  वाली  विधवायें  ait  स्त्रियां  art  हैं
 ।

 हरेक

 उसके  अनुसार  पाकिस्तान  में  छोड़ी गई  विधवा  को  Yoo  से  १८०० रुपये  तक  राशि

 सम्पत्ति  का  मूल्य  Yoo  करोड़  रुपये  है
 |

 मिलेगी  ।  इन  विधवाओं  का  निर्वाह  चलाना

 मुस्लिम  नीलक्रांता  सम्पत्ति  का  मूल्य  ko
 सरकार  की  जिम्मेदारी  हैं  परन्तु  wa

 करोड़  रूपये  होता  हैं  ।  इन  दोनों  में  काफ़ी
 पूर्ति के रूप में के  रूप  में  इतना  थोड़ा  रुपया  देकर  वहं

 अस्तर  होने  के  कारण  सरकार  ने  कुछ  रुपया  इस  जिम्मेदारी से  अलग  हो  रही  है  शर

 दिया  हैं  शौर  ऋणों  मकानों  पर  खर्चा  अरपना  बोझ  हल्का  कर  रही  है  ।

 किया  है  ८०  करोड़  है  ।  इस  तरह

 So  ८०  यानी  १७०  करोड़  रुपया
 इस  योजना  के  मुख्य  भाग  का  प्रभाव

 पूर्ति देने  के  लिये  उसके पास  है  ।  परन्तु
 अप

 उन  शरणार्थियों  पर  पड़ेगा  जो  १८  या  २०

 सरकार  का  हिसाब  लगाने  का  तरीक़ा  देखिये  ।
 शरणार्थी  बस्तियों  में  रह  रहे  हैं  ।  जैसा  में

 हमें  बताया  गया  है  कि  शरणार्थियों  को
 पहले  बता  चुकी  हूं  दावों  पर  बहुत  संकुचित

 यता  देने  पर  सरकार ने  श्री  तंक  २००  करोड़
 तथा  सीमित  आधार  पर  बिचार  हुआ था

 रुपया  लगाया  हैं  ।  क्षतिपूर्ति  देने  के  लिये  इन
 इसके  उन्हें  क्षतिपूि  के  रूप  में  भ्र पने

 २००  करोड़  में  से
 ८०

 करोड़  रुपया  घटाया  दावों  का  केवल  २०  या  Ce  प्रतिशत  भाग

 जाता  है  ।  इससे  तो  यह  कहना  ठीक  होगा
 मिलेगा  ।  यह  दूसरी  कठौती  एक

 पर  १२०  करोड़  रूपये  खच
 व्यक्ति  को  दो  लाख  रुपये  से  अधिक  नहीं

 हुए  हैं  ।  मेरी  समझ  में  म्  ora  कि  यह  मिल  सकता  |  इसके  दावों  का

 हिसाब  किस  तरह  लगाया  जा  रहा  है  ।
 निर्धारण  सरकार  ने  किया  है  क्षतिपूर्ति

 देते  समय  सम्पत्ति  का  निर्धारण  भी  सरकार श्राप  योजना  की  प्रौढ़  बातें  देखिये

 हमनें  जितने
 दावों  की  जांच

 की  है  ।  हीं  करेगी ।  राजेन्द्रनगर  का  ही  उदाहरण

 लीजिये  ।  वहां  ज़मीन  शायद  १  रु०
 ८

 करा उनमें  से
 पुनर्वास  मंत्री

 ने  शुरू  में  40,990

 लोगों  को  क्षतिपूर्ति  देना  स्वीकार  किया  हू  ।  प्रति  गज़  के  हिसाब  से  ली  गई  जब  ज़मीन

 ऐसे  भी  बहुंत  से  लोग  होंगे  जिन्होंने  दाबे  प्रस्तुत  के  दाम  बढ़  कर  ५  रु०  प्रति  गज़  हो  गये  हैं  ।

 ही  न  किये  हों  ate  जिनके  दावों की  जांच  ही  मकान  २७००  या  ३०००  रु०  की  लागत  पर

 नहीं  हुई  हो  ।  जो  लोग  पहली  प्राथमिकता  बने ंथे  ।  उनका  मूल्य
 ४०००  ४०००

 की
 श्रेणी  में  जाते  हैं  वे  वो  लोग  हैं  जिन्हें  निर्वाह  तक  बांका जा  रहा  है  ।  इस  तरह  भी

 भत्ता  दिया  जा  रहा  है  प्रौढ़  जो  आश्रमों  में  रह  थियों  को  नुक़सान  ही  हो  रहा  |
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 इसके  श्राप  Ag  देखिये  कि  क्षतिपूर्ति  की  इस  योजना  को  तैयार  करने

 णाधियों को  सम्पत्ति  मिलेगी  परन्तु  वे
 मेरी  बराबर  विस्थापित  व्यक्तियों  का

 उसके  मालिक नहीं  हो  सकेंगे  ।  जहां  तक  सहयोग  प्राप्त  करने  की  इच्छा  रही  है  |  बख्शी

 निष्क्रांत  संपत्ति  का  सम्बन्ध  उस  पर  टेकचन्द  जिसमें  केवल  विस्थापित

 स्वामित्व  अधिकार  न  देने  को  तो  समझा  जा  व्यक्ति ही  थे  इसी  उद्देश्य  से  नियुक्त  की  गई

 सकता  परन्तु  सरकारी  सम्पत्ति  में  भी  उनको
 थी  ।  इस  अवसर  पर  में  इस  समिति  जिसने

 स्वामी  बनने  से  रोकने  की  बात  समझ  में  नहीं  इस  कायें  में  बड़ी  मदद  की  धन्यवाद  प्रकट

 आती ।  यह  एक  ग़लत चीज़  है  कौर में  करता हूं

 area  करती हं  कि  सरकार इस  पर  विचार

 इस  विधय  पर  आगे  बढ़ने  से  में करेगी

 मेंने  इस  योजना  की  जो  ग्रा लोच ना की
 चाहता  हूं  कि  सदन  योजना  के  वारे

 ७०,
 में  सरकार की  भिजवा  मंत्री  की  स्थिति को

 है  वह  इसलिये  नहीं  की  हैं  कि  में  सिर्फ़

 चना  करना  चाहती  हूं  ।  मेंने  समस्या  को
 समझे

 |
 एक  झोर

 तो  परिसम्पत् है  कौर  दूसरी

 र  प्रमाणित
 दावे  ।  परिसम्पत् के  दो  भाग

 भ्रमणी  तरह  सुलझाने की  भावना  से  ऐसा
 हैं  एक  निष्क्रांत  सम्पत्ति  और  दूसरा यह

 किया  हैं  ।  मेरा  यह  सुझाव  हैं  कि  संसद  की  एक
 जो  सरकार  ने  मकानों  या  अरन्य

 समिति  बनाई  जिसमें  विभिन्न  दृष्टिकोण
 सम्पत्तियों  के  रूप  में  तथा  ऋणों  के  रूप  में

 रखने  वाले  लोगों  का  प्रतिनिधित्व  जो
 विस्थापितों को  दिया  है  ।  इन  दोनों  को  मिला

 क्षतिपूर्ति  देने के  काम  में  सरकार की  सहायता

 करे  झर  कठिन  मामलों  में  उसे  राय  दे  सके  ।
 कर  जो  परिसम्पत्  हमारे  पास  उसी  में  से

 प्रभावित  दावों  के  apart  पर  क्षतिपूर्ति  दी

 को  अलग  राय  शास्त्री  (  ज़िला
 जायेगी  ।  यहां  में  श्री  गिडवानी  द्वारा  दिये

 पूर्व  व  ज़िला  :  श्रीमान्
 गये  कुछ  प्रांकड़ो  ठीक  करना  चाहता  हूं  ।

 में  इससे  पहले  कि  माननीय  मंत्री  जी  साहब
 प्रमाणित  दावों  जिनमें  कृषि  भूमि  के  दावे

 कुछ  एक  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  ११
 भी  शामिल  कुल  संख्या  लगभग  3,f0,000

 खतों  का  जवाब  तो  नहीं  १२  वां
 इस  में  से  २  लाख  दावे  नगरीय  सम्पत्तियों

 खत  चला  जाये  जिसमें  यह  लिखा  at:  के  लिये  हैं  ।  2,400,000  से  कुछ  कम  दावे
 वाला  fae

 ग्राम्य  मकानों  शादी  के  लिये  हैं
 फिर  सलाम  पाया  तो  कौर  ४०,०००  से  कुछ  अधिक

 कृषि  भूमि

 दिल  के  मिट  जाने  के  के  लिये  हूं  जिनमें  से  १०,०००  केवल  कृषि

 उनका  प्याम  कराया  तो  क्या  ।''
 भूमि  के  लियें  और  लगभग  ३०,०००  कुकी

 में  भूमि  श्र  ग्राम्य  मकानों के  लिये हैं  ।  राज पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०

 अन्तरिम
 क्षतिपूर्ति  योजना  के  बारे म  कुछ  मेरी  स्थिति  एक  न्यासधारी  की  स्थिति  की

 कहन ेके
 लिये  इस

 अवसर  का
 स्वागत

 तरह  है
 ।  एक

 झोर  मुझे  परिसम्पत्  का  कुछ

 करता  हूं
 ।

 मुझ  से  ज़्यादा  किसी  को  इस  भाग  सौंपा  जा  रहा  विस्थापित

 बात  का  ख्याल  नहीं  हो  सकता कि  इस  व्यक्तियों में  एक  निश्चित  अनुपात  में  बांटा

 पूर्ण  समस्या  पर  बहस  करने  के  लिये  जो  समय  जाना  यह  श्रनुपात  प्रमाणित  दावों  पर

 दिया  गया  है  वह  बहुत  कभ  में  चाहता था  अ्राधारित  किया  जायेगा  ।  जहां  तक  प्रमाणित

 faze  विषय  पर  वाद  विवाद  करने  के  लिये  दावों का  सम्बन्ध  हमने  इस  विषय  में  अपनी

 हमें  a  afar  समय  मिलता  ।  पुरी  कोशिश  की  परन्तु  यदि  कोई  मुझ  से
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 ए०  पी०

 यह  पूछें  कि  क्या  हर  व्यक्ति  के  दावे  को  में  जाता  सरकारी  ख़जाने  म  नहीं  ।  यदि

 बिलकूल  ठीक  तरह  से  प्रमाणित  किया  गया  है  कुछ  वर्ग  के  लोगों  के  देहाती  मकानों  को

 प्रमाणीकृत  न  करनें  का  फ़ैसला  किया  गया तो  मैं  साफ़  कह  दूंगा कि  ।  इसमें

 ग़लतियां  हुई  हैं  परन्तु  फ़िर  भी  सामाजिक
 तो  ऐसा  फ़ैसला करने  के  उचित  कारण

 मौजूद थे  ।
 दृष्टिकोण  से  देखते  हुए  यह  कहा  जा  सकता

 हैं कि  दारीयों में  कोई  भेदभाव  नहीं

 हुमा  है
 प्रौर

 समानता  के  आधार  पर  ही  सारा

 किसी  विस्थापित  व्यक्ति  को  जो  मिलना

 उस  से  अधिक  देता  हूं  तो  ag
 काम  (५  ह  |

 रिक्त धन  किसी  ate  विस्थापित  व्यक्ति  की

 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  नें  उन  दावों
 जेब  से  जायगा  ।  में  इस  सम्बन्ध में  ग्रामीण

 का  जिक्र  किया  जो  प्रमाणित  नहीं  हुए  हैं
 ।

 मकानों  का  एक  प्रौढ़  उदाहरण  देता  हूं  ।  पंजाब

 में  सदन  को  यह  सुचित  करना  चाहता  हूं  कि
 में  संसद्  के

 इस  सत्र  में  एक  विधेयक
 तथा  पेप्सू में  अर्ध-स्थायी  संस्थापन  से

 भारत  कौर  पाकिस्तान  पश्चिमी
 स्थापित  कर  रहा  हूं  जिसके  अनुसार

 उन

 पूर्वी  पंजाब  are  पेप्सू  में  स्थित  गांवों  के  सभी

 दावों  जिनहें  प्रमाणित  नहीं  किया  गया  है
 या  जिनका  एक  पक्षीय  प्रमाणीकरण gat  है

 मकानों  तथा  कृषि  भूमि  के  सम्बन्ध  में  फैसला

 हो  गया  था  ।  पश्चिमी  पंजाब  के  गांवों  के
 six  जिनके बारे  में  अधिसूचना  जारी  होने

 20,000  रुपये  से  कम  मूल्य  के  सभी  मकान

 पर  दुबारा  जांच  करने  के  लिये  प्रार्थना
 की

 इसके
 ar  कृषि  भूमि  एक  थी  art  दूसरी

 गई
 प्रमाणित

 किया
 जायेगा

 ।
 पूर्वी  पंजाब  भ्र  पेप्सू  के  गांवों  के  सभी  ऐसे

 कुछ  दावों  की  फिर  से  जांच  करने  के
 मकान  कौर  कृषि  कमी  ।  पश्चिमी  पंजाब  में

 बारे में  जो  अलग  प्रार्थनापत्र हें  उन  पर

 छोड़ी  गई  कृषि  भूमि  तथा  गांवों  के  मकानों
 भी  विचार  किया  जायेगा  ।  में  विधेयक  में  एक

 के  बदले  पूर्वी  पंजाब  प्रौढ़  पेप्सू  में  जमीनें  बांट
 खंड  रख  रहा  हूं  जिसके  अनुसार  ऐसे  मामलों  दी

 गई
 ।

 यदि  हम  गांवों  में  स्थित  मकानों

 संम्बन्धी  दावे  फिर  से  सुनें  तो  जिन  लोगों
 को

 फिर  से  विचार  किया  जा  सकता  परन्तु
 ऐसे  मकानों  के  लिए  एक  बार  क्षतिपूर्ति  मिल

 में  यहां  Ag  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  यदि
 चुकी  उन्हें  दोहरी  क्षतिपूर्ति मिल  जायगी ।

 इन  दावों की  फिर  से  कड़े  ७५  पर  जांच
 यदि  दोनों ओर  की  इस  कृषि  भूमि  sit

 शुरू  कर  दी  गई
 तो

 इससे  योजना  को  क्रियान्वित

 करने  में  कौर  प्रतीक  देर  लगेगी  ।  इसलिये
 गांवों  के  मकानों

 को
 लें  तो  हमें  मालूम  होगा

 कि  भारत  में  इस  प्रकार  की  सम्पत्ति  का
 इस  विधेयक  का  क्षेत्र  केवल  ऐसे  शरणार्थियों

 दोनों  छोड़ी  गई  सम्पत्ति  की  तुलना
 तक  ही  सीमित  होगा  जो  दावों  के  प्रमाणीकरण

 के  मामले  में  सहायता  के  पात्र  होंगे  ।
 में  नागरिक  सम्पत्ति  से  बहुत  है  ।

 उदाहरण  के  लिए  जो  व्यक्ति  उस  दस

 गांव  के  किरायों  are  अन्य
 एकड़  भूमि  छोड़  है  उसे  इस  साढ़े

 बातों  के  मामले  में  बहुत  से  सुझाव  दिये  गये  सात  एकड़  भूमि  मिल  गई  है
 ।

 इस  में  भूमि  के

 दावा  करने  वाले  विभिन्न  व्यक्तियों  में  गुण  प्रकार--जैसे  कि  सिंचाई  वाली  भूमि

 हैं  या  शहर  के  समीप  है  या  नहीं  ale

 थियों  के  बीच  का  मामला  है  ।  जो  किराया  में  सभी  बातों--का  ध्यान  रखा  गया  दोनों

 वसूल  कर  रहा  हूं  वह  क्षतिपूर्ति  mt  की  भूमि  का  परिमाप  एकड़ों  में  किया
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 गया  ate  जिस  के  पास  उस  कौर  दस  एकड़  एक  ऐसी  ही  तिथि  निश्चित  करने  का  हैं  जब

 से  इस  श्रेणी  के  लोगों  से  भी  किराये  लेना भूमि  उसे  9,2/2  एकड़  भूमि  दे
 दी

 में  तो  यह  कल्पनात्मक  संख्या  बता  रहा  हूं  रोक  दिया  जायेगा  ।  इन  दोनों  तिथियों  के  बीच

 परन्तु  मान  लीजिए  कि  एक  एकड़  का  मूल्य  कुछ  ही  मास  का  oat  होगा  जोकि  अधिक

 ५००  रुपये  तो  उस  दस  एकड़  भूमि  नहीं  होगा
 ।

 पैसे  के  लालच  के  कारण  ये  दो

 छोड़  वाले  का  प्रमाणीकृत दावा  Yooo  विभिन्न  तिथियां  निश्चित  नहीं  की  जा  रही

 रुपये  का  होगा  |  श्र  इसकी  तुलना  में  उसे  प्रशासन  की  कठिनाई  के  कारण  सारे  fray

 ३७४०  रुपये  तो  मिल  ही  चुके  हें  ।  नगरों  में
 लेना रोक  देने  में  बाधा  रही  है  ।  हम  किराया

 सम्पत्ति  छोड़  बालों  में  से  ५,०००  रुपये  कसे  छोड़ते  हैं  ?  पहली  बात  तो  यह  कि  किसी

 का  दावा  करने  वालों  को  अन्तरिम  योजना  के  व्यक्ति  के  दावे  की  पड़ताल  हो  चुकी  हो

 ada  क्या  मिलेगा  ?  लगभग  २३००  फिर  ag  क्षतिपूर्ति  की  प्रार्थना  करे  ।

 मुझे  इसमें  सन्देह  है  कि  योजना  के
 पत्र में  बहुत  सी  ब्योरेवार  जानकारी  देनी

 अधीन भी  यह  राशि  बढ़  कर  ३,७५०  रुपये  पड़ती हैं  ।  हमें  यह  मालूम  करना  पड़ता  है

 होगी या  इससे  यह  प्र्णतया स्पष्ट  है  कि  वह  निष्क्रान्त  मकान  या  सरकारी  मकान  में

 कि  गांवों में  रहने  वालों  को  नगरों  में  रहने  रह  रहा  है  तब  प्रत्येक  प्रकरण  में  एक

 वालों  की  अपेक्षा  कहीं  अधिक  क्षतिपूर्ति  मिली  चिट  दे  दी  जाती  हैं  कि  अब  अप  को  किराया

 यदि  गांवों  के  मकानों  सम्बन्धी  दावों  नहीं  देना  पड़ेगा  ।  परन्तु  यदि  में  यह  घोषणा

 की  पड़ताल फिर  से  करें  at  तो
 कर  दूं  कि  निष्क्रिय  सम्पत्ति  था  सरकार

 उसी  सम्पत्ति  में  से  दी  जायगी  जो  हमारे  पास  द्वारा  बनाए  गए  मकानों में  रहने  वालों  से

 हैं  प्लोर  इससे  किसी  wes  को  हानि  तो  पहुंचेगी  नहीं  लिया  जायेगा  तो  दो  और

 ही  ।  ऐसा  करना  उचित  है  या  यह  wet  श्रेणियों  के  लोगों  को  जिन्हें  यह  रियायत

 विचारणीय हैं  ।  मेंने  इस  पर  काफ़ी  समय  नहीं  देनी  इस  का  लाभ  पहुंच  जायेगा  ।

 तक  विचार किया  ate  मुझे
 इस

 में  कोई  उनके  दावे  नहीं  थि  परन्तु  चूंकि  वे  शरणार्थी

 सन्देह  नहीं  है  कि  २०,०००  या  १०,०००  &  में  उन्हें कुछ
 रियायत

 देने  को  तैयार  हूं
 ।

 रुपये  से  कम  मूल्य  के  ग्रामीण  मकानों  की  बहुत  से  स्थानीय  लोग  भी  हें  जो  शरणार्थी

 पड़ताल  का  कोई  औचित्य  नहीं  |  कुछ  प्रकरणों  नहीं  लगभग  एक  लाख  निष्क्रिय  सम्पत्तियां

 में  १०,०००  रुपये  से  अधिक मूल्य  के  मकानों  उनके  altars  में  हें  ।  विशेषकर  बड़ी  बड़ी

 का  मूल्यांकन  करना  मान  कर  हम  ने  रियायत  सम्पत्तियां  स्थानीय  लोगों  के  हाथ  में  हें  ।  तो

 ये  कठिनाइयां हैं  ।  यदि  माननीय  संदर्भ

 मुझे  कोई  ऐसी  sage  योजना  बता  सकें

 यह  उठाया  गया  हूँ  कि  सभी  किरायों  जिससे  सरकारी  अथवा  निष्क्रान्त मकानों  में

 का
 लेना  रोक  दिया  जाय  |  हमने  पहल

 %o0,000  के  लगभग  लोगों  से  प्राथेना

 रहने  वाले  अन्य  लोगों  को  किराए  का  कुछ

 श्रीराम  मिल  ae  तो  में  उस  पर  विचार  करने

 मांगे  इन  लोगों  से  पहली  नवम्बर  से  किराया  के  लिए  तयार हूं  ।

 लेना  बन्द  कर  दिया  गया  है  कौर  भ्रादेदा  दे

 दिए गए  हें  ।  इन  के  बाद  में  ऐसे  प्रत्येक  व्यक्ति  एक  श्र  महत्वपूर्ण  बात  श्रीमती  सुचेता

 का
 मामला  निपटाना  चाहता  हूं  जो  या  तो  कृपलानी  ने  उठाई  वह  सरकार  द्वारा

 बनाए  गए  मकानों  के  सम्बन्ध  में  है  |  उन्होंने किसी  मकान  में  रह  रहा  हे  या  परन

 कार  द्वारा  बनाए  गए  मकान  में  ।  मेरा  विचार  रहा  है  कि  राजेन्द्रनगर  में  भूमि  सस्ती  खरीदी
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 ए०  पी०

 गई  थी  और  अब  उस  सम्पत्ति  का  मृत्य  बढ़  वालों  की  समिति  को  इस  काम  में  साथ ले  लिया

 गया  है  ।  यह  बिलकूल  सच  बात  मेंने  इस  जाय
 ।

 में  तो  यह  चाहता हुं  कि
 इस  योजना

 के
 कीਂ  पड़ताल  करने  का  प्रयत्न  किया ंहै  ।  जमीन  लागू  करने  में  जितने  भी  जनता  या

 के
 ५०

 या  ६०  टुकड़े  ज़ब्त  कर  लिए  गए  थे
 ।  थियों  के  प्रतिनिधि  सांथ  लिए  जाय॑  |

 उनके  लिए  हम  ने  टेण्डर  मांगे  ।  कुछ  प्रकरणों

 में  मूल्य  २००  प्रतिदिन  कुछ  में  १००
 att  गिडवानी  :  र  बाकी  जो  इन  दो  म

 से  किसी  भी  श्रेणी  में  नहीं  उनके  बारे  में प्रतिशत  श्र  कुछ  में  ५०  प्रतिशत  |  इस  प्रशन

 पर  भी  विस्थापित लोगों  में  समानता के
 क्या  विचार  है  ?

 दृष्टिकोण  से  विचार  करना  चाहिए  ।  यदि  श्री  go  ato  जन  :
 स्थिति  यह  है  |

 कालकाजी
 में  स्थित  मकान  का  मूल्य  उतना

 अन्तरिम  क्षतिपूर्ति  योजना  इस  ढंग  से  बनाई

 गई  है  कि  इसे  झ्रासानी  से  श्रन्तृम  क्षतिपूर्ति ही  aint  जाय  कि  राजेन्द्रनगर

 के  मकान का  राजेन्द्रनगर  में  रहने
 योजना  में  मिला  दिया  जायेगा  ।  दो

 are  विस्थापित  व्यक्ति  कालकाजी  वाले  की  सम्भावनाएं  हें  ।  मेरी  इच्छा  है  कि  अन्तिम

 अपेक्षा  कहीं  अधिक  मूल्यवान  मकान  मिल  क्षतिपूर्ति  योजना  यथासम्भव

 जाता  हे
 ।

 तो  मेरा  कर्त्तव्य  क्या  हैं
 ?

 बया  यह  उसके  पूर्ण  होने  से  पहले  लागू  कर  दिया

 जाय  ।  मान  लीजिए  कि  में  इस  में  सफल  नहीं ठीक  होगा  कि  में  एक  शरणार्थी  को  अधिक

 मूल्यवान  मकान  दे  दूं  केवल  इसलिए  कि  वह  हो  पाता हूं  ।  सं वे प्रथम हम  ने  लगभग  ५०,०००

 लोगों  से  प्रार्थनापत्र मांगे  हैं  ।  दूसरी  श्रेणी  में संयोगवश  राजेन्द्रनगर में  रह  रहा  है

 दूसरे  को  कम  मूल्य  इसलिए  कि  वह  उन  लोगों  के  प्रार्थना  पत्र  होंगे  जो  सरकार

 द्वारा  बनाए  गए  मकानों या  निष्क्रिय संयोगवश  कालकाजी  में  रह

 श्री  चन्द  लाल  शर्मा  :  माननीय  मंत्री  मकानों में  रह  रहेहें  ।  बाकी  लोगों

 कालकाजी  में  रहने  वालों  को  इस  सम्बन्ध  की  बारी  तीसरी खेप  में  आएगी  ।

 में  क्षतिपूर्ति देंगे  ?  परन्तु  विपरीत  जेसी  कि

 श्री  त्  पी०  जन  :  जी  अवश्य  |  यदि  मुझे  तराशा  इस  भ्रन्तरिम  क्षतिपूर्ति  योजना

 को  afar  योजना  में  मिला  दिया  जाय  तो प्रकार  मकान  का  मूल्य  कालकाजी  में

 प्र,०००  रुपये  लगाया  जाता  है  तो  राजेन्द्र  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  झर  हम  aaa

 नगर  में  उसका  मूल्य  ८,०००  बांका  योजना  को  लागू  करना  प्रारम्भ  कर  देंगे  ।

 जायेगा  |  दोनों  को  एक  ही  आधार  पर  लाना  मान  लीजिए कि  चार  लाख  प्रार्थनापत्र

 पड़ेगा  ।  मेरी  स्थिति  तो  एक  ट्रस्टी  की  है  ।  इकट्ठे  ही  श्री  जाय॑  ।  हम  इन  सभी  का  फ़ैसला

 मुझे  सभी  विस्थापित  लोगों  के
 साथ

 न्याय  एक  सप्ताह  एक  मास  या  साल  में  नहीं

 कर  सकते  |  वहू  तो  धीरे  धीरे  ही  होगा  |
 करना  है  ।  यदि  में  एक  को  अनुचित  रियायत

 दे  दूं  तो  यह  ईमानदारी नहीं  होगी  ।  यदि  हम  बहुत  से  प्रार्थना  पत्र  फौरन  ही  मांग

 मेरे  पास  समय  अधिक  नहीं  है  ।  श्रीमती  लें  तो  कर्मचारियों पर  काम  का  बोझ  बहुत

 सुचेता  कृपलानी  ने  कहा  है  कि  मुझे
 इस  लंदन  बढ़  जायेगा  |  प्रदान  यह  नहीं है  कि  कुछ  कलक

 भर्ती  कर  लिए  जायं
 ।

 प्रदान  यह  है  कि  प्रत्येक की  एक  समिति  इस  योजना  को  लागू

 करने में  साथ  लेना  चाहिए
 ।

 में  इस  सुझाव
 मामले  की  जांच  ईमानदारी

 बुद्धिमानी
 wie

 को  स्वीकार  करने  के  लिए  तैयार  हूं
 ।  सम्भव  न्याय  की  भावना  से  की  जाय  जिससे  कि

 हैं  कि  केवल  संसद  सदस्यों की  या  कुछ  बाहर  विस्थापित  लोगों  से  अन्याय  न  हो  ।
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 एक  बात  भ्र ौर  मेंने  लगभग  १२६५
 शीघ्र  लागू  किया  जाय  तो  वे  प्रार्थना  पत्रों  में

 पूरी  जानकारी  तथा  ब्यौरा  दें  |
 प्रार्थनापत्रों  की  जांच  कराई  |  कितनी  यह  देखा

 है  कि
 कुछ  बातें  ग़लत  बताई  गई  हैं  या  छिपाई  इस  योजना  को  शीघ्र  लागू  करना

 गई  जिस  कारण  से  हमारा  काम  बड़ा  कठिन  पित  लोगों  के  सहयोग  पर  निरभ्र  है  ।  मुझे  इस

 हो  जाता है  ।  इन  १२६१५  में  ३८८  वाद  विवाद  से  यह  जान  कर  बड़ी  प्रसन्नता  हुई

 व्यवितयों  ने  यह  नहीं  बताया  कि  वे  सरकार  हैं  कि  इस  योजना  के  लिए  काफ़ी  सद्भावना

 द्वारा  बनाए  गए  मकानों  में  रह  रहे  हें  या
 कि  मौजूद  हूं  ।  सम्भव  है  कि  इसके  किसी  पहलू

 निष्क्रांत  मकानों  में  ।  जो  पते  उन्होंने  में  दोष  हों  ।  कोई  संधा  सम्पूर्ण  योजना

 उन  से  हम  यह  मालूम  करने  में  सफल  हुए  तो  असम्भव  सा  ही  है  ।  परन्तु  मुझे  श्रद्धा  है

 कि  वे  ऐसि  मकानों  में  रह  रहे  हें
 ।

 ऐसी  बातें
 कि  हम  विस्थापित  लोगों  के  सहयोग  से  उनके

 होती  रहें  तो  मेरी  कठिनाई  बहुत  बढ़  जाती
 लिए  कर  सकेंग े।

 है  ।  में  सभी  विशेषकर  विस्थापित  लोगों  इस  के  बाद  सदन  को  बैठक

 gio  fi > सस
 al  १९५३  के  डेढ़  बजे  तक  क से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  यदि  वे  चाहते

 का  लिए  स्थगित  ह
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